
АМЕРИКА,  
ТЫ ОДУРЕЛА

Занимавший в годы Первой мировой войны 
пост премьер-министра Великобритании Дэвид 
Ллойд-Джордж спустя многие годы после своей 
отставки рассказал советскому послу в Лондоне 
Ивану Майскому вот какую историю. За несколько 
недель до русской революции февраля 1917 года 
до британского правительства дошли слухи, что в 
Петрограде может произойти нечто грандиозное. 
Обеспокоенный Лондон срочно отправил в Россию 
специальную дипломатическую миссию во главе 
с прославленным государственным деятелем, 
министром без портфеля лордом Мильнером.

Мильнер был убежден, что судьбы государств 
находятся в руках их политических элит. Поэтому, 
пообщавшись в нашей стране с царем, его при-
дворными, министрами и депутатами Государ-
ственной думы, лорд доложил своим коллегам в 
Лондон: в России все под контролем, и никаких 
политических потрясений не ожидается. Но в со-
ставе той же самой делегации был молодой личный 
секретарь Ллойд-Джорджа Филипп Керр. Керр 
общался не только с политиками, но и простыми 
людьми. И его доклад начальнику звучал так: ре-
волюция в России неизбежна. Так и случилось. 
Едва делегация лорда Мильнера покинула пределы 
нашей страны, как Николай II 
потерял свою корону.

Читайте 2-ю стр.
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ТРАМП — РЕПОРТЕРУ «МК»: «ЭТО БОЛЬШАЯ ЧЕСТЬ! СКАЗКА!»

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  МЭРАЙЯ КЭРИ требует от бывшего жениха-
миллиардера 50 миллионов долларов в качестве 
компенсации. Впечатленный «МК-Бульвар» про-
вел ревизию отношений звезд с богатыми по-
клонниками и узнал много интересного.

  АННА СЕМЕНОВИЧ подверглась критике за 
откровенный наряд, который выбрала для одного 
из выступлений. «МК-Бульвар» оценил платье 
Анны и собрал яркую коллекцию скандальных 
нарядов звезд.

  А ТАКЖЕ: Екатерина Гусева превратилась в 
модельера, Полина Гагарина испытала на себе 
орудие пыток, Мерил Стрип показала модный 
мастер-класс и многое другое.

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Читайте 3-ю стр.

СТРАННЫЙ ДЕНЬ 
КАЛЕНДАРЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Николай МИРОНОВ, 
политолог

ПОДПИШИСЬ  
И ЧИТАЙ «МК» 
Подробности на 7-й стр.

Г-н президент, вы откровенно вы-
сказывали (и не раз) огромный интерес к 
президентским выборам в Америке. Да и 
вся Россия с необъяснимым, казалось бы, 
вниманием следила за предвыборной кам-
панией в США. Горячие споры политологов 

на нашем ГосТВ, прогнозы российских 
политиков… 

Наши собственные выборы — даже пре-
зидентские, не говоря уж о парламентских — и 
близко не вызывали такого интереса… 

Читайте 2-ю стр.

Спецкор «МК» в Нью-Йорке поучаствовала в 
выборах по-американски: рискуя быть облитой 
кетчупом, помитинговала за миллиардера под 
его башней; рискуя быть посаженной в тюрьму, 
проголосовала за республиканца на его участке; 
рискуя быть застреленной ФБР, пробралась на 
его закрытую вечеринку в отель, обняла только 
что избранного президента и призналась во всем 
содеянном.

Дональд Трамп оценил: больше всего его 
тронуло то, что агитировавшие за него товарищи 
сравнивают его с коллегой из России.

Читайте 2-ю стр.

ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ           
Александр МИНКИН

Все мы вышли 
из орденоносного 
пиджака «дорогого 
Леонида Ильича». К 
годовщине смерти 
Брежнева: о тайнах 
советского бомон-
да, метаниях твор-
ческой интеллиген-
ции, развале СССР, 
любви и трагедии 
единственной доче-
ри генсека — откро-
венно рассказывает 
светская советская 
львица тех лет Вик-
тория Лазич. 

Читайте 6-ю стр.

СВЕТСКАЯ ДАМА СОВЕТСКОЙ ЭПОХИ
Виктория ЛАЗИЧ: «Брежнев мстил дочери  

за несчастную фронтовую любовь»

Могущественный волшебник Чуров  
за океаном бессилен

РОССИЯ НА  146% НЕ АМЕРИКА

Они родились 
с разницей в 20 
мину т. Слу жили 
вместе в Отряде 
милиции особого 
назначения. 

Сергей и Влади-
мир из 43 лет жизни 
21 год отдали служ-
бе в правоохрани-
тельных органах. 
На двоих у них 16 (!) 
детей. 

Накануне Дня 
сотрудника орга-
нов внутренних дел 
Российской Феде-
рации «МК» погово-
рил с образцовыми 
полицейскими.

Читайте 5-ю стр.

Виктория 
Лазич.

Галина 
Брежнева.

НЕ КОПЫ, А КОПИИ!
Накануне своего профессионального 

праздника братья-близнецы Владимир 
и Сергей Иванчуки рассказали о службе 

и своих многодетных семьях

Наш спецкор отдала свой 
голос за 45-го президента 

США и первым поздравила его

КАК «МК»  
ПОВЛИЯЛ НА ИТОГИ 
ВЫБОРОВ В США
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 ВИДЕО ИЗ ШТАБА  
 ТРАМПА  
 И ФОТОРЕПОРТАЖ  
 на сайте 

Мне все равно: при любом 
президенте США нам в России 
лучше не будет

41%

Да, при нем отношения 
США с Россией улучшатся
Да, он прикольный, хоть что-то 
новое

38%

8%

12,5%

Довольны ли вы победой Трампа 
на выборах президента США?

Нет, он мне не нравится как 
мужчина0,5%

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

В опросе приняли участие 2200 человек.

Нет, Трамп — непредсказуемый
авантюрист
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Корреспондент «МК» 
Елена Мильчановска 
голосует за Трампа.

Заявление в полицию на 
брата подала актриса театра и 
кино Александра Березовец-
Скачкова — она жалуется на 
постоянное рукоприкладство 
со стороны родственника. 
Мужчина все отрицает. 
Московские полицей-
ские возбудили уго-
ловное дело.

Как стало извест-
но «МК», конфликт 
в семье 43-летней 
актрисы длится уже 
как минимум 10 лет. 
Дело в том, что свод-
ный брат Александры — 33-
летний Михаил ведет образ 
жизни тунеядца, что вызы-
вает недовольство у родных. 
Мужчина нигде не работает, 
учебу в платном вузе, которую 
оплачивали родные, не за-
кончил. Все дни проходят по 
одинаковому сценарию: днем 
— сон, а вечером — просмотр 
телевизора (под сигарету и 
горячительные напитки).

На этой почве в семье по-
стоянные ссоры. Михаил 

живет в квартире на Ленин-
градском шоссе вместе с 54-
летней мамой Натальей Васи-
льевной, знаменитой сестрой 
и 10-летним племянником.

На днях Наталья Васи-
льевна в очередной 

раз упрекнула непу-
тевого сына в рас-
тительном образе 
жизни, посовето-
вала устроиться 
на работу, а тот на-

бросился на жен-
щину с кулаками. 

Волю рукам мужчина 
дает не впервые, просто 

сердобольная мама не обра-
щается в полицию из жалости 
к отпрыску.

Александра вступилась за 
маму, тогда тот обрушил гнев 
на нее — ударил по голове, 
разбил сотовый телефон. Ак-
триса решила, наконец, при-
влечь брата к ответственности 
— обратилась в травмопункт, 
где медики зафиксировали 
сотрясение мозга, гематому 
головы, и подала заявление 

в полицию. Михаила вызвали 
на допрос по возбужденно-
му уголовному делу по статье 
«Побои», однако он все отри-
цает и продолжает вести при-
вычный образ жизни. Больше 
всего переживает Наталья 
Васильевна, она уже спра-
шивала, зачем Александра 
вынесла сор из избы.

— Досадно, что в Уголовном 
кодексе нет статьи «Тунеяд-
ство», — пожаловалась из-
битая актриса полицейским. 
— Молодой мужчина — без-
дельник, мы его содержим, 
а он лежит, спит. Распущен-
ность какая-то. Надеюсь, вся 
эта ситуация его встряхнет 
как следует.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

А л е к с а н д р а 
Березовец-
Скачкова — актри-
са МХ АТ им. 
А.Чехова. Снима-

лась в фильмах «Ирония судь-
б ы .  П р о д о л ж е н и е » , 
«Дальнобойщики-3», «Грани-
ца. Таежный роман» и дру-
гих.

АКТРИСА БЕРЕЗОВЕЦ-СКАЧКОВА ПОРУЧИЛА 
ВОСПИТАНИЕ БРАТА-ТУНЕЯДЦА ПОЛИЦЕЙСКИМ

Графу об инвалидности 
предлагают включить в ави-
абилеты депутаты Мосгор-
думы. Такое предложение 
поступило парламентариям 
от Ассоциации родителей 
детей-инвалидов.

Как стало известно «МК», 
поводом послужил недавний 
инцидент с четырехлетним 
мальчиком-инвалидом, кото-
рого не пустили на борт само-
лета. Сотрудников аэропорта 
«Шереметьево» не успели 
предупредить о том, что на 
борту будет лететь особен-
ный ребенок, а значит, для 
него не были созданы необ-
ходимые условия, и перелет 
стал невозможным. 

Пометка в авиабилете об 
инвалидности значительно 
упростит процедуру про-
хож дения таможенного 
контроля для инвалидов 
и исключит случаи, когда 
детей-колясочников не пуска-
ют на борт самолета только 
по той причине, что родители 
своевременно не уведомили 
компанию о недуге ребенка. 

В Мосгордуме предлагают 
создать единые требования  
для всех авиакомпаний по 
оформлению перелетов ин-
валидов. 

Депутаты также намерены 
обсудить поправки в правила 
перевозки людей с особыми 
потребностями наземным 
транспортом. Они пред-
лагают обратить внимание 
на то, что некоторые дети-
инвалиды являются лежачи-
ми, то есть не могут ездить в 
автокресле. Однако норм по 
перевозке таких пассажиров 
не существует, и водителям 
приходится платить штраф 
за перевозку ребенка без 
автокресла. 

Кроме того, депутаты 
предлагают регулировать 
выдачу значков об инвалид-
ности. Многие дееспособ-
ные водители покупают та-
кие значки, чтобы не платить 
штраф за стоянку на месте 
для инвалидов. Депутаты 
предлагают выдавать на-
клейки с присвоением ре-
гистрационного номера.

БИЛЕТ СООБЩИТ О ПЕРЕЛЕТЕ 
ИНВАЛИДА ЗАРАНЕЕ

Автомати-
зированные 
кабины д ля 
оказания ме-
дицинской 
п о м о щ и  — 
медтаксофо-
ны — могу т 
появиться в 
Москве уже в 
2017 году. 

К а к  с т а -
ло известно 
«МК», базовая 
модель мед-
таксофона 
представляет 
собой сборно-
модульную 

кабину, пло-
щадью чу ть 
менее трех 
кв. м, со сте-
клянной две-
рью. Внутри 
располагается 
экран, с помо-
щью которого 
и будет осу-
ществляться 
аудио- и ви-
д е о с в я з ь с 
врачом. Также 
разработчики 
планируют 
сделать в ка-
б и н е п е л е -

нальный стол 

и дополнительный экран 
для ребенка, на котором он 
сможет смотреть мультики 
о здоровом образе жизни. 
Это поможет родителю не 
отвлекаться и спокойно про-
консультироваться с врачом. 
После каждого пациента в 
кабине будет проводиться 
санитарно-техническая се-
миминутка — специальные 
устройства будут обеззара-
живать воздух.

Для того чтобы попасть 
в медтаксофон, москви-
чам необходимо будет 
приложить свой медицин-
ский полис к считываю-
щему устройству. Кабина 

идентифицирует пациента и 
открывает дверь. Одновре-
менно с этим происходит 
авторизация врача, который 
станет оказывать помощь 
по видеосвязи. Стоит отме-
тить, что доступ к инфор-
мации о пациенте получат 
только аккредитованные 
врачи 1-й категории.

Впрочем, это далеко не 
первая и не самая совре-
менная передовая медицин-
ская технология. Интернет-
ресурсы активно внедряют 
проекты, реализация кото-
рых позволит проводить по-
добные сеансы врачебной 
связи, не выходя из дома.

ПОЛИСЫ ГОРОЖАН ПРЕВРАТЯТСЯ В КЛЮЧИ ОТ МЕДТАКСОФОНА

Запретить продавцам 
дымить у входа в магазины 
предложили общественни-
ки. Соответствующая пети-
ция размещена на портале 
Российской общественной 
инициативы. 

Авторы сетуют, что поход 
в обычный продуктовый су-
пермаркет для некурящих 
граждан часто превраща-
ется в полосу препятствий 
с газовой камерой. Всему 
виной курящие сотрудники 
магазинов, которые дымят 
прямо у входа. При этом, 
как указывают обществен-
ники, запрет на курение в 
общественных местах на 
подступы к точкам ритейла 
не распространяется. Огра-
ничение в 15 м от входа уста-
новлено только для учебных 
и медицинских организаций, 
учреждений культуры и даже 
общепита. Если инициати-
ва будет поддержана про-
фильными чиновниками, 
для магазинов появится 
еще более строгое правило. 

Зоной, свободной от табач-
ного дыма, будут считаться 
20 м от дверей супермарке-
та. На этом расстоянии от 
входа ритейлерам придется 
устанавливать кабинки для 
курения с урнами. А у дверей 
появятся информационные 
таблички «Курение запреще-
но». Кроме того, обществен-
ники предлагают наделить 
магазинных охранников но-
выми полномочиями. Они 
смогут гонять курильщиков, 
пойманных с папиросой в 
неположенном месте.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует председа-

тель Ассоциации компаний 
розничной торговли Илья 
Ломакин-Румянцев: «Если 
такое ограничение будет 
принято, все расходы лягут 
на плечи бизнеса. Ритейле-
рам придется за свои день-
ги устанавливать места для 
курения, таблички. Но это не 
только за счет бизнеса, но 
и за счет тех сотрудников, 
которые курят».

НА ПОДСТУПАХ К МАГАЗИНАМ 
РАССЕЮТ ТАБАЧНЫЙ ДЫМ

С многочисленными трав-
мами была госпитализиро-
вана в среду 34-летняя мо-
сквичка, на голову которой с 
парковки на крыше торгового 
центра у метро «Теплый Стан» 
упал фонарный столб.

Как стало известно «МК», в 
районе 19.00 Елена, житель-
ница Новой Москвы, шла по 
Новоясеневскому проспек-
ту. В это же время на крыше 
торгового центра (на уров-
не 2-го этажа) искал место 
для парковки внедорожник 
«Тойота Лэнд Крузер». За 
рулем находился уроженец 
Белоруссии, в Московский 
регион мужчина приехал на 
заработки.

Служба безопасности тор-
гового центра установила, 
что водитель двигался по 
парковке с превышением 
скорости — до 25–30 км в 
час (к сведению, здесь мак-
симальная допустимая ско-
рость — 5 км/ч). На полном 
ходу он стал заезжать в пар-
ковочный карман и врезался 
в столб освещения. 

Массивная железка дли-
ной 1,5 м полетела вниз, 
аккурат на несчастную жен-
щину. Дама получила стол-
бом прямо по голове. Она 
громко закричала от боли, ее 
тут же окружили прохожие, 

вызвали экстренные служ-
бы. Позже пострадавшую с 
сотрясением мозга и уши-
бами внутренних органов го-
спитализировали. Водитель 
иномарки, припарковав ма-
шину, крикнул с верхотуры: 
«Я там никого не пришиб?» 
Потом мужчина спустился и 
поучаствовал в отправке по-
страдавшей в больницу.

Сотрудникам ГИБДД шо-
фер заявил, что его машина 
поскользнулась на льду. Хотя 
работники торгового центра 
уверяют, что на момент ава-
рии температура на парковке 
составляла 2 градуса выше 
нуля. 

ЛИХАЧ УРОНИЛ ФОНАРНЫЙ 
СТОЛБ НА ПРОХОЖУЮ
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Повышенный интерес к 
персоне избранного прези-
дента США Дональда Трам-
па обнаружился не только у 
российских политиков, но и у 
предпринимателей. Правда, 
отечественные бизнесмены 
страдают особой формой 
«трампомании». У них стало 
модным называть свои фир-
мы — чем бы те ни занимались 
— фамилией миллиардера.

Компаний с названиями, 
созвучными с фамилией До-
нальда Трампа, «МК» нашел 
несколько сотен. Но это в 
целом по стране. Во всяком 
случае, портал ФНС на запрос 
«Трамп» выдает не один деся-
ток страниц. Для сравнения, 
тот же налоговый портал про-
верки контрагентов выдает 
всего две фирмы с названием 
«Обама». Обе торговые, прав-
да, одна уже закрыта. Компа-
ний с названием «Клинтон» 
чуть больше — примерно 15 

в разных регионах страны (в 
Москве всего одна, занима-
ется производством ножей). 
Зато «Трампы» расплодились 
и в Карелии, и в Якутии, и в 
Краснодарском крае. В сто-
лице их тоже немало: мы на-
считали 12 действующих в 
разных концах города и более 
тридцати ликвидированных 
или находящихся в процессе 
«умирания». Бизнес, кстати, 
весьма разношерстный — от 
поставки шоколада в ресто-
раны до торговли изделиями 
из кожи. Есть даже дом быта 
имени известного миллиар-
дера, зарегистрированный 
на юге Москвы.

Правда, столичные биз-
несмены уверяют, что ника-
кого отношения их компании 
к американскому (теперь уже) 
лидеру не имеют. Да и те, чьи 
фирмы имеют сайты в Интер-
нете, в английской транскрип-
ции пишутся как «tramp», а не 

«trump». Зато бизнесмены 
честно признаются, что ре-
шили дать своим компаниям 
такое название вовсе не про-
сто так. Сработал психологи-
ческий принцип «как вы лодку 
назовете, так она и поплывет». 
Правда, как показывает ста-
тистика налоговиков, далеко 
не для всех имя успешного 
предпринимателя и политика 
стало путевкой в мир милли-
ардов. 

Кстати, есть в российском 
бизнес-пространстве и ре-
альный след самого Дональда 
Трампа. Несколько лет назад 
бизнесмен зарегистрировал 
в России бренд имени себя. 
В этом возникла необхо-
димость, когда Трамп вел 
переговоры со столичными 
воротилами строительного 
бизнеса о возведении небо-
скреба в Мякинине. Но даль-
ше планов и разговоров дело 
не пошло.

У ТРАМПА НАШЕЛСЯ ТЕЗКА СРЕДИ ДОМОВ БЫТА

Уголовное дело по факту 
нанесения побоев отцом се-
миклассника из школы №183 
ровеснику сына возбудили 
московские следователи. В 
учебное учреждение нагря-
нула проверка.

Как стало известно «МК», 
вплоть до вторника отноше-
ния между семиклассниками 
были ровными, педагоги ссор 
не замечали. Драка между 13-
летними подростками прои-
зошла после учебного дня на 
площадке недалеко от школы. 
Мальчиков быстро разняли, в 
том числе отец одного из них 
— уроженец Чечни. Второй 
подросток вечером пожало-
вался маме, мол, его избил 
на площадке взрослый муж-
чина. По словам педагогов, 
женщина решила проявить 
амбиции и поехала с сыном 

в травмопункт, где врачи за-
фиксировали ушиб колена и 
сотрясение мозга. После чего 
дама отправилась в отделе-
ние полиции — писать заяв-
ление на отца одноклассника 
сына. В среду школьника в 
учебном заведении не было, 
хотя педагоги звонили маме, 
та сказала, что самочувствие 
сына в норме. Другой подро-
сток в школе присутствовал. 
Уже после уроков его под-
караулили одноклассники 
и также надавали тумаков 
за обиженного товарища. В 
свою очередь побитый пожа-
ловался отцу, а тот также за-
фиксировал синяки и ушибы 
у сына в травмопункте. 

Как бы то ни было, в этих 
драках разбираются инспек-
торы по делам несовершен-
нолетних и следователи.

ШКОЛЬНИКИ ВТЯНУЛИ В ДРАКУ 
ОТЦА?



Островок любви  
к России и Трампу

Выборы по-американски — праздник, на кото-
рый отрываются покруче, чем на любимый Хэллоу-
ин. В Нью-Йорке, на Манхэттене, на пересечении 
56-й улицы и 5-й авеню, зажигали веселее, чем на 
карнавале. Здесь, в башне Trump Tower, живет тот, 
кто, став кандидатом, больше не выходит из нее 
через парадные двери, а только через боковые. 
Американцы — народ консервативный — в день 
голосования собрались митинговать прямо на-
против главного входа.

— В России агитировать запрещено уже на-
кануне выборов? — поражались выступавшие под 
башней. — Когда же это делать, как не в сам день, 
ведь именно сейчас все решается!

В чем-то они были правы, причем митин-
говали согласно своим демократическим прин-
ципам: где рекламируют Трампа, должны хоть 
слово доброе сказать про Клинтон (даром что под 
башней конкурента), иначе выступления считаются 
незаконными. Эта заморочка накладывалась на 
еще одни современные нью-йоркские реалии: 
для агитконцертов на культовом Манхэттене по-
просту нет места. Вот стоит себе Trump Tower, 
упираясь в небеса; вот перед ней машины грузовые 
с мешками с песком понаставили, отгородив ее 
от проезжей дороги; вот дорога, и прямо на ней, 
в опасной близости от мчащихся машин, — за-
гон (с железными ограждениями) для веселых 
митингующих.

Загон поделен, как боксерский ринг, на два 
сектора: для поклонников жильца этого дома и 
для сторонников Клинтон. Заходят они в загоны, 
чтобы дело не доходило до драки, а только до слов, 
с противоположных концов. Но насладиться бес-
платной самодеятельностью на Манхэттене им не 
дают бдительные и несговорчивые полицейские: 
требуют keep moving, то есть продолжать дви-
жение. Селфи на фоне гражданских активистов 
разрешают делать не дольше одной секунды, то 
есть кое-как, без позирования, а что может быть 
для ньюйоркца печальнее!

Чтобы все усилия этих ребят не пропали, я 
пошла на хитрость: выманила одного из артистов 
из загона и давай с ним петь милые частушки 
про Трампа прямо на пешеходной зоне. То есть 
мы и требование стражей порядка не нарушали, 
и движение не останавливали. Ой, что тут на-
чалось! Спелась я с ковбоем, который по случаю 
праздничного дня был с гитарой и в одних трусах. 
Зеваки как накинулись на него — так чуть без 
трусов не оставили. 

Потом пошла к левым, то есть к трамповцам, 
которых было человек на десять больше, чем у от-
деленной решеткой Клинтон. У Хиллари точно было 
скучнее и даже опаснее. У одной девушки я замети-
ла водяной пистолет, заправленный кетчупом: как 
только полицейские отвернулись, она угрожающе 
помахала им в нашу сторону, предупреждая, что 
обольет томатной пастой любого противника. 
Мы не испугались и, как только она ушла нена-
долго из загона, зарядили свое оружие — песни. 
Пела я… с югославом и венгеркой. Да все в нашем 
секторе эмигрировали откуда-то, получив сразу 
или позднее гражданство: самое ближнее — из 
Пуэрто-Рико, а так из Греции, Израиля, Чехии…

Аждин Экмескик, 19-летний студент из 
Югославии, изучающий в Нью-Йорке политику, 
митинговал за Трампа потому, что тот… обещал 
не устраивать санкции другой сверхдержаве за 
океаном:

— Самое главное — дружить с Россией, а не 
поддерживать государства, пытающиеся насадить 
фашистский режим! Путин вернул Крым на родину! 
Ваш президент — самый крутой! Трампу надо по-
беждать и тянуться до его уровня…

Вообще этот загон перед башней — островок 
любви к России! Отсек Трампа открыто агитирует 
не только за него, но и за Путина. Вот пенсионерка 
Элизабет Сантилли из Будапешта, давно живущая 
в Нью-Йорке, через каждые три речовки за До-
нальда, смущаясь, признается в любви Влади-
миру Владимировичу. Югослав ее слушал да не 
выдержал: сочинил рэп, связав в музыке обоих 

президентов — нынешнего российского и, как 
окажется позже, будущего американского. Пусть 
из четырех строк, зато от души. 

На этом мы раскланялись — аплодировали 
нам даже полицейские. Я вышла из загона и по-
топала дальше по улицам и авеню: мне еще надо 
было успеть поддержать Трампа не словом, а 
делом — проголосовать за него по-настоящему, 
поставив в бюллетене на участке галочку и опустив 
его в американскую урну…

«Если ты проголосуешь, 
выборы признают 
незаконными»
Когда я была маленькая, то всегда, на всех 

выборах заполняла бюллетень за родителей. Они 
брали бланки по своему паспорту, дальше мы 
всей семьей шли в одну кабинку со шторками, 
и я своей рукой жирно выводила в квадратике 
галочку или крестик. Знак выбирал старший брат, 
который следил, чтобы знак я поставила именно 
за того кандидата, что выбрали наши родители. 
Потом опять же я гордо топала из кабинки и под 
одобрительный кивок тетеньки-наблюдателя 
опускала бюллетень в урну. Я проголосовала? 
Проголосовала. А родители? Да и родители тоже. 
Технически это был их бюллетень, так как его вы-
дали на их паспорт, но, получается, и я приняла 
участие в процессе, и всем хорошо. 

В Америке — совсем другое дело. Американ-
цы свой голос не отдадут никому и никогда — даже 
просто обвести знак, который они сами поставили. 
Когда я только попросила об этом своего мил-
лионера, у которого на время выборов жила на 
Манхэттене, он от ужаса чуть не уронил ноутбук 
на пол. А потом два часа читал мне нравоучения. 
Суть их сводилась вот к чему: «Выборы в Амери-
ке — главное дело в жизни любого американца. 
Абсолютно недопустимо, чтобы кто-то просто так 
или за деньги отдал свое право проголосовать 
другому. То, что ты придумала, противозаконно 
и неприлично. Самая отвратительная и безумная 
идея, которую я слышал в жизни. Если найдется 
человек, кто так для тебя сделает, в тюрьму вас 
посадят обоих, и надолго, и поделом. Мой голос 
— это мой голос, и никто не должен быть к нему 

причастен. Даже муж с женой не могут так делать. 
Мы не даем наши бланки даже нашим детям. Вот 
увидишь, в день голосования люди в очереди не 
будут друг с другом разговаривать. Мы берем 
бюллетень, молча идем к тумбе, молча встаем за 
нее, молча заполняем, молча отпускаем в сканер. И 
все. На выходе дают наклейку, что я проголосовал. 
Как ты вообще можешь просить участвовать в вы-
борах чужой страны? Что значит «было бы круто 
и интересно»? Что значит «мы искренне поддер-
живаем Трампа»? Русские совсем сумасшедшие, 
правду про вас говорят! Если ты так сделаешь, и 
об этом узнают, результаты всего голосования по 
всей стране признают незаконными, и придется 
кампании начинать заново. Пощади своего люби-
мого Трампа, он и так поистратился!» А я всего-то 
попросила своего приятеля провернуть детскую 
схему: дать мне свой бюллетень, чтобы технически 
я его заполнила и опустила в урну.

Подаренный голос  
Сереги из Самары
Но я не сдавалась: вовремя вспомнила, что 

мой миллионер подписался приютить меня как раз 
до выборов, а после 9 ноября жить я должна была 
у юноши из Бруклина. Я нашла его через сайт для 
таких добрых людей, которые селят иностранцев у 
себя бесплатно, за гостинец и добрый отзыв.

Наш разговор по телефону длился меньше 
трех минут. Все, что миллионер терпеливо выго-
варивал мне два часа, бруклинец криком уложил 
в две минуты, а потом повесил трубку, не попро-
щавшись (очень грубо для них), заблокировал меня 
во всех соцсетях и оставил без жилья.

Пойти на все и отдать во что бы то ни стало 
свой голос за Трампа я пришла на его участок в 
средней школе. Здесь все как везде в Нью-Йорке: 
голосование начиналось с медленной очереди 
на вход во всю улицу. Отстаивать я ее не стала, 
пробралась в холл школы, где мне надо было по-
казать паспорт тетеньке в его глубине. Но людей 
там было так много, что я незаметно пошла не к 
ней, а к бодрым девушкам на входе, у стола со 
всякой всячиной.

У американцев в системе голосования что-
то кардинально отличается от нашего, а что-то 
нас сильно роднит. Вот на участке, где голосовал 

Трамп, как в лучшие годы советских выборов, 
продавали всякий «дефицит» — домашнюю вы-
печку от местной школоты и учебники. Как вы-
яснил репортер «МК», Трамп купил у мальчиков 
одно печенье с шоколадной крошкой. Оно стоило 
доллар — он дал три, хотя пацаны, призналась 
мне их учительница, рассчитывали на большее. 
Это печенье тут же с прилавков смели (ну все как у 
нас!), хотя ассортимент в американском выборном 
буфете широкий.

Так, походив у буфета-читальни, я проско-
чила в лифт, на котором отметившие паспорта у 
тетеньки люди поднимались на второй этаж уже 
для самого голосования. От лифта в комнату с 
урнами тоже тянулась очередь: ее пропускали 
порционно, выкрикивая по десять номеров.

Внутри стало не до мечтаний: там права на 
ошибку у меня не было. Внутри все шло быстро, 
четко и под контролем десятка следящих за по-
рядком. Сначала надо было подойти к столу в 
середине и взять бюллетень, предъявив паспорт. 
Потом с ним пройти к тумбе для его заполнения 
— тумбы, защищенные с трех сторон железными 
дощечками, чтобы сосед не подглядывал, стояли 
в ряд у стены. Затем пройти от тумбы — вовсе не к 
урне, а (прогресс!) к сканеру и, сканируя, засунуть 
в него бумагу. Кто неправильно заполнит, тому 
голосу бездушный сканер не даст уйти.

Зайдя, я замешкалась: куда идти? На по-
мощь мне тут же кинулись тетеньки-смотрители, 
предложив за руку отвести к моей букве. Спасла 
положение, пролепетав что-то, что я уже букву 
свою вижу и сама дойду. И спряталась в самом 
спокойном месте — за тумбой. Бланки у амери-
канцев сложные, чем-то похожи на наши формы 
ЕГЭ, права на ошибку не дают, поэтому на тумбе 
размещена подробная инструкция на трех языках 
(английский, испанский, китайский) по ее запол-
нению с картинкой.

Но бюллетеня у меня опять же не было, и 
вновь прибывающие гнали меня: мол, не голо-
суешь — не занимай место, вон какая очередь! 
Тогда я рискнула и спросила у первых попавшихся 
соседей по тумбе, женщины и мужчины, можно 
ли мне, чисто на память… От шока они чуть не 
опрокинули крепко стоящую на ножках тумбу. Я 
почувствовала, что если издам сейчас хоть один 
писк, они вызовут полицию. Они быстро отошли от 
меня, а на их место пришли другой мужчина и дру-
гая женщина. Они были моим последним шансом, 
так как тетенька-смотритель уже начинала обход 
тумб — проверяла, как там идут дела.

О, я узнала этот спасительный акцент! Моим 
новым соседом-мужчиной оказался Серега, биз-
несмен из Самары. Он давно получил гражданство, 
и сегодня оно как никогда пригодилось. Он дал 
мне свой бюллетень без слов — говорить о таком 
подсудном деле вслух боялся. Жирно-жирно я за-
красила кружочек за Трампа — никаких галочек, 
крестиков и прочих сердечек ставить нельзя, зато, 
как контроль пароля, красишь за своего кандидата 
кружочек дважды, в двух разных местах.

К сканеру я шла как в тумане: никто меня не 
вычислил и не выгнал. И мой голос за Трампа не 
отобрал.

«Вы проголосовали? Вот вам наклейка!» — на-
лепила мне стикер на кофту тетенька-даритель.

«Да она еще как проголосовала, — подал 
голос отошедший от стресса Серега. — Первый 
раз на американских выборах!»

«Тогда вот вам еще наклейка!» — шлепну-
ла тетенька. Наклеек тут, в отличие от фото, не 
жалели.

Первый провал  
охраны президента
Президент Соединенных Штатов Америки — 

самый охраняемый человек на планете. После того 
что я провернула на его избирательном участке, 
шанс попасть на закрытую вечеринку в отеле Hilton 
на пересечении 53-й улицы и 6-го авеню, да еще и в 
ночь возможного избрания, уже не выглядел таким 
призрачным. Тем более что ни пригласительного, 
ни аккредитации мне на нее не дали.

Сам отель, как и Trump-тower, перекрыли 

грузовиками с песком, оцепили по периметру 
ограждениями, через каждый метр которых поста-
вили по парочке — офицера полиции и сотрудника 
так любимого Трампом Secret Service. На входе, 
если кто к нему и подберется, дежурили десять 
человек. Это на входе, а еще на первом этаже, 
общем лобби, их ходило человек двадцать. Это 
уровень было миновать проще простого. Далее 
гости (которых, по моим самым скромным подсче-
там, Трамп пригласил несколько тысяч человек) и 
аккредитованные журналисты (тут записали только 
свои, американские СМИ — ни одна иностранная 
редакция, кроме BBC, в список не попала) подни-
мались на второй этаж, где выдавали бейджи для 
прохода на третий этаж — в банкетный зал. Вот 
здесь пришлось тяжело. Бейджи вручали по спи-
скам, получить его за другого человека или неза-
метно стащить у организаторов было невозможно. 
Как и попасть на третий этаж без него: лифты на 
нем не останавливались из-за блокировки кнопки, 
а все, абсолютно все пожарные лестницы были 
открыты, но в каждой из них... прятался снайпер. 
Я убедилась в этом лично. И тем не менее, хоть 
это было очень сложно, на это ушло ровно пять 
часов, но мы с другом это сделали — проникли 
к Трампу на пати, минуя при помощи еще одной 
лестницы даже проверку на содержимое сумок и 
заполучив вип-бейджи. То есть весь этот хвале-
ный Secret Service допустил к президенту США 
абсолютно непроверенных, незнакомых никому 
людей. Да еще и в самый ближайший к нему отсек 
в гигантском зале. 

Хотя вечеринка, прямо скажем, у Трампа была 
тухлая. Среди самых крутых гостей «МК» замечены 
массажист Иванки Трамп и православный (!) свя-
щенник, к которому сам Трамп нередко ходит как 
на исповедь. Знаменитостей нет. Шоу-программы 
нет. Столов и стульев нет. Еды нет. Вообще — даже 
чипсов с орешками. Алкоголь — платный! Пиво 
домашнее — 10 долларов, пиво импортное — 11 
долларов, бокал вина или коктейль — 13 долларов. 
Бутылка воды или колы — 7 долларов. Неудиви-
тельно, что сам Трамп, чтобы не разориться на 
напитках на своей же вечеринке, сидел весь вечер 
перед телевизором в своей башне и пришел на 
пати уже в качестве президента.

Его соратники тем временем были доведены 
бесконечным подсчетом голосов и алкоголем без 
закуси до полного экстаза. «USA! USA!» — скан-
дировали они, после того как он толкнул речь со 
сцены, показывая, что голосовали не столько за 
него, сколько за страну. Мне надо было, как врата-
рю, отбивающему пенальти, угадать, в какую сто-
рону он пойдет, уходя со сцены. Успеть добежать 
я могла только или влево, или вправо. И нужную 
сторону подсказал... Secret Service!

— Вы знаете, куда его уведут? — особо не 
рассчитывая на ответ, спросила я у ближайшего 
секьюрити.

— Мы-то все знаем, — прихвастнул он.
— И в какую — налево, направо?
— Нам запрещено это говорить, но даю под-

сказку: не в эту.
Так, значит, в ту! Эх, конспираторы. Трамп, 

уходя со сцены, слился с толпой всего на минуту, 
и его чуть не разорвали на части. Со всеми он был 
мил и краток, но, общаясь, засыпал на ходу.

— Митинговала за вас сегодня! — взбодрила 
его я, чуть приобняв. — Мы с ребятами рэп сочи-
нили про вас и Путина в одном припеве!

— О, это большая честь! Сказка! — продрал он 
глаза, услышав слово, которого не ожидал.

— А еще я за вас голосовала!
— Спасибо, ценю это!
— Но я гражданка России!
— Спасибо большое!
— Но другого, американского, гражданства 

у меня нет, а я все равно проголосовала!
— Спа... Что вы говорите, наверное, мне все 

это снится. Все это... Спасибо, спасибо, я так вам 
всем благодарен!

Последние слова он прокричал уже толпе — 
изо всех сил (а их уже почти не было). Потом обвел 
глазами полный зал восторженных людей, и тут 
охрана эффектно увела его под руки. Наверное, 
спать. Его ждала первая президентская ночь.

Елена МИЛЬЧАНОВСКА, Нью-Йорк.
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Почему же чужие выборы ока-
зались для всех нас интерес-
нее своих? Потому что выборы 
президента США были непред-

сказуемы. Гораздо более непредсказуемы, 
чем даже наши футбольные матчи. Ведь наши 
президентские и парламентские выборы пред-
сказуемы не на 100, а на 146%. 

У нас в России не может быть, чтобы ФСБ 
разоблачала и дискредитировала главного 
кандидата, которого продвигает действующий 
президент. А в Америке ФБР открыто действо-
вало против Хиллари. 

Какие-то бабы выступали против Трампа. 
То ли он их когда-то ущипнул, то ли потискал, то 
ли так сказать совсем э-э-э. Подобные эпизоды 
найдутся в жизни каждого мужика, согласны? 
Эти дамы получили по-настоящему бешеную 
прессу — куда там НТВ. Однако в чопорной 
Америке, где такие шалости (в отличие от нас) 
не прощают, Трампа это не погубило. 

H H H
Предвыборная кампания в США — это 

настоящие и яростные дебаты конкурентов. 
Вы в таких дебатах не участвовали никогда. И 
очень сомнительно, что согласитесь в 2018-м, 
если решите баллотироваться. Да и будут ли 
выборы в 2018-м.

...Не станем перечислять все различия, 
достаточно одного факта: в США за час до 
начала голосования было неизвестно, кто 
победит. Даже в ходе голосования было 
неизвестно! А у нас — известно за годы.

Вот доказательство. Вы были президентом 
всего лишь пять дней, когда мы 31 марта 2000 
года опубликовали заметку, где говорилось: 
«Президент избран. Кандидаты в президен-
ты больше не требуются. И не потребуются 
ещё лет 15». Спасибо, вы не подвели.

Вольно или невольно, осознанно или нет, 
но граждане России постоянно сравнивали 
американские выборы со своими родными. 
Многое познается в сравнении. Не слишком 
разумные заявления некоторых наших по-
литиков звучали особенно смешно на фоне 
таких сравнений. Например, волшебник Чуров 
заявил, что выборы в США какие-то нечест-
ные; мол, пустите нас, мы понаблюдаем, мы 
научим.

Извините невольную резкость, но по уров-
ню честности наши выборы — волшебное дерь-
мо. И вот люди, которые по уши в волшебном 
дерьме, лезут учить и наблюдать. А им говорят: 
сперва бы надо ноги вытереть.

...Почти вся пресса в США (точнее сказать, 
вся главная пресса), вся элита, вся Силиконо-
вая долина, чуть ли не все университеты, все 
знаменитые актеры Голливуда были за Хиллари, 
но она проиграла.

Все горячие речи Обамы, все издеватель-
ские речи Обамы, которые должны были бы 
уничтожить Трампа, втоптать его в грязь, — не 
помогли.

Кремлёвская пресса нередко называет 
американцев одураченными недоумками. 
Одураченные? Но совершенно ясно, что ни 
президент Обама, ни все СМИ, бившиеся за 
Клинтон, не смогли одурачить (в смысле под-
чинить, уговорить). Пропагандистская машина 
США? Нам твердят о её могуществе. Но она 
оказалась бессильна.

Г-н президент России, подумайте: прези-
дент США не смог продавить своего преемника. 
А у нас — запросто. 

Там действующий президент изо всех 
сил бился за невероятно опытного и всемир-
но знаменитого политика. Но не вышло. А у 
нас — без малейших усилий! — вы поставили 
во главе страны своего администратора. У нас, 
г-н президент, нет Трампа, у нас абсолютно 
невозможен Трамп — богатый, смелый, совер-
шенно уверенный, что при любом исходе его 
не посадят и не отнимут всё дочиста. Вот и вся 
146-процентная гарантия ваших побед.

H H H
Никто не знает, стоит ли нам радоваться 

победе Трампа. Станет ли нам лучше или хуже, 
в чём и когда… Предсказывать не берёмся.

Но разве главное — непредсказуемость 
американских выборов? Они уже позади. Это 
письмо вам — вообще не про Америку. Это 
письмо про нас и про то, почему же нам и вам 
было так интересно. 

Если где-то играют в гольф — нас не волну-
ет. Если идут выборы в Швейцарии — мы даже 
не слышим о них. Меняются правительства и 
премьер-министры в Англии, в Японии — не 
помним, чтоб кого-нибудь это волновало. 

Невероятный интерес к выборам в чужой 
стране говорит о том, как сильно мы (Россия) за-
висим от этой страны. Валюта России зависит, 
цена на нефть, власть России, война и мир.

Александр МИНКИН.
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РОССИЯ НА 146% НЕ АМЕРИКАА теперь признание или, можно 
даже сказать, публичное покаяние: 
осенью 2016 года все мы — сми-
ренный автор этих строк, амери-

канский политический класс, российский по-
литический класс, многочисленные эксперты, 
социологи и прочие предсказатели — оказа-
лись в роли этого незадачливого и заносчивого 
британского лорда. Никто из нас не верил в 
победу Дональда Трампа. Он казался ходячим 
недоразумением, выскочкой, клоуном, «бок-
серской грушей» для Хиллари Клинтон. Трампу 
де-факто отказала в поддержке собственная 
партия. Гранды Республиканской партии либо 
поддерживали демократку Хиллари Клинтон, 
либо поставили на этих выборах крест и думали 
уже о президентской гонке 2020 года.

У Трампа не было денег на полноценную 
предвыборную кампанию. Традиционные спонсо-
ры республиканцев предпочли «закрыть кошель» 
и не выделять средств заведомому аутсайдеру. 
И вдруг на тебе! «Заведомый аутсайдер» привел 
свою партию и к победе на выборах президента, 
и к победе на выборах в Конгресс. Второй раз 
за несколько месяцев избиратели на Западе 
показали кукиш своим политикам. Летом граж-
дане Великобритании проголосовали за выход 
своей страны из Европейского союза — мировое 
экспертное сообщество считало такой исход 
абсолютно невозможным. И вот теперь граждане 
США избрали своим президентом человека, к 
которому в «приличных и рукопожатных» кругах 
США относятся с нескрываемой ненавистью и 
презрением.

Причины подобного «аномального» по-
ведения рядовых американцев станут теперь 
предметом бесконечного анализа и даже об-
мусоливания. Возможно, граждан США доста-
ла подчеркнутая династичность современного 
американского политического процесса. Мол, 
сначала папаша Джордж передал власть по 
наследству сыночку Джорджу, а теперь вер-
ный муженек Билл передает президентскую 
«эстафетную палочку» своей любимой женушке 
Хиллари?! А вот и нет! На-ка, выкуси!

Возможно, простым американцам надоело, 
что им постоянно навязывают новые политиче-
ски корректные «моральные ценности» — «цен-
ности», которые зачастую являются таковыми 
только в глазах нью-йоркских метросексуалов. 
Возможно, огромную роль сыграла массовая 
антипатия к фигуре Хиллари Клинтон — даме, 
которую известный своим остроумием нынеш-
ний британский министр иностранных дел Бо-
рис Джонсон когда-то сравнил с «медсестрой-
садисткой из сумасшедшего дома». 

Возможно, рядовых американцев подкупило 
то, что кандидат в президенты разговаривал с 
ними на их языке — простом и понятном. Таких 
«возможно» может быть миллион. Но все они — 
вопрос второй. А вот вопрос первый: что же будет 
дальше — с Америкой, миром и нами? Победа на 
выборах Хиллари Клинтон означала бы дальней-
шее скольжение Америки по накатанной колее. 
Победа Дональда Трампа означает мощнейший 
шок и встряску, путешествие Америки в совер-
шенно неизведанные политические воды.

Помните реакцию наших интеллигентных 
кругов на триумфальный для Жириновского 
результат первых думских выборов декабря 1993 
года? Правильно, вся «соль» этой реакции укла-
дывалась во фразу публициста Юрия Карякина: 
«Россия, ты одурела!» Столпы американского 
политического класса выступают сейчас с очень 
схожими заявлениями. Знаменитый экономист, 
лауреат Нобелевской премии Пол Кругман: «Яв-
ляется ли Америка провалившимся государством 
и провалившимся обществом? Похоже, что так!» 
Передовая редакционная статья «Нью-Йорк 

таймс»: «Из-за бездумного стремления к пере-
менам Америка оказалась на краю пропасти».

Что является первопричиной такой откро-
венно истерической реакции? Не только и не 
столько то, что Трамп груб, циничен, вульгарен, 
политически некорректен и любит обсуждать 
«телок» в самых что ни на есть простонародных 
выражениях. В современной истории Америки 
президентами были даже более эксцентричные 
персонажи. Взять хотя бы Рональда Рейгана, 
который блестяще умел произносить речи, но 
при этом уже во время своего пребывания у 
власти страдал от старческого слабоумия и 
не принимал ни одного важного решения без 
консультаций своей жены с астрологом.

Вот какая особенность Дональда Трампа, 
на мой взгляд, вызывает ужас у американско-
го и не только американского политического 
истеблишмента: абсолютная несистемность 
избранного президента США. В американской 
политике уже многие десятилетия существует 
полный консенсус по целому ряду ключевых 
вопросов — например, об абсолютно приори-
тетной роли НАТО, о призвании Америки быть 
«няней» и защитницей Европы. Дональд Трамп 
не является частью этого консенсуса. У него свои 
идеи по поводу всего — идеи, которые кажутся 
политикам традиционной закваски чем-то вроде 
святотатства.

Если бы Трампа избрали Президентом РФ, 
то я бы особо не сомневался: со свойственным 
ему напором и энергией Дональд Джонович 
довольно быстро переделал бы нашу полити-
ческую систему под себя. Но Трампа избрали 
президентом США — страны, в которой система 
сильнее любого отдельно взятого политика. От-
сюда вытекает множество вопросов: как именно 
будет выглядеть взаимодействие президента 
Трампа с прочими элементами американской 
политической системы?

В какой мере Трампа «приручат, окольцуют 
и посадят на цепь», а в какой он сохранит само-
стоятельность и свободу маневра? Найдется 
ли у Трампа достаточное количество «трампи-
стов» — единомышленников не по названию, а 
по существу? Какими будут отношения ново-
го президента с его партией и Конгрессом? 

Насколько поведение президента Трампа будет 
отличаться от поведения кандидата в прези-
денты Трампа? 

Но, конечно, всех в нашей стране больше 
всего волнует другое: как при новом президенте 
США изменятся отношения России и Америки? 
Среди московской публики сейчас популярна 
теория: в Кремле опасаются непредсказуемо-
сти Трампа и не сильно рады его избранию. Не 
думаю, что это так. Да, Хиллари Клинтон — более 
предсказуемый политик. Но предсказуемость 
Клинтон в отношении России — это предска-
зуемость застоя, стереотипов и предрассудков, 
предсказуемость конфронтации, предсказуе-
мость кладбища.

В отношении России Хиллари Клинтон — 
это современный эквивалент государственного 
секретаря США при президенте Эйзенхауэре 
Джона Фостера Даллеса (брата директора ЦРУ 
Аллена Даллеса, которого российские сторонни-
ки «теории заговора» считают автором некоего 
секретного плана по развалу СССР). Как и Джону 
Фостеру Даллесу, Хиллари Клинтон свойственны 
полное отсутствие сомнений и фанатичная вера 
в свою правоту. Переубедить Клинтон по поводу 
России невозможно. Мы для нее — «империя 
зла», которая должна быть если не разрушена, 
то максимально ослаблена.

Проблема в том, что Россия является «им-
перией зла» в глазах не только Хиллари, но и 
многих республиканцев. И в этом плане опасе-
ния по поводу Трампа оправданны: несмотря 
на личные симпатии нового президента США 
к Путину, неизвестно, куда может вырулить его 
курс по отношению к России. Но непредсказуе-
мость — это не обязательно плохо. 

Непредсказуемость — это не только опас-
ность, это еще и потенциальная возможность. 
В лице Трампа мы имеем президента США, у 
которого нет застарелой личной антипатии к 
России и который не прочь договариваться. По 
меркам осени 2016 года это уже очень и очень 
неплохо. Не знаю, будет ли президент Трамп 
хорош для российско-американских отношений. 
Но президент Трамп точно дает этим отношениям 
новый шанс. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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КАК «МК» ПОВЛИЯЛ...
ВИДЕО ИЗ ШТАБА ТРАМПА И ФОТОРЕПОРТАЖ   
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Елена Мильчановска в штабе Трампа.

ИЗ ДЕЛА НЕМЦОВА  
СБЕЖАЛА АДВОКАТ

Две мини-сенсации произошли в среду 
на процессе по делу об убийстве полити-
ка Бориса Немцова в Московском окруж-
ном военном суде. Назначенная одному из 
подсудимых Хамзату Бахаеву на время болез-
ни основного защитника адвокат Виктория 
Мажайкина демонстративно ушла с процесса. 
Это случилось после того, как сама юрист и 
ее клиент поневоле Бахаев заявили ходатай-
ство об отстранении Мажайкиной от дела, а 
судья его отклонил. «Я предупреждаю вас о 
последствиях вашего поступка», — сказал ей 
вслед судья Житников, но Виктория все равно 
покинула зал. Кстати, как прокомментиро-
вали «МК» юристы, Мажайкина поступила 
абсолютно верно, и по закону никто не может 
наказать ее за выход из дела по просьбе 
клиента. Вторым сюрпризом стал допрос 
Гаджимурата Алиева — жителя Дагестана, на 
которого участники убийства обманным пу-
тем зарегистрировали автомобиль ZAZ Sense 
(на нем 27 февраля после расстрела Немцова 
уехал киллер). Выяснилось, что Алиев за-
нимает должность одного из руководителей 
аппарата народного собрания Дагестана. Он 
приезжал в ГИБДД перерегистрировать на 
брата свое авто, и некий «помощник Евгений» 
на полчаса брал паспорт Алиева. Видимо, за 
это время он сделал копию, которую потом и 
передал преступникам.

СНЕГ ОБРУШИЛ КРЫШУ ЗАВОДА 
НА РАБОЧИХ

Причиной обрушения кровли на маши-
ностроительном заводе имени Калинина 
в Екатеринбурге, который выпускает 
военную технику, в том числе и зенитно-
ракетные комплексы С-300, мог стать 
сильнейший снегопад, а также хранив-
шиеся на крыше стройматериалы. ЧП 
случилось 9 ноября около 13.25. Рухнули 
бетонные перекрытия, площадь обрушения 
составила 800 кв. м. Как сообщил «МК» 
официальный представитель региональ-
ного главка полиции Валерий Горелых, 
четыре человека погибли, еще 14 получили 
различные травмы. Судьба еще одного 
рабочего остается неизвестной. Как удалось 
выяснить «МК», в цеху, где произошло об-
рушение, работало 119 человек. Выбраться 
из обрушившегося здания самостоятельно 
удалось сразу 101 рабочему. Состояние 
четырех из них врачи оценивают как тяжелое. 
Оказалось, что в цеху, где произошло об-
рушение, летом делали ремонт. В здании, 
которое было построено еще в 1952 году, был 
заново залит бетоном пол, поменяли окна, 
батареи и трубы. Крыши реконструкция не 
коснулась. Более того, на ней были склади-
рованы стройматериалы. В концерне ВКО 
«Алмаз-Антей», куда входит завод, сообщили, 
что родственники погибших и пострадавших 
получат денежные компенсации. Также завод 
возьмет на себя организацию похорон.

ШОЙГУ ВРУЧИЛ ДОЧЕРИ 
КРАСНОАРМЕЙЦА НАГРАДУ ОТЦА

Министр обороны России Сергей Шойгу 
провел в среду личный прием граждан. 
Среди прочих, к нему обратилась дочь крас-
ноармейца Ивана Гладышева Галина. Она 
попросила о получении от Минобороны удо-
стоверения к награде ее отца, погибшего в 
бою в 1944 году. Гладышева рассказала, что 
долгое время не могла выяснить подробно-
сти боевого пути своего отца и только с по-
мощью сайтов «Мемориал» и «Подвиг наро-
да» узнала, что он был награжден орденом 
Отечественной войны II степени посмертно. 
Шойгу передал дочери красноармейца удо-
стоверение к ордену, копии документов из 
Центрального архива Минобороны о боевом 
пути воинской части, где служил Глады-
шев, и книгу, где описан подвиг ее отца. 
Кроме того, в ходе приема граждан министр 
обороны, заместители министра обороны 
и руководители центральных органов воен-
ного управления рассмотрели ряд обраще-
ний, касающихся жилищного обеспечения, 
военного образования, патриотического 
воспитания и кадровых вопросов.

ДОВЕРЯЕТЕ ЛИ ВЫ 
СОТРУДНИКАМ ПОЛИЦИИ 
ВАШЕГО РЕГИОНА? 
(%, по данным ВЦИОМ)

Определенно доверяю

Скорее доверяю

Определенно не доверяю

Скорее не доверяю

Затрудняюсь ответить
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Оставим другим гадание на кофейной 
гуще — какими будут США и мир в пре-
зидентский срок победителя выборов, 
а сами вдумаемся, в чем значение этой 
победы для американской демократии.
А для этого понадобится сначала вы-
яснить, кто кому противостоял на этих 
выборах. Дональд Трамп и Хиллари 
Клинтон? Как бы не так! Пусть они и 
не пешки в этой игре, но и не главные 
фигуранты у шахматной доски исто-
рии. То есть фигуры — да, но не игроки. 
А с шахматных фигур что взять — они не 
умеют играть в шахматы. Как лебеди 
— танцевать.

Трамп: шкура  
неубитого медведя?
Признаюсь в одной своей ошибке и в одной 

своей догадке, которая на поверку оказалась от-
гадкой. И то сказать, ошибку я не совершил, то 
есть не успел тиснуть в печать, потому как тут у 
нас в Америке начался такой накат предвыборных 
сенсаций, что моя ошибка так и осталась в замыс-
ле. Однако упоминания заслуживает. Ибо судимы 
будем не токмо по делам, но и по намерениям.

А задумал я написать свою последнюю, под 
занавес предвыборной кампании, статью в канун 
этих беспрецедентных президентских выборов и 
даже придумал ей броское название «Трамп: шкура 
неубитого медведя?». В том смысле, что рано еще 
на основании опросов — все в пользу Хиллари 
Клинтон! — объявлять ее победителем.

Ну, во-первых, «все врут календари», а во-
вторых, результаты опросов были какими-то стран-
ными, с пляшущими цифрами: в одном, к примеру, 
мадам обгоняла нашего Мистера Твистера аж 
на 12 процентов, тогда как в других разрыв был 
значительным, но не таким катастрофическим — 
порядка 4–5–6 процентов.

Не мне одному этот разнобой показался ди-
ковинным, но заподозрить такую авторитетную, 
престижную телекорпорацию, как Эй-би-си, кото-
рая оповестила публику об этих сенсационных 12 
процентах, в недобросовестности, тенденциоз-
ности, а тем более в проплаченности, не имея на то 
прямых доказательств, было как-то не с руки. 

Однако если даже конспирологические по-
дозрения были обоснованы, то такие цифровые 
преувеличения могли возыметь обратный эффект 
— за счет тех сторонников Хиллари, которые, узнав 
о ее победоносном рейтинге, решили на выборы 
не идти: зачем, когда победа их фаворита и так 
уже у них в кармане? 

И вообще, такая разлилась среди демократов 
(партийная принадлежность) и либералов (идео-
логическая тенденция) блаженная эйфория, что 
хоть столы с яствами-бутылями расставляй, такой 
праздник начался на их виртуальной улице.

Уверенная и самоуверенная мадам Клинтон 
заранее заказала салют в честь своей победы и 
стала уже раздавать синекуры в своем будущем 
правительстве, включая пост госсекретаря, кото-
рый когда-то сама занимала, а теперь он гипоте-
тически достался нынешнему вице-президенту 
Джо Байдену, да еще пообещала больше гово-
рить о будущих планах, чем о своем сопернике, 
который был закидан комьями грязи — хорошо, 
что не каменьями! — по самое некуда за его не-
подобающее поведение с дамами. Что с него 
взять — живой труп!

Даже его партия ввиду такой очевидной 

политической смерти Дональда Трампа решила 
сосредоточиться на выборах в Конгресс, чтобы 
сохранить свое большинство в Сенате и Палате 
представителей. А положенные ему партийные 
деньги на рекламу и пиар его однопартийцы в 
аварийном порядке перераспределили между 
собой. 

Все равно что делить шкуру неубитого мед-
ведя, возмутился я, а потому и назвал так свою 
статью, которую написать не успел ввиду появле-
ния на нашей политической сцене даже не нового 
персонажа, а — бери выше! — как в древнегре-
ческой трагедии deus ex machina, именуемого в 
просторечии аббревиатурой ФБР. Что было пред-
сказано данным автором сначала в статьях в СМИ 
по обе стороны океана, а потом в нашей с Еленой 
Клепиковой московской книжке «Дональд Трамп. 
Сражение за Белый дом».

Кто остановит Хиллари?
Так называлась та моя февральская еще 

статья с подзаголовком «Опыт политического 
некролога».

Под конец я поставил три риторических во-
проса, последний из которых звучит сегодня про-
видчески, как в воду глядел, пусть и без оконча-
тельного ответа: «Кто остановит Хиллари Клинтон 
на ее отнюдь не победоносном наступлении на 
Белый дом? Берни Сандерс? Дональд Трамп? 
Люди из ФБР?»

Оставим в стороне, что двигало директором 
ФБР Джеймсом Коми, когда он возобновил рассле-
дование по электронной почте Хиллари Клинтон, а 
только перечислим альтернативные причины либо 
импульсы, пусть даже они действовали скопом, в 
совокупности. 

Католическая (а он из набожных ирландцев) 
mea culpa («моя вина» — лат.), а то и mea maxima 
culpa за то, что в июле он морально прогнулся 
под нажимом извне (точнее, свыше) и не стал 
возбуждать уголовное дело против Хиллари 
Клинтон, несмотря на ее крайне небрежное и 
опасное для безопасности страны обращение с 
секретными документами на своем домашнем, 
незащищенном сервере, — и теперь вот реванш 
для успокоения совести: возобновление рас-
следования? Рецидив партийной лояльности — а 
Джеймс Коми до того, как возглавил ФБР, был 
республиканцем, — вот он и решил переломить 
ход выборов в республиканскую сторону? Либо 
его надсхваточная гражданская и юридиче-
ская порядочность? (А Джеймс Коми следит 
по долгу службы за Клинтонами давно — с тех 
пор, как в должности прокурора расследовал 
помилование Клинтоном всего за пару часов 
до истечения его президентских полномочий 
супержулика Марка Рича, чья жена направила в 
фонд Демократической партии пожертвование 
в размере $1 миллиона.) Хотя Клинтон тогда 
каким-то чудом отмазался (взятки гладки?), ФБР 
решило теперь опубликовать сотню страниц по 
этому делу. Да еще взяло под свой контроль 
дело о Фонде Клинтонов, куда поступали мил-
лионные дотации из-за рубежа, в том числе от 
исламских стран (включая миллион от Катара, 
спонсора терроризма), когда Хиллари Клинтон 
была госсекретарем и обязана была сообщать в 
Госдепартамент про такого рода дела и делиш-
ки, но подозрительно отмалчивалась об этих 
гигантских приношениях.

С этим «благотворительным» фондом все не-
чисто, потому как на благотворительность уходил 
мизер, а остальное — себе в карман. Не просто 

нечисты на руку — пробы негде ставить. 
Вот я и говорю, что сгубила фраеров жадность 

— с фондом, с астрономическими гонорарами за 
лекции для «Голдман Сакс», со взяткой за амнистию 
Марка Рича и проч. Как поет Боб Дилан, новоис-
печенный нобелевский литературный лауреат: 

«— Кто-нибудь хочет быть чем-нибудь неор-
динарным? — спрашивает преподаватель. 

— Я хотел бы стать долларом, — говорит 
самый находчивый пацан в классе».

В самое яблочко! Адекватная характеристика 
коррумпированного семейства Клинтонов, кото-
рые как ни в чем не бывало снова намылились в 
Белый дом.

Пусть Джеймс Коми за пару дней до выборов 
дал задний ход делу о почтовой электронке, снова 
выдав Хиллари Клинтон индульгенцию от уголов-
ной ответственности. Не исключено, что опять под 
давлением Белого дома и явно на скорую руку, 
потому что просмотреть за несколько дней 650 
тысяч писем не под силу и Гераклу. Республиканцы 
осудили Коми за то, что пошел на попятную, а мой 
приятель из Атланты написал в сердцах: «Послед-
ний редут пал. На баррикаде остался Трамп, один». 
Однако эффект от этой индульгенции был в разы 
меньшим, чем само возобновление расследова-
ния. Напрашивающееся сравнение отступничества 
Коми с отречением Галилея опускаю: а все-таки 
она вертится! 

Мавр свое дело сделал: директор ФБР по-
служил для Клинтонов Nemesis, а хотели въехать 
на одном белом коне в Белый дом оба. Поясню: в 
английском языке Nemesis — это не только богиня 
возмездия, но и олицетворение возмездия. С 
таким уголовным шлейфом в Белый дом — позор 
Америки, которого ей чудом удалось избежать. 
Благодаря трем донкихотам, названным мной в той 
предсказательной статье — два по имени и третий 
имярек по ведомству, которое он возглавляет. 

Пусть ни кто-то отдельный из них — Берни 
Сандерс, Дональд Трамп и Джеймс Коми, ни вся 
троица в совокупности на Дон Кихота ни рылом 
ни ухом не тянет. Характеры иные, но функция та 
же: вызов сплоченному, компактному, системному 
большинству. 

Ставки были очень высокие, а борьба смер-
тельно рисковая, потому что велась не с Хиллари 
Клинтон, которая не более чем послушная кукла, 
но с кукловодами, Карабасами-Барабасами, за 
ней стоящими и диктующими ей свою волю. В 
широком диапазоне — от коррумпированного 
Вашингтона (вертикаль власти) до Фирмы, как 
подобострастно именуют «Голдман Сакс», от ли-
беральных СМИ во главе с «Нью-Йорк таймс» до 
вездесущего Голливуда. 

Рискну сказать — а почему не рискнуть? — 
что это был заговор против демократии. Вот-вот: 
обло, озорно, огромно, стозевно и лаяй. Цель этого 
Левиафана — подмять под себя демократию и 
заменить собой общество. Это к вопросу, кто в 
доме хозяин, да не все коту масленица. Против 
лома нет приема? Оказалось, есть.

Первым против этого засилья выступил со-
циалист с человеческим лицом Берни Сандерс, 
но всеми правдами и неправдами (главным обра-
зом последними) был сметен с пути собратьями-
демократами. Дело не в его несбыточных лозунгах, 
которые зажулила Хиллари Клинтон, а его самого 
взяла в свою обслугу, но в том, что он распознал, 
кто стоит за проплаченной соперницей, и назвал 
по имени с марксистской прямотой: крупный ка-
питал, Уолл-стрит, означенная Фирма, которая 
присвоила себе прерогативу политической власти 
не в одной только Америке.

Дональд Трамп оказался орешком покрепче, 
его подкусывали и обкусывали со всех сторон, пока 

не нашли у него ахиллесову пяту — его слабость 
к слабому полу, а тот продемонстрировал свою 
групповую силу, выставив против него облыжные 
обвинения в приставаниях. В наш круто феми-
нистский и фанатично политкорректный век этого 
оказалось достаточно, чтобы послать Дональда в 
рейтинговый нокаут, его песенка казалась спета, 
путь Хиллари в Белый дом расчищен. 

Но, как известно, именно в минуту отчаяния 
и начинает дуть попутный ветер.

Нос Клеопатры  
или пенис Винера? 
Может, двойной отступник Джеймс Коми из 

всех трех больше смахивает на Дон Кихота, а не 
на донкихотствующего: именно его вызов сы-
грал решающую роль — нет, не в победе Трампа 
и не в поражении Клинтон, а в триумфе демо-
кратии над заговором против демократии. Во 
всех трех поединках соратником самозванцев-
заговорщиков выступали, говоря по-совковски, 
нацменьшинства, а те совершают сейчас в Америке 
ползучий демографический переворот, политиче-
ский эффект которого удалось на этот раз чудом 
нейтрализовать — и в последний, боюсь, раз. И 
то благодаря случайности, точнее, случаю, а роль 
случая в истории ничуть не меньшая, убежден, 
чем роль личности. 

Слова Паскаля про влияние носа Клеопатры 
на судьбу человечества общеизвестны. Само со-
бой, нос египетской царицы — символическая 
условность, не более. Его можно подменить на 
усики Адольфа или трубку Иосифа. В нашем 
случае роковую роль сыграл пенис похабника-
эксгибициониста Энтони Винера, который демон-
стрировал свое достоинство виртуальным кралям. 
Такой у него был заскок, который сначала стоил 
ему места в Конгрессе США, а потом — поста мэра 
Нью-Йорка, на который он бы, несомненно, был 
избран, если бы снова не взялся за свои, с моей 
точки зрения, невинные проказы. Однако среди его 
визуальных пассий затесалась пятнадцатилетняя 
мамзель, а это уже преступление — совращение 
несовершеннолетних, чем не могла не заинтере-
соваться наша полиция нравов, в просторечии — 
ФБР. Но, как гласит загадочная русская поговорка, 
горе — не беда. Настоящая беда стряслась из-за 
того, что у проказника Энтони оказался один на 
двоих с женой лэптоп, а его жена Хума Абедин — не 
просто помощница, но близкий друг и доверенное 
лицо Хиллари Клинтон. Вот на этом лэптопе и были 
обнаружены письма Хиллари Клинтон, из-за чего 
вся карусель закрутилось сызнова, и остановить 
ее не смог даже удар по тормозам директора 
ФБР. У Дональда Трампа были все основания вос-
кликнуть на предвыборном митинге: «Спасибо, 
Энтони Винер!»

Есть за что. 
По идее, к этой, пусть немного экстравагант-

ной, парадоксальной благодарности должны при-
соединиться миллионы американцев. И не только 
американцев. Демократия — как живое существо: 
далека от совершенства, испытывает риски, вызо-
вы, угрозы и искушения. На этот раз она испытание 
выдержала. Пусть мы и проснулись в незнакомой 
стране: Трампленд. 

Сошлюсь напоследок на Алексиса де Ток-
виля: «Кто ищет в свободе что-либо кроме самой 
свободы, создан для рабства».

Владимир СОЛОВЬЕВ, Нью-Йорк.
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О том, что 4 ноября 1612 года народное 
ополчение изгнало из Московского Кремля 
поляков, и именно поэтому 4 ноября — это 
выходной, знает всего 3% россиян. Таковы 
данные свежего опроса «Левада-центра». 
56% опрошенных вспомнили само название 
праздника (День народного единства), еще 
16% почти попали в точку, но запутались в 
словах. 6% сочли, что мы празднуем День 
Октябрьской революции, 17% затруднились 
ответить.

Лишь каждый пятый россиянин намере-
вался праздновать 4 ноября, тогда как каж-
дый седьмой сказал, что будет по-прежнему 
отмечать годовщину Октября. Похоже, День 
народного единства пока остается для на-
рода всего лишь дополнительным выход-
ным, без особой смысловой нагрузки. Не так 
было с Октябрем: уже его 10-летие в 1927-м 
шумно отмечала вся страна, а тут прошло 
11 лет (праздник 4 ноября ввели в 2005-м), 
но новый «красный день календаря» все не 
приживается.

Могло ли, однако, быть иначе? Освобож-
дение Москвы от поляков — один из эпизодов 
весьма запутанной для обывателя истории 
Смутного времени. К слову, на тот момент 
это были уже не первые поляки в Москве, да 
и вообще вскоре Польша перестала быть для 
нас геополитическим противником номер 
один. Актуально ли отмечать столь давнее 
событие сейчас, через 400 лет, когда утекло 
столько воды? 

7 ноября, хотим мы того или нет, было 
событием планетарного масштаба. Этого 
нельзя сказать про 4 ноября. Наверное, на-
род лучше бы воспринял как праздник день 
рождения В.В.Путина: тут по крайней мере 
понятно, что отмечаем. Да и виновник тор-
жества — наш современник.

Вложенная в 4 ноября антизападниче-
ская идея (изгнали из Кремля интервентов — 
эдаких делателей «цветных революций» XVII 
столетия) также оказалась людям не особенно 
близка, да, наверное, и не вполне понятна — 
ведь речь идет о событии от нас далеком. В 
любом случае она, эта идея, не может быть 
основой государственного праздника — Дня 
народного единства: здесь нужно что-то по-
масштабнее и позитивнее.

Видимо, понимая это, власть накануне 
нынешнего 4 ноября попыталась соорудить 
для него подобающую по значимости идею. 
Завкафедрой Российской академии народ-
ного хозяйства и госслужбы Вячеслав Михай-
лов высказал, Владимир Путин поддержал, а 
парламентарии тут же развили идею принятия 
закона о российской нации. Именно идея 
единой нации должна, по замыслу власти и 
ее идеологов, символизировать народное, 
политическое, духовное единство и целост-
ность страны, за которые боролись некогда 
князь Владимир (которому как раз поставили 
памятник), ополченцы 1612 года и другие 
славные люди России вплоть до нынешнего 
президента.

Однако есть ли у этой идеи будущее? На-
полнит ли она смыслом нашу жизнь и праздник 
4 ноября, поможет ли сплотить народ и по-
вести его вперед? Увы, в этом есть большие 
сомнения.

Опросы даже государственного ВЦИОМ 
свидетельствуют: мнения о том, есть ли в 
нашем обществе народное единство или нет, 
разделились поровну. 44% респондентов 
дали утвердительный ответ, 44% — отрица-
тельный. Самые популярные в понимании 
россиян причины отсутствия единения: «каж-
дый сам за себя» (26%) и «большая разница 
между богатыми и бедными» (16%). Причем 
число сторонников последней версии за год 
стало в полтора раза больше: рост составил 
шесть процентных пунктов.

Думаю, здесь и кроется основная, глу-
бинная причина непонимания россиянами 
идеи народного единства — вернее, непри-
нятия этой идеи как абстракции, оставляющей 
за бортом социальные вопросы. Когда Путин 
приходил к власти, он поставил цель «спасти 
страну от развала». И действительно терри-
ториальное единство страны укрепилось, 
но сохранился, а со временем вновь начал 
расти другой разрыв — не по географиче-
ским линиям субъектов РФ, а по границам 
социальных групп. И этот разрыв сейчас не 
менее серьезен, чем угроза территориальной 
целостности страны.

За последние пять лет доля населения 
страны с денежными доходами ниже про-
житочного минимума выросла с 12,5% до 
13,3% — и это только по официальным дан-
ным. В 2015 году Росстат насчитал более 19 
млн человек, живущих за чертой бедности. В 
первой половине текущего года бедных было 
уже 21,4 миллиона — и это без учета сведений 
по Крыму и Севастополю.

По итогам первого полугодия 2016 года 
размер средней по России зарплаты со-
ставил 35 тыс. 707 руб. Однако совокупно 
среднедушевые доходы ниже этой цифры 
имеют около 70% населения. На «среднюю 
зарплату» вообще сейчас мало кто живет — 
население вынуждено существовать в очень 
жестких социальных условиях, с трудом сводя 
концы с концами. Речь уже не идет о росте 
рождаемости — прокормить троих детей для 
подавляющего большинства семей абсолют-
но нереально. Но и само воспроизводство 
российской нации под угрозой: все меньшее 

число родителей решаются заводить второ-
го ребенка. Может быть, вместо помпезных 
памятников и праздничных концертов в день 
4 ноября стоило потратить деньги на реше-
ние этих, критически значимых для страны 
проблем?

В современной России доходы 10% са-
мых богатых в 17 раз (!) выше доходов 10% 
самых бедных. Для сравнения, в 1992 году 
неравенство было в два раза ниже. Как вы-
яснил Европейский банк реконструкции и 
развития, в России произошел максимальный 
разрыв по доходам среди бывших социали-
стических стран. В среднем наиболее обе-
спеченные россияне зарабатывают около 43 
тыс. долларов в месяц, что более чем вдвое 
выше аналогичного показателя в Белоруссии 
и примерно в 1,7 раза выше, чем в Сербии. При 
этом заработки нижней прослойки находятся 
примерно на том же уровне.

По отношению доходов уже 20% самых 
богатых к доходам 20% самых бедных Россия 
находится на 78-м месте из 142 стран, по ко-
торым у ООН имеются данные за 2005–2013 
гг. Показатель России — 7,3 (разница между 
верхней и нижней планками). Наши «соседи» 
— Марокко, Мадагаскар, Камерун, Иран. Для 
сравнения, в Швеции этот показатель состав-
ляет 3,7, в Финляндии — 4, в Австрии — 4,6, 
во Франции — 5,1.

Большинство граждан России в настоя-
щий момент волнуют проблемы роста цен 
и обнищания населения (72% и 47% соот-
ветственно), выяснил «Левада-центр». И тут 
же у полковника Захарченко находят почти 9 
млрд рублей, руководители госкорпораций 
не скрывают получения миллионных зарплат, 
а разбогатевшие на госпроектах нувориши 
«засвечиваются» то на одном, то на другом 
западном курорте. Российская элита уже 
давно перестала быть национальной: она 
космополитична, глобализирована, не видит 
себя без европейского комфорта. Ее интере-
сы далеко не всегда совпадают с интересами 
народа, которым она правит.

На этом фоне призывы власти к единению 
без социальных реформ выглядят весьма 
лукаво: по сути, за разговорами об опасно-
сти «раскачивания лодки» народ призывают 
не возражать против привилегий элиты и 
смириться со своим положением. Однако в 
обмен на это люди получают лишь абстракт-
ную «стабильность» на фоне падения эконо-
мики и уровня жизни. Более того, риторика 
о необходимости национального единства 
используется элитой для того, чтобы при-
равнять всех недовольных к маргиналам, 
низвести само политическое недовольство в 
разряд аморальных поступков и с помощью 
этого купировать любой назревающий про-
тест. Не случайно отчаявшихся шахтеров, 
сидящих больше года без зарплаты, у нас 
приравнивают к экстремистам, как и ферме-
ров, пытавшихся доехать до Москвы, чтобы 
встретиться с Путиным. Зарплата шахтеров 
ушла в офшор, чиновники разводят руками, 
а зачинщиков массовых акций пытаются за-
пугать и изолировать — как это созвучно идее 
всеобщего единения и вставания России с 
колен!..

Если представить себе нацию в виде 
семьи, то в российском варианте мы получим 
такую «ячейку», в которой один ее член рабо-
тает с утра до вечера на трех работах, а другой 
получает всю его зарплату себе на карточку 
и спускает ее на путешествия за границу. 
Попытки же образумить партнера натыкают-
ся на обвинения в отходе от «многовековых 
семейных скреп» и рукоприкладство. Сколько 
просуществует такая семья? Может, и долго, 
пока у привыкшего к труду и непротивлению 
злу хватает терпения. Когда же оно лопнет и 
настанет день гнева, то на месте семейного 
очага останутся лишь головешки.

В преддверии президентских выборов 
2018 года власти нужно было бы не гипно-
тизировать саму себя рассказами о народ-
ном единстве, а работать над исправлением 
глубокого социального неравенства, раз-
общенности людей, их неверия в будущее. 
Недовольство положением дел в обществе 
нарастает, и его вряд ли удастся развеять 
странными праздниками и странными, чужи-
ми для людей памятниками. Разовые акции по 
разоблачению коррупционеров средней руки 
и «раскулачиванию» недостаточно лояльных 
олигархов если и имеют терапевтический 
эффект, то крайне непродолжительный. И 
если кризис — это действительно время 
возможностей, то в первую очередь надо 
говорить о возможности сменить социально-
экономическую модель в пользу теряющих 
почву под ногами миллионов сограждан и, в 
конечном счете, будущего страны. Или, если 
угодно, нации.

Несмотря на очевидные спорные момен-
ты, день 7 ноября был праздником, устрем-
ленным в будущее. Он символизировал более 
справедливое мироустройство, более счаст-
ливую жизнь и надежду на более счастливые 
следующие поколения. И поэтому был спо-
собен действительно сплачивать людей ради 
свершений. День же народного единства так и 
останется неудавшимся праздником, потому 
что с ним не связана никакая идея будущего. 
И так будет, пока не начнется настоящее на-
циональное единение вокруг общего вектора 
движения вперед, принятого народом и реа-
лизуемого честной национальной властью.

Призывы к народному единению без социальных реформ 
выглядят весьма лукаво

СТРАННЫЙ ДЕНЬ КАЛЕНДАРЯ
Николай МИРОНОВ, политолог

ДЕМОКРАТИЯ ПРЕОДОЛЕЛА ИСКУШЕНИЕ КЛИНТОНАМИ
Три донкихота, которые помогли ей это сделать

Когда побежденный император Фран-
ции Наполеон высадился с острова 
Эльба на французское побережье, то 
французская печать так охарактеризо-
вала это событие: «Корсиканское чудо-
вище высадилось на берега Франции». 
Когда Наполеон стал успешно продви-
гаться к Парижу, французская печать 
стала писать: «Узурпатор движется к 
столице». Но когда Наполеон подошел к 
самому Парижу, тон французской печа-
ти изменился. Она писала: «Его импера-
торское величество ожидают вечером 
в Фонтенбло». Нечто подобное проис-
ходило сегодня с корреспондентами, 
обозревателями и наблюдателями 
телекомпании Си-эн-эн. Начало ничего 
хорошего Трампу не сулило. Все выше-
перечисленные «пандиты» насмешливо 
отзывались о нем. Соответствующая 
обстановка царила и в штаб-квартире 
Хиллари Клинтон. Однако события 
стали развиваться совсем не так, как 
предсказывали наблюдатели.

Штаты, один за другим, голосовали не так, 
как это предполагалось, и Трамп все ближе и 
ближе подбирался к заветной цифре — 270 вы-
борщиков, дающей ему право именоваться пре-
зидентом США. 238 — 209, 244 — 215, 247 — 215, 
257 — 212, и наконец, последний штат отдает свои 
голоса Трампу, и он провозглашается избранным 
президентом США.

Надо сказать, что все попытки Трампа при-
стегнуть Москву к выборам воспринимались в 
Кремле несерьезно. По-видимому, там были 
уверены, что победу одержит Хиллари Клинтон, 
со всех сторон «обеспеченная» вашингтонским 
истеблишментом. Этого не произошло. И вот 
теперь Кремлю придется уже всерьез отвечать 
на позитивные вызовы, которые посылал Трамп 
в адрес Москвы. Это не так просто, как может 
показаться. Необходимо срочно перестраивать 
внешнеполитический курс и военную стратегию 
— не для того, чтобы подладиться под Трампа, 
а для того, чтобы установить с ним деловые и 
позитивные отношения.

То, что сценарий выборов не будет 

развиваться по лекалам демократического ис-
теблишмента, стало ясно после того, как от-
реагировал Уолл-стрит на продвижение Трампа 
к президентству. Еще в канун выборов индексы 
Доу–Джонса поднялись на 371 пункт, то есть 
Уолл-стрит тоже ставил на Клинтон. Однако на 
следующий день, в разгар выборов, индексы 
Доу–Джонса стали катастрофически падать — 
на 500–600 и даже 700 пунктов. Такого резкого 
падения Уолл-стрит не помнит после того, что 
он пережил во время теракта 11 сентября 2001 
года.

Надо сказать, что победа республиканского 
кандидата Дональда Трампа встроилась во все-
общую победу Республиканской партии, которая 
отстояла свое большинство в Конгрессе — и в 
Сенате, и в Палате представителей. А ее руко-
водитель Райан стал снова спикером палаты. 
Таким образом, и Белый дом, и Капитолий — в 
руках одной и той же партии. Как сложатся от-
ношения президента Трампа с руководством 
республиканского Конгресса, покажет будущее. 
Однако необходимо подчеркнуть, что за Трампом 

большинство голосов избирателей — на нынеш-
ний момент более 56 миллионов человек.

Сейчас, конечно, трудно дать исчерпываю-
щий анализ победе Трампа. Сказалась, конечно, 
слабость Хиллари Клинтон. Она не смогла успеш-
но организовать коалицию, которая приводила 
дважды в Белый дом президента Барака Обаму. 
Это касается и афроамериканцев, и латиногово-
рящих, и молодежи. Как это ни странно звучит, 
но Дональд Трамп, хозяин отелей, небоскребов, 
стал предводителем одноэтажной Америки. 
За него проголосовали в подавляющем боль-
шинстве те, кого мы называем рабочими. Это 
белые труженики, которые не имеют высшего 
образования.

Надо сказать, что даже женская половина из-
бирателей, которую считали настолько мощной, 
что она сможет отбить наступление «рабочего 
класса», оказалась не столь уж могущественной. 
Женщины всего на 6% подали больше голосов за 
Хиллари Клинтон, чем за Дональда Трампа.

Я наблюдал за ходом выборов по телека-
налу Си-эн-эн. Этот телеканал показывал так 

называемую «волшебную стену», на которой 
была представлена карта США, разделенная как 
на отдельные штаты, так и на отдельные граф-
ства. Таким образом, хозяин этой «волшебной 
стены» Джон Кинг мог сразу же подсчитывать 
и сообщать зрителям, какие штаты за кого про-
голосовали. Более того, когда голосование по 
штатам оказывалось в состоянии равновесия, 
то он по отдельным графствам предсказывал, 
какими будут окончательные итоги. 

Так вот, эта «волшебная стена» стала за-
ливаться красным (республиканским) цветом, 
оставляя для синего (демократического) лишь 
отдельные островки. Эти островки, как правило, 
концентрировались вокруг больших городов и 
столиц штатов, т.е. там, где большинство принад-
лежало избирателям с высшим образованием.

В общем, это было не «от Москвы до са-
мых до окраин», а наоборот: от самых окраин 
до Вашингтона. Что я хочу этим сказать? То, что 
вашингтонский истеблишмент потерял доверие 
страны. Причем это касается отнюдь не только 
демократов. 

Сила Дональда Трампа заключалась в том, 
что он выступал против установившегося в стране 
статус-кво. Его основным лозунгом, который был 
начертан на бейсбольной шапочке, украшавшей 
его, гласил: «Сделаем Америку вновь великой». 
Противники Трампа утверждали, что этот заголо-
вок подразумевает следующее: ныне Америка не 
является великой. Однако такой подход играл на 
руку Трампу, поскольку позволял ему атаковать 
существующую в Вашингтоне ситуацию.

Подобно французской прессе времен Напо-
леона, комментаторы Си-эн-эн меняли тон своих 
заявлений по поводу Трампа. Слово предостав-
лялось чаще тем участникам панелей, которые 
выражали точку зрения Трампа, они были в мень-
шинстве и тем не менее начали занимать все 
большее и большее время в дискуссии, которая 
велась в ходе выборов. 

Веселившаяся поначалу штаб-квартира 
Хиллари Клинтон подсчитала и прослезилась. 
Госпожа Клинтон решила не выступать с под-
ведением итогов выборов и послала вместо 
себя руководителя своего избирательного штаба 
г-на Подесту. Тот говорил всего пару минут, при-
чем весьма путано. Трудно было даже ухватить 
смысл его выступления. Однако позже Клинтон 
позвонила Трампу, признала свое поражение и 
поздравила его с победой.

В штаб-квартире Трампа все происходило, 
как говорится, от обратного. Начало вряд ли было 
похоже на триумфальное собрание. Но зато под 
конец, когда в штаб-квартире Хиллари женщины 
стали плакать, а мужчины расходиться, в штаб-
квартире Трампа началось разудалое веселье.

И, наконец, последнее. Никогда еще в США 
не было такой прекрасной первой леди, какой ста-
нет Мелания Трамп. Кстати, она натурализовав-
шаяся американка, а так родом из Словении.

Мэлор СТУРУА, Миннеаполис.

СТЫД И ТРАМП
Хозяин небоскребов стал 
предводителем одноэтажной 
Америки

РОЛДУГИН 
ЕДИНСТВЕННЫЙ 

ПРЕДСКАЗАЛ 
ПОБЕДУ ТРАМПА 

ПРИ ПОМОЩИ 
ВОСТОЧНОГО 

МУДРЕЦА
Виднейшие социологи и аналитики сели в 

лужу: фактически никто из них, даже всемирно 
известный американский гуру Нейт Сильвер, 
не угадали с результатом выборов президента 
США. А вот друг президента Владимира Путина, 
виолончелист Сергей Ролдугин, еще в сентябре 
однозначно сказал как отрезал: победит Дональд 
Трамп. Заявил он об этом в Кремле и раскрыл 
источник такой уверенности.

22 сентября Владимир Путин вручал в Крем-
ле госнаграды. Среди награжденных был и фи-
гурант офшорного скандала, музыкант Сергей 
Ролдугин. Он разговорился с журналистами. И, 
говоря о вызовах, стоящих перед Россией, вдруг 
заявил — он точно знает, кто станет следующим 
президентом США. Дональд Трамп!

Репортеры тут же поинтересовались, не 
Путин ли раскрыл Ролдугину этот секрет. Ответ 
тоже оказался неожиданным: по словам Рол-
дугина, победителя ему назвал некий мудрец 
с Востока во время одной из многочисленных 
поездок. Имя мудреца, однако, Ролдугин на-
зывать отказался.

Может быть, теперь назовет?

Радость победивших 
сторонников Трампа...

...и горечь проигравших 
сторонниц Клинтон.

Пародисты Рафаэль («Дональд Трамп») и Корина Альмадовар («Хиллари 
Клинтон») развлекают в Лас-Вегасе публику, ожидающую результатов 
голосования.
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Победа Дональда Трампа стала настоящей 
сенсацией. «МК» обратился к экспертам с 
просьбой ответить на два вопроса: 1) В чем 
состоит секрет неожиданного для многих 
триумфа республиканского кандидата?  
2) Стоит ли ждать при Трампе потепления в 
российско-американских отношениях?

Сергей САМУЙЛОВ, 
руководитель Центра 

исследований внешне-
политического механиз-
ма США Института США 

и Канады РАН:
1) Главная причина побе-

ды Трампа заключается в том, 
что американское общество — белый средний 
класс (а это пока подавляющее большинство на-
селения Америки) — устало от глобалистской 
политики политической элиты, которая сидит в 
Вашингтоне. Имеются в виду «продвижение де-
мократии», свержение неугодных правительств, 
бесконечные войны. Трамп хоть и миллиардер, но 
выходец из простого народа, этого самого белого 
большинства. И он очень хорошо ощутил, понял 
эти интересы, эту обеспокоенность людей. И это 
белое большинство поддержало его, несмотря 
на то что Хиллари называла его даже нацистом за 
его отношение к национальным меньшинствам. 
Этот средний класс сам зарабатывает деньги и 
платит налоги в федеральный бюджет, который 
потом Вашингтон перераспределяет в пользу 
этнических меньшинств. И получается, что по 
отношению к этому белому большинству они — 
латиноамериканцы, афроамериканцы — в таком 
полуиждивенческом состоянии. Белому боль-
шинству это все надоело. Я думаю, результаты 
выборов — это потрясение и для политической 
элиты США, потому что она в основном настроена 
глобалистски. 

2) Новой перезагрузки в российско-
американских отношениях не будет. Потому что 
в Республиканской партии нет людей, которые 
могут за это взяться. Там все внешнеполитические 
эксперты — это «ястребы», в первую очередь по 
отношению к России. Они за поставку вооружений 
Украине, они за разжигание новой масштабной 
сухопутной войны на Ближнем Востоке, за воз-
вращение туда 100-тысячной американской ар-
мии… Но, поскольку американская политическая 
культура — это культура компромиссов, может 
быть достигнут компромисс между верхушкой 
Республиканской партии, этими «ястребиными» 
экспертами, и позицией Дональда Трампа. Трамп, 
конечно, не лишит их «ястребиности», но сильно ее 
ограничит. Так что потепление в наших отношениях, 
я думаю, будет.

Алексей МУХИН, 
генеральный директор 
Центра политической 

информации:
1) Дело в том, что 

мощная кампания Хиллари 
Клинтон, похоже, возымела 

обратный эффект — она «перекормила» собой 
избирателей. И вот результат. Поверили Трампу, а 
не Хиллари. Конечно, обвинения, которые выдви-
гались в ее адрес во время кампании, достаточно 
серьезные, в том числе и в возможной госизмене. 
Обвинения же в адрес Трампа носили, мягко гово-
ря, умозрительный характер либо не воспринима-
лись в качестве серьезных. Думаю, что команда 
Клинтон просто перестаралась, «пересолила блю-
до». Американцы предпочли более взвешенный 
политический продукт — даже продукт, который 
не является политическим в каком-то смысле. По 
сути это такая гибридная гражданская война аме-
риканских избирателей против истеблишмента, 
который полностью поставил на Хиллари Клинтон. 
И проиграл. Американцы не отказали себе в удо-
вольствии утереть нос, дать умыться этому самому 
политическому истеблишменту. 

2) Отношения с Россией будут развиваться 
в прежнем ключе. Всех, кто сейчас надеется на 
то, что они завтра проснутся и у нас наступит 
ренессанс в отношениях, я боюсь разочаровать. 
Дело в том, что за Трампа в большей степени будет 

играть республиканская команда, представителей 
которой, мягко говоря, в симпатиях к России не за-
подозришь. Поэтому я не думаю, что в ближайшее 
время санкционный режим будет смягчен. В более 
отдаленной перспективе — да, в обязательном 
порядке. Потому что от них страдает бизнес, а 
бизнес не любит конфликты — бизнес любит день-
ги. В этой связи я думаю, что у России появляется 
шанс договориться с определенной частью нового 
американского политического класса, который 
придет на смену старому, и взять свое.

Виктория ЖУРАВЛЕ-
ВА, старший научный 

сотрудник ИМЭМО РАН: 
1) Все недооценили эту 

волну недовольства, которая 
привела Трампа на выборы в 
качестве кандидата. Казалось, 
что 30–40% голосов — это его 
максимум. А на самом деле эти выборы оказались 
реальным протестом общества против Вашингто-
на, истеблишмента, элиты, против вообще всей 
системы и того, как она устроена. И главное — про-
тив ощущения, что федеральная власть существует 
в каком-то своем мире, закрытом от общества, и 
больше никак не поддается его влиянию, не слы-
шит и не реагирует на его запросы. И вот эта волна 
оказалась гораздо выше, чем прогнозировали 

эксперты. Второе — это кандидатура Хиллари 
Клинтон. Был бы у Трампа противник от Демокра-
тической партии, менее нелюбимый среди своего 
же электората — тот же самый Обама, — не было 
бы у него никаких шансов. Третье — это то, что 
ей не удалось мобилизовать афроамериканский 
электорат, который был в фокусе ее кампании, на 
который она рассчитывала и который в 2008 году 
привел Обаму в Белый дом.

2) Можно предположить, что в российско-
американских отношениях будет какое-то смяг-
чение на уровне взаимной риторики, потому что 
Трамп пришел явно с намерением как-то изменить 
эти отношения и проявить дружелюбие. Но при 
этом вряд ли стоит ожидать каких-то серьезных 
реальных подвижек, потому что президент не один 
в американской системе, он ограничен Конгрес-
сом. А в Конгрессе продолжают доминировать 
республиканцы, среди которых по-прежнему силь-
но влияние правых консерваторов, придерживаю-
щихся сохранения жесткой линии, конфронтации. 
Соответственно, с большой вероятностью санкции 
при Трампе не снимут, и мы продолжим существо-
вать в квазиконфронтации, которая просто, может 
быть, не будет иметь резких выплесков благодаря 
сдерживающей фигуре президента. И то вопрос, 
насколько долго эта фигура будет сдерживающей. 
Потому что Обама ведь тоже приходил в Белый дом 
с намерением развивать отношения с Россией, но 
закончилось это все украинским кризисом. Трамп 
очень непредсказуемый — эта одна из основных 
его черт и основное, что пугает всех внешних и 
внутренних наблюдателей. Он не политик и именно 
на этом победил. Нет никакого «личного дела» на 
него, то есть 30 лет прохождения по политической 
лестнице, по которым можно было бы отследить и 
понять, какой тактики он придерживается. Просто 
человек — черный ящик. Можно предположить 
только одно: как успешный бизнесмен, который 
сделал большое состояние, он, очевидно, будет 
исходить из критериев выгоды.

Сергей КИСЛИЦЫН, 
научный сотрудник Цен-

тра североамериканских 
исследований ИМЭМО:

1) Трамп — это победи-
тель протестного электората, 
и это нам показывает, что, по 
всей видимости, мир движется 
к каким-то переменам. Это уход от системы, ко-
торая складывалась постепенно после Второй 
мировой войны. 

2) Кандидат в президенты и президент — 
это два разных человека. Трамп-кандидат был 
популистом, высказывался очень резко, гово-
рил очень много странных вещей, вокруг него 
были скандалы. Но, попадая в Овальный кабинет, 
каждый кандидат сталкивается с реальностью, в 
которой он должен жить и работать. И эта реаль-
ность всегда отличается от того, что он говорит. 
Поэтому приходится смягчать свои позиции. Трамп 
никогда не занимался мировой политикой. То, что 
он говорил, — это его эмоции, его видение. Но 
есть же вектор двусторонних отношений, поэтому 
по одному желанию Трампа ничего в российско-
американских отношениях не изменится. Решать 
проблемы придется дипломатическим путем, а 
проблемы эти старые.

Любовь ГЛАЗУНОВА.
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Победа Трампа на президентских выбо-
рах в США произвела шоковый эффект 
далеко за пределами Америки. И не 
только своей неожиданностью (ведь 
мало кто сомневался, что победитель-
ницей окажется Хиллари Клинтон!), но и 
тем, что республиканский кандидат не 
пользовался, мягко говоря, популярно-
стью среди политических элит в странах 
Западной Европы. Теперь им приходит-
ся тщательно подбирать слова, коммен-
тируя результаты голосования в Штатах.

«Нас не радуют результаты выборов», — 
сказал в интервью телеканалу ZDF глава Ев-
ропарламента Мартин Шульц, сравнив исход 
голосования в Штатах с референдумом о Brexit 
в Великобритании. Тем не менее, по его словам, 
Трамп, будучи свободно избранным президен-
том США, заслуживает уважения. В свой черед 
европейцы ждут уважительного отношения и от 
нового американского лидера. По словам Мар-
тина Шульца, «республиканец-правопопулист» 
— это настоящий вызов для Европейского союза, 
но при этом ЕС и входящие в него страны смогут 
нормально сотрудничать с Трампом.

 «Выглядит так, что для Запада это будет год 
двойного бедствия. Пристегните ремни безопас-
ности», — написал в Твиттере экс-глава МИД 
Швеции Карл Бильдт, намекая на референдум 
по Брекзиту и победу Трампа.

Итальянский министр иностранных дел 
Паоло Джентилони уверен, что фундамент су-
ществующих между его страной и Соединенными 
Штатами дружественных отношений не изменит-
ся и при новом президенте США.

Кто оказался в явно неудобном положении 
— так это германская дипломатия. Глава МИД 
ФРГ Штайнмайер заявлял совсем недавно, что 

ему становится жутко, как только он подумает, 
что будет с миром, если победит Трамп, которого 
министр назвал проповедником ненависти. Более 
того, немецкое внешнеполитическое ведомство 
официально отказалось от нейтральной пози-
ции по отношению к кандидатам в президенты 
США — естественно, в пользу Хиллари Клинтон. 
Ангела Меркель, впрочем, от комментариев бла-
горазумно воздерживалась. Так что немцы уж 
как-нибудь выкрутятся.

Тем временем в Америку полетели по-
здравления новому главе государства. Поздра-
вительную телеграмму Трампу по случаю победы 
с пожеланиями успехов отправил российский 
президент, выразив «надежду на совместную 
работу по выведению российско-американских 
отношений из кризисного состояния, а также по 
решению актуальных вопросов международной 
повестки дня и поиску эффективных ответов на 
вызовы глобальной безопасности».

Одним из первых направил поздравления 
Дональду Трампу египетский президент Абдель 
Фатах ас-Сиси, которого пресса называет един-
ственным арабским лидером, встречавшимся с 
Трампом. Встреча состоялась в Нью-Йорке в сен-
тябре — и тогда республиканский кандидат сказал 
египетскому лидеру, что при администрации 
Трампа Соединенные Штаты станут «лояльным 
другом, а не просто союзником», на которого 
Египет сможет рассчитывать на годы вперед.

Поздравления Трампу поступили и от 
премьер-министра Индии Нарендры Моди. О 
намерении работать с новой американской адми-
нистрацией заявил официальный представитель 
МИД Китая Лу Кан.

Отправил «теплые поздравления» Трампу и 
не уступающий ему по экстравагантности пре-
зидент Филиппин Родриго Дутерте, тот самый, 

что обозвал Барака Обаму «сукиным сыном». И 
выразил надежду, что при новой администрации 
филиппинско-американские отношения станут 
лучше и будут строиться на «взаимном уважении 
и взаимной выгоде». 

«Поздравления новому президенту Соеди-
ненных Штатов Дональду Трампу и свободному 
американскому народу! МЛП» — так в своем 
Твиттере отреагировала на исход голосования 
в США лидер французского «Национального 
фронта» Марин Ле Пен. При этом, как отмечает 
The Washington Post, президент Франции Франсуа 
Олланд фактически косвенно призвал американ-
цев голосовать против Трампа. «Я испытываю 
доверие к американскому народу, который знает, 
какой выбор лучше отражает их ценности, их 
принципы».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Большой перезагрузки  
в отношениях России и США  
от Трампа не ждут

КАК ОН СДЕЛАЛ ЭТО?

Победа Дональда Трампа на президент-
ских выборах в США привела в ужас 
правящую элиту Украины, которая за 
полгода до голосования присягнула 
проигравшей  Хиллари Клинтон. Клятва 
в верности лидеру демократов сопро-
вождалась обильными оскорблениями 
в адрес республиканца. Как теперь 
сложится судьба украинских политиков, 
«МК» выяснил у экспертов.

Лидер Радикальной партии Олег Ляшко за 
день до голосования заявил, что отдает свой 
голос Клинтон, так как победа Трампа станет 
катастрофой для Украины. А утром следующего 
дня он уже надеялся, что 45-й президент Америки 
делал свои заявления только в рамках предвы-
борной гонки.

Глава МВД Украины Арсен Аваков оказался 
не таким смелым, как депутат Верховной рады. 
Первым делом он удалил свой пост в Facebook, 
в котором называл нового лидера «свободного 
мира» опасным маргиналом. Взамен он поставил 
фотографию статуэтки Будды, сопроводив ее 
подписью «Делай свое дело, суета уйдет». Зато не 
унывает депутат Киевского горсовета от партии 
«Свобода» (запрещенной в России) — Александр 
Аронец пообещал привезти Трампа в Киев, где 
он будет кричать: «Слава Украине!»

Между тем о своей 20-летней дружбе с Трам-
пом поспешил заявить бывший президент Грузии 
и экс-губернатор Одессы Михаил Саакашвили. 
Также он посоветовал Киеву быть осторожнее, 
чем когда бы то ни было, так как республиканец 
займется непредсказуемой политикой.

Руководитель украинской делегации в ПАСЕ 
Владимир Арьев сказал, что вне зависимости 
от того, кто стал новым хозяином Белого дома, 
его страна  должна  рассчитывать на себя, а не 
бегать к Западу за подачками. 

Депутат Верховной рады и бывший глава 
Закарпатья Виктор Балога посмеялся над  
президентом Петром Порошенко, который 
все яйца «сложил в корзину Клинтон» и ниче-
го не сделал для налаживания отношений с 
Трампом. По словам политика, как и просил 
накануне Порошенко, американцы сделали 

свой ответственный выбор.
Кстати, глава Кабинета министров Украины 

Владимир Гройсман поздравил Трампа с по-
бедой раньше, чем президент страны Петр По-
рошенко. Вместо главы государства заявление 
сделал замглавы его администрации Дмитрий 
Шимкив, но это было не поздравление, а скорее 
робкая надежда на продолжение сотрудничества 
с Вашингтоном.

Посол США в Незалежной Мари Йованович 
бросилась успокаивать украинских политиков, 
заверяя, что партнерство двух государств не пре-
кратится и не пострадает ни в одном из аспектов. 
Как это будет выглядеть на практике, никто пока 
не объяснил. Но, напомним, Трамп считает, что 
нет доказательств вины Москвы или ополченцев 
в катастрофе MH17 под Донецком, а крымчане 
сами захотели войти в состав России.

Депутат Верховной рады Мустафа Найем 
надеется, что Украина сможет пережить Трам-
па так же, как в свое время вытерпела Виктора 
Януковича. Экономика Незалежной, кажется, 
солидарна с политиком: сразу после оглашения 
итогов выборов в США финансисты стали рас-
продавать украинские еврооблигации.  Потеряла 
в весе и гривна — правда, Центробанк этого 
упорно не признает. По официальному курсу 
доллар стоит 25 гривен, а у менял и в частных 
банках — 26.

Впрочем, эксперты «МК» не так однозначны 
в своих прогнозах.

Михаил ПОГРЕБИНСКИЙ, директор Ки-
евского центра политических исследований 
и конфликтологии:

— Победа Трампа стала первым шагом к 
смене власти на Украине, но не потому, что но-
вый глава США будет активно вмешиваться во 
внутреннюю политику Киева, а как раз наобо-
рот. Насколько можно судить по его команде и 
выступлениям, новый президент США намерен 
резко сократить захватнические настроения 
демократов в Вашингтоне. Для него важно найти 
компромисс и с Европой, и с Россией, и с Китаем. 
В этой системе координат для нынешних укра-
инских властей нет места.

Артур АВАКОВ.

То, что новый президент США Дональд 
Трамп если и не влюблен в Россию, то как 
минимум симпатизирует ей, ни для кого 
не секрет. За это на эпатажного полити-
ка и скрипят зубами недоброжелатели, 
пытающиеся то и дело отыскать тайные 
связи между Трампом и российским 
руководством. Откуда в действитель-
ности взялась эта симпатия? Зачем 
американский бизнесмен несколько раз 
приезжал в Россию? «МК» раскопал экс-
клюзивные подробности самого перво-
го визита Дональда Трампа в Москву и 
узнал, что решающую роль здесь сыграла 
не политика или манящий запах денег от 
новых бизнес-проектов, а стечение об-
стоятельств и широкая улыбка советского 
дипломата. 

Этот первый визит теперь уже президента 
США, а тогда просто богатого и эпатажного биз-
несмена в Москву произошел почти 30 лет назад, 
в 1987 году. Но чтобы понять, почему он состоялся, 
надо вернуться еще на один год в прошлое. 

Итак, 1986 год, март. В Нью-Йорк собирается 
приехать советский дипломат Юрий Дубинин. 
Он только что был назначен постоянным пред-
ставителем СССР при ООН. Кстати, в мае того 
же года Юрий Владимирович получит и еще одну 
должность — посла СССР в США. 

Тогда же, в марте 1986-го, из Нью-Йорка со-
бирается уезжать старшая дочь Дубинина — На-
талия. Она тоже дипломат, сотрудник советской 
дипмиссии. Но из-за нового назначения отца ей 
велено возвращаться в Москву: принципы борьбы 
с семейственностью в государственных органах 
не позволяли родственникам работать в одной за-
рубежной стране. Даже видеться там было, мягко 
говоря, нежелательно. Но буквально накануне 

запланированного отъезда у Наталии заболела 
дочь. Изнурительный 15-часовой перелет раз-
решили отложить. 

— Я встретила папу и предложила ему пока-
зать Нью-Йорк, — вспоминает Наталия Дубинина. 
— Все-таки я там на тот момент уже долго жила, а 
он приехал первый раз в жизни.

И первой точкой в экскурсии оказалась 
«Trump-tower» («башня Трампа») на Пятой авеню. 

— Это здание было первым, что отец увидел 
в Нью-Йорке, — говорит Дубинина. — Он вообще 
ничего подобного никогда не видел, это была 

революция в архитектуре и подходе. Напротив 
стояли и башни-близнецы, и Empire State Building. 
Но это все было не то. Тогда ведь не было еще Ду-
бая или Гонконга. Поэтому эмоционально для отца 
увиденное было настоящим потрясением.

Советский дипломат был настолько поражен 
видом небоскреба, что решил во что бы то ни стало 
лично познакомиться с его создателем. Для этого 
оставалось только войти в здание и проехаться 
в лифте, что семейство Дубининых и сделало. 
Правда, это было самым настоящим отступлением 
от протокола. Ведь для дипломатов в то время (а 
может, и сейчас, кто знает?) существовали списки 
персон из бизнес-элиты, на которых стоит тратить 
время. Трампа в этом списке и близко не было.

На Трампа знакомство с послом из Советского 
Союза произвело не меньшее впечатление. 

— Отец прекрасно владел английским, был ге-
ниальным мастером ведения переговоров. Кроме 
того, у него была совершенно обескураживающая 
улыбка, которой он щедро наградил Трампа, — 
рассказывает Наталия. — Юрий Владимирович 
сказал: «Первое, что я увидел в городе, — это ваш 
Тауэр». Трамп сразу растаял. Он человек эмоцио-
нальный, где-то импульсивный. Ему необходимо 
признание и, разумеется, ему нравится, когда он 
его получает. 

После этого (кстати, этот эпизод есть и в ме-
муарах самого Трампа) и родилась идея поехать 
в СССР и там построить что-нибудь эдакое. В 
результате первый визит состоялся в следую-
щем, 1987 году. Шли переговоры о строительстве 
гостиниц. Тогда, впрочем, как и в последующие 
годы, амбициозные проекты остались только на 
словах и бумаге. По словам советников самого 
Трампа, всему виной слишком сложное совет-
ское, а потом и российское законодательство. 
Но никак не политика или извечное «потому что в 
России страшно». 

При этом, как вспоминает Дубинина, новый 
президент США никогда не был настроен про-
коммунистически. Более того, он и о Советском 
Союзе в конце 80-х толком ничего не знал. Просто 
Трамп был мечтателем, и Дубинин был мечтателем. 
И оба хотели изменить мир. 

Но мечты, как известно, иногда сбываются. 
И вот теперь у Трампа в деле изменения мира 
появились совсем иные возможности.

Татьяна АНТОНОВА.

«МК» выяснил неизвестные подробности первого визита в нашу 
страну нового президента США

ДОЧЬ ПОСЛА ЮРИЯ ДУБИНИНА:  
«ТРАМП СРАЗУ РАСТАЯЛ»

Дональда Трампа, а теперь 45-го амери-
канского президента, ненавидят демо-
краты. Ему не доверяют многие респу-
бликанцы. Но выборы выиграл именно 
он. Трамп закрепил переход к новой по-
литической эре. Ее можно назвать эрой 
Брексита: побеждает новая волна поли-
тиков, на вершине предпочтений изби-
рателей оказались не примелькавшиеся 
лица, не те, чьи шаги можно рассчитать 
на годы вперед, а новички-популисты, 
действия которых после победы мало 
предсказуемы. Опасная эра. На Рос-
сию она пока не распространяется. Наш 
Трамп — Владимир Жириновский — пре-
зидентом не станет, хотя бы потому, что 
далеко не нов. Но последствия новой эры 
нам ощутить предстоит. И политические, 
и экономические.

Сосредоточусь прежде всего на экономике. 
Дональд Трамп — классический «черный лебедь». 
Рынки однозначно ставили на победу Хиллари 
Клинтон, руководствуясь в том числе тем, что 
любая непредсказуемость вредит экономике, — и 
с треском проиграли. Трамп — новая, многое ме-
няющая и совершенно нежданная реальность.

На его победу рынки прореагировали, как 
побежденные: они рухнули. Вниз пошли и фи-
нансовые индексы (можно подсчитывать, сколько 
миллиардов долларов они потеряли за счет паде-
ния капитализации), и доллар (на этот раз помимо 
золота убежищем оказался евро и даже иена), и 
цены на нефть.

Доллар, падая, реагирует на новые риски, 
а их громадье. Во-первых, возрастают бюджет-
ные проблемы. Среди предвыборных обещаний 
Трампа — решительное снижение налогов. Он 
предложил сократить семь ступеней подоходной 
налоговой шкалы до трех — 12%, 25% и 33%. Сей-
час верхняя планка в США составляет 39,6%. Он 
также выступает за отмену налога на наследство 

и снижение корпоративного налога до 15% с 35%. 
Одновременно он за еще большие военные рас-
ходы. Трамп, правда, обещал, что будет ежегодно 
на 1% сокращать другие бюджетные расходы, но 
очевидно, что дефицит бюджета вырастет. Для 
США эта проблема не нова, но она точно не при-
бавит здоровья американской экономике.

Во-вторых, обостряется ситуация вокруг глав-
ного регулятора американской, а если называть 
вещи своими именами, и мировой экономики. 
Трамп уже обещал не продлевать контракт Джанет 
Йеллен, а ее полномочия во главе ФРС истекают 
в феврале 2018 года. Так что ФРС сталкивается с 
весьма специфическими политическими рисками. 
Одно можно прогнозировать относительно уве-
ренно: повышение ставки может быть отложено. 
Доллар уже сейчас реагирует на подобное раз-
витие событий.

Любопытно, что больше других валют от Трам-
па пострадал мексиканский песо — это реакция 
уже на иммиграционную политику, которую пред-
ставляет новый президент США. Как известно, 
он пообещал возвести стену на границе с Мек-
сикой и заставить Мексику же заплатить за ее 
сооружение.

Песо остается только посочувствовать, но 
гораздо интереснее, как на президента Трампа 
отреагирует рубль. Первые результаты торгов на 
Московской бирже: рубль падает к доллару и еще 
больше к евро. Разница объясняется тем, что сам 
доллар падает к евро.

Важно различать моментальный и долго-
временные эффекты. В падении рубля есть и то, 
и другое. С моментальным эффектом все ясно: 
в условиях общего падения рынков хуже всего 
приходится рынкам рискованным. Что же касается 
долговременного эффекта, то он складывается из 
разных, причем действующих разнонаправлено 
факторов.

Для рубля первостепенное значение имеет 
нефть. Почему она пошла вниз? Если отбросить 
общие почти панические настроения, то причина 
серьезна: это новая политика, прокламированная 
Трампом. Он хочет отменить мораторий на добычу 

энергоресурсов и запреты на использование но-
вых технологий бурения. Если нефтяная политика 
США действительно поменяется, то добыча в США 
становится еще более мощным бронепоездом, 
пока стоящим на запасном пути, но готовым вы-
стрелить, как только цены на нефть это позволят. 
Первая реакция — снижение цены нефти.

Для будущих цен на нефть важны реакция 
ОПЕК и потребности в нефти прежде всего Китая. В 
ОПЕК, понимая, что рост цен теперь может вызвать 
еще более мощный ответ производителей нефти 
США, могут окончательно отказаться от идеи за-
морозки добычи. Что же касается Китая, то и ему 
может достаться от Трампа. На самом деле именно 
Китай, а вовсе не Россия, — центральный пункт 
его внешнеполитической и внешнеэкономической 
программы. Он грозил объявить Пекин «валютным 
манипулятором», обложить китайские товары по-
шлинами и предъявить иски о недобросовестной 
торговле. Вряд ли все эти угрозы будут воплощены 
— экономика США зависит от экономики Китая, 
и резкое обострение отношений не в интересах 
Вашингтона, но какие-то барьеры перед растущей 
китайской экономикой Трамп может попытаться 
соорудить. Все вместе это говорит о том, что Трамп 
не повысит цены на нефть.

Но есть и другой фактор. Уже было сказано, 
что пауза в повышении ставки ФРС теперь, скорее 
всего, затянется. А раз так, то доллар получает и 
помимо шока от Трампа дополнительный стимул не 
расти. Нерастущий, слабеющий доллар — это фак-
тор поддержки цен на нефть. Значит, сломались 
знаменитые и важные для России качели: доллар 
и цена барреля перестали уравновешивать друг 
друга, а двинулись в одну сторону — вниз. Но ка-
чели точно починят. Значит, цены на нефть, скорее 
всего, окажутся в коридоре, мало отличающемся 
от сегодняшнего. Сверху их будет ограничивать 
возможный резкий рост нефтедобычи в США, сни-
зу — подпирать ослабевший доллар и спектакли, 
разыгрываемые ОПЕК.

В конце концов, экономика умеет находить 
баланс в любых обстоятельствах, чему политике 
следует учиться.

«ЧЕРНЫЙ ЛЕБЕДЬ» ОБРУШИЛ РЫНОКАВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Николай ВАРДУЛЬ,
главный редактор 

«Финансовой газеты»

Ветеран советской дипломатии Юрий 
Дубинин первым привез Трампа в 
нашу страну.

«ПРОПОВЕДНИК 
НЕНАВИСТИ» СМЕНИТ 

«СУКИНА СЫНА»

Согласно если не всем, то абсолютному 
большинству предвыборных опросов 
общественного мнения — и, соответ-
ственно, базировавшихся на них про-
гнозам — новой хозяйкой Белого дома 
должна была стать Хиллари Клинтон. 
Однако результаты голосования в 
корне опровергли расчеты. Чем можно 
объяснить этот сюрприз? У заокеан-
ских социологов не получилось уловить 
настроения избирателей либо сами на-
строения внезапно изменились? Свои 
варианты ответов на эти вопросы пред-
ложили «МК» известные российские 
исследователи общественного мнения.

Лев ГУДКОВ, директор «Левада-центра»: 
«АМЕРИКАНЦЫ БЫЛИ 

«ПЕРЕОПРОШЕНЫ»
«Имел место недоучет 

колеблющейся массы, 
принявшей решение в по-
следний момент. Разрыв 
по опросам все-таки был 
очень маленький, чуть 
больше допустимой стати-
стической ошибки. Поэтому 
требовались дополнительные 
серьезные замеры, которые бы фиксировали 
настроения неопределившейся части электора-
та. В этом, мне кажется, состоял просчет наших 
американских коллег. Так бывает в случаях, когда 
упор делают на чисто технические средства 
измерения и анализа, в меньшей степени об-
ращая внимание на иные факторы — культурные 
и социальные, которые, на первый взгляд, не 
связаны с политическими предпочтениями. 
Иначе говоря, необходим более сложный со-
циологический анализ, более сложная система 
объяснения процессов. Тем более в ситуации, 
когда назревает кризис доверия населения к 
политическому истеблишменту и, соответствен-
но, возникают неявные, латентные механизмы, 
заставляющие людей выражать недовольство. 
Вот это не было учтено.

Хотя сделать это при таком соотношении 
рейтингов, близком к равенству сторон, в любом 
случае было очень сложно. Кроме того, насколько 
я знаю, поле там, что называется, было «пере-
опрошенным»: слишком много проводилось 
опросов, и людям они в итоге надоели. Одна из 
причин высокой неопределенности — высокий 

уровень отказов. Довольно часто, кстати, можно 
слышать, что люди, мол, стеснялись высказывать 
свои симпатии по отношению к Трампу. Но счи-
таю, что такое объяснение здесь не работает. За 
него ведь голосовали люди, которые ни в коей 
мере этого не стеснялись. Трамп, собственно, 
как раз и привлекал их тем, что он рубаха-парень, 
политик, который говорит то, что думает».

Леонтий БЫЗОВ, ведущий научный со-
трудник Института социологии РАН:  
«СТЕНУ ПОЛИТКОРРЕКТНОСТИ  

ПРОРВАЛО И РАЗНЕСЛО»
«Сформировалась иная 

политическая реальность, к 
которой социологи оказа-
лись не готовы. Вспомним, 
как протекала эта кампа-
ния: ситуация менялась 
буквально каждую неделю 
— не успевала Клинтон ото-
рваться от Трампа, как он ее тут 
же нагонял. Такого в нормальной социологии не 
бывает. Сразу возникает предположение, что 
существует какой-то «пласт», который мы не спо-
собны освоить с помощью соцопросов. И сейчас, 
когда случилось, так сказать, то, что случилось, 
можно предположить, что эта кампания вышла 
далеко за пределы конкуренции двух личностей. 
Решающую роль сыграли не политтехнологии, а 
глубокий мировоззренческий конфликт. Стол-
кнулись два глубоких, может быть, не всегда 
вербализуемых настроения, существующих в 
массовом сознании. Та часть американского 
общества, которая празднует сегодня победу, 
была, скажем так, придавлена политкорректно-
стью. И дала себе волю на этих выборах. 

Очевидно, что в ходе предвыборных со-
цопросов многие представители этой Америки 
отвечали не вполне искренне. Не секрет, что кам-
пания Клинтон поддерживалась американской 
государственной и интеллектуальной элитой. 
Поэтому многие люди опасались выступать 
против этого натиска мейнстрима. Боялись 
прослыть ограниченными людьми, идиотами 
или грубиянами. И социологам — а быть может, 
даже самим себе — предпочитали давать уклон-
чивые ответы. И вот эту стену политкоррект-
ности прорвало и разнесло. В какой-то момент 
люди почувствовали, что у них есть возможность 
сказать то, что они думают, а не то, что от них 
хочет услышать политический истеблишмент. 

Что выразилось в таком совершенно непонят-
ном для социологов протестном голосовании. 
Это голосование не столько за Трампа, сколько 
против ценностей, навязываемых обществу 
американской элитой. Ценностей, которые с 
какого-то момента стали казаться большинству 
американцев фальшивыми. 

Это уже не первый такой звоночек. Первым 
можно считать референдум в Великобритании 
по вопросу выхода из Евросоюза. Тогда мы на-
блюдали ту же самую картину: социологи тоже 
не смогли верно предсказать результаты. То есть 
когда мы имеем дело не с политтехнологиями, не 
с цветом галстуков кандидатов, а с серьезным 
мировоззренческим диспутом, раскалывающим 
нацию, традиционные социологические методы 
пробуксовывают. Для исследования такого рода 
процессов требуются иные методики, которые в 
нашем арсенале, к сожалению, пока отсутству-
ют. Кстати, боюсь, что подобная ситуация может 
повториться и в России. Нас убаюкивают высо-
кими рейтингами Путина и «Единой России». Но 
и у нас во время опросов люди не считают не-
обходимым раскрывать свои карты. И, значит, на 
каком-то повороте нашей исторической судьбы 
все может вмиг перевернуться».

 
Сергей БЕЛАНОВСКИЙ, социолог, бывший 
директор по исследованиям Центра стра-

тегических разработок: 
«В РОССИИ РЕЗУЛЬТАТЫ ВЫБОРОВ 

ПОПРОСТУ ПОДГОНЯЮТСЯ  
ПОД СОЦИОЛОГИЮ»

«Нет ничего необычного в 
том, что результаты опросов 
не совпадают с результата-
ми голосования. Это рас-
пространенная ситуация. 
Иногда разница является 
минимальной, иногда она 
довольно заметна. Кроме 
того, надо учитывать, что ди-
намика общественного мнения 
быстро меняется. И, мне кажется, в данном слу-
чае произошло именно это. Кампания была очень 
напряженной, динамичной, и в определенный 
момент Дональд Трамп сумел повернуть ее в 
свою пользу. Разворот наметился за несколько 
дней до выборов, после чего Трамп стал быстро 
сокращать разрыв. В России, конечно, подобная 
ситуация сегодня была бы невозможна. Лично 
мое мнение: у нас результаты выборов попро-
сту подгоняются под социологию. Которую, в 
свою очередь, тоже нельзя считать свободной: 
люди отвечают то, что от них хотят услышать. 
Если бы в России была иная, конкурентная по-
литическая система, то и у нас разница между 
соцопросами и результатами выборов была бы 
намного большей, чем сегодня».

Андрей КАМАКИН. 

НИЩЕТА СОЦИОЛОГИИ
Почему американские исследователи общественного мнения 
прозевали победу Дональда Трампа?

Пока одни главы государств 
поздравляют 45-го президента 
США, другие думают, что с ним 

делать

«ШОК И ТРЕПЕТ» НА УКРАИНЕ
Порошенко молчит, глава МВД подтирает свои посты в соцсетях, 
а Саакашвили вспоминает о давней дружбе с Трампом

Арсений Яценюк любил 
совершать пробежки у 
Белого дома. Но это не 
сделало его знатоком 
американской политики.
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Они родились с разницей в 20 минут. 
Сидели в школе за одной партой. Вме-
сте выступали в соревнованиях по воль-
ной борьбе. Когда один из близнецов 
решил поступать в мореходку, второй 
безоговорочно последовал за братом… 
В армии они спали на соседних койках. В 
«горячих точках», во время службы в От-
ряде милиции особого назначения, при-
крывали спины друг друга. 
Потом вместе работали в Центре вре-
менного содержания несовершеннолет-
них правонарушителей и одновременно 
воспитателями в детском доме. 
Сейчас братья-близнецы Сергей и Вла-
димир Иванчуки несут службу в комен-
дантском взводе по охране объектов 
УМВД России по Калининградской об-
ласти. 
Из 43 лет жизни 21 год они отдали служ-
бе в правоохранительных органах. На 
двоих у них 16 (!) детей. 
Накануне Дня сотрудника органов вну-
тренних дел Российской Федерации, 
который отмечается 10 ноября, «МК» 
удалось связаться с образцовыми пра-
порщиками — полицейскими и много-
детными отцами. 

«Дед предрек брату славу 
борца»
— Мы с братом родились 20 октября 1973 

года в Калининграде, — рассказывает Влади-
мир Иванчук. — У меня был вес 2 килограмма, у 
Сергея — 3500. Я появился на свет первым, со 
светлым пушком на голове. Отец у нас рыжий. 
Все сразу решили: «Этот пошел в отцовскую 
породу». В честь отца меня и назвали Влади-
миром. Брат появился на свет спустя 20 минут, 
причем «в рубашке» — в не разорвавшейся во 
время родов плодной оболочке, которую в на-
роде называют «последом». Чудом выжил, чуть 
не задохнулся. Дед тогда сказал: «Эта «рубаш-
ка» теперь будет оберегать его всю жизнь». И 
предрек брату славу борца. Как назвать его, 
родители долго думали. Потом остановились 
на имени Сергей. 

Маме братьев, Марине Григорьевне, при-
шлось нелегко. Она родила близнецов в 18 лет, 
была маленькая и худенькая. То, что их будет двое, 
никого не удивило. По материнской линии в роду 
уже были близнецы. 

Во дворе, детском саду, а потом и в школе все 
удивлялись, насколько братья дружные. В секцию 
вольной борьбы они тоже пошли вместе. Многие 

пацаны, не выдержав нагрузки, ушли. А близнецы 
остались. После школы спешили «на ковер», не 
пропускали ни одной тренировки. Участвовали в 
районных, городских и всесоюзных соревнова-
ниях. Братья Иванчук получили первый разряд по 
вольной борьбе, не раз поднимались на высшие 
ступеньки пьедестала почета. 

— Брат был более сильный, добился больших 
успехов в спорте, — говорит Владимир. — Я за ним 
постоянно тянулся. 

Когда интересуюсь, разные ли близнецы по 
характеру, Владимир приводит пример:

— В подростковом возрасте про нас говорили: 
«Сережа хоть спрашивает, когда надо сдачи дать, 
а Вова сразу бьет». 

Братья были как две капли воды похожи 
друг на друга. И конечно, в школе часто этим 
пользовались. 

— Однажды я выучил стихотворение, а брат 
нет, — рассказывает Владимир. — Преподаватель 
по литературе говорит: «Ну давай, Сергей Иванчук, 
рассказывай». Я встал вместо брата, начал читать 
стих без запинки. Учительница на середине оста-
навливает меня и говорит: «А теперь ты, Володя, 
продолжи». В результате Сергей получил «пять», 
а я — «два». 

Когда близнецам было по 15 лет, в семье 
появился младший брат. 

— Мы Санька сами с братом, считай, растили 
и воспитывали, — говорит Владимир. — Мама ра-
ботала продавцом в магазине, папа — сварщиком. 
Родители постоянно были на работе. 

Сергей Иванчук хоть и был младше брата-
близнеца на 20 минут, но постоянно верховодил 
и был зачинщиком всех начинаний. 

— Однажды в газете он случайно нашел объ-
явление о наборе в речное училище в Астрахани. 
Сергей решил, что быть матросом — это здорово, 
и мы поехали туда поступать, — рас-
сказывает Владимир. — А потом 
плакали, до такой степени хоте-
ли домой. У нас был слабый 
вестибулярный аппарат, нас 
с братом укачивало даже 
в автобусе. Стоило нам 
первый раз оказаться 
на корабле, как нас на-
чало тошнить. Поняли, 
что «речных волков» 
из нас не получится. 
Пришлось забрать 
документы из речного 
училища. 

А вскоре братьев 
Иванчук призвали в ар-
мию. Шел 1992 год. Развал 
Советского Союза повлек 
либерализацию цен, сокра-
щение госзаказа, ваучеры и за-
логовые аукционы… 

— Мы попали в армию в последний 
набор, нас с братом оставили служить в Кали-
нинграде в радиотехнических войсках, — расска-
зывает Владимир. — В период всеобщего хаоса 
отслужили 2,5 года. 

В казарме их койки стояли рядом. Военнослу-
жащие уверяли, что способны различить братьев-
близнецов. А те только посмеивались. 

— Однажды Сергей удрал в самоволку, — 
рассказывает Владимир. — Встретивший меня 
командир части говорит: «Позови мне быстро 
брата». Я перелез через забор, кепку по-другому 
надел, подошел, отрапортовал… Командир не 
понял, что общался с одним и тем же челове-
ком. Да и друзья были уверены, что перед ними 
Сергей, что ему каким-то чудом удалось быстро 
вернуться в часть. 

«Решил: останусь живым — 
нарожаем с женой детей»
Братья остро чувствовали любую неспра-

ведливость. Поэтому после армии решили идти 
работать в милицию. Попали в Отряд милиции 
особого назначения (ОМОН). И на первом же году 
службы, в 1995-м, оказались в Чечне, на войне. 

Из Моздока их с ходу перебросили в Грозный. 
И сразу — в огненный «мешок». 

…Грязь, кровь, дым от пожарищ, 
растяжки под ногами, изреше-

ченные осколками дома, над-
пись на стене: «Здесь живут 

люди», — воспоминания о 
тех событиях у них сей-

час как красно-зеленые 
цепочки трассирующих 
пуль. 

Они узнали, что 
такое смерть, не раз 
слышали ее гул за 
спиной, видели, как 
она рвет человека на 

части.
— Помню, я как-

то подумал: лучше 
бы я в детстве не играл 

в войнушку, — говорит 
Владимир. 

Их отряд кидали на зачист-
ку. Чудовищным было напряжение 

и физических сил, и нервов. О том, что 
довелось увидеть и пережить, братья вспоминать 
не хотят. Очень больно. 

В родной Калининград они вернулись дру-
гими. И еще долго смотрели на мир глазами 
солдат. 

— Когда постоянно находишься между жиз-
нью и смертью, все начинаешь воспринимать 
по-другому — саму жизнь, себя в ней, — говорит 
Владимир. 

А Сергей, еще на войне, увидев, сколько детей 
осталось без родителей, дал зарок: «Если вернусь 
живым, нарожаем с женой столько детей, сколь-
ко сможем…» Ведь самое ценное в жизни — это 
родные люди. 

Во вторую командировку в Чечню Сер-
гей и Владимир не поехали. Перевелись на 

работу в другое подразделение — в Центр вре-
менного содержания для несовершеннолетних 
правонарушителей. 

Как признаются братья, там у них открылись 
педагогические способности. Под «крылом» у 
Иванчуков было 22 пацана, у каждого — непростой 
характер. В центр попадали дети и подростки, 
вступившие в конфликт с законом. В их личных 
делах стояло клеймо: неуправляемый, неуравно-
вешенный по характеру, склонный ко лжи и бро-
дяжничеству, замечен в воровстве и употреблении 
наркотиков. 

Владимир считает иначе:
— Нет плохих детей. Есть те, у кого случились 

повреждения в жизни. Наша цель была вывести 
ребят из этого круга. Мы много беседовали с 
каждым из них, они сами начинали осознавать, 
что творили. Главный ключ к социальному выздо-
ровлению таких детей — это внимание. 

Трудным подросткам предрекали жизнь за 
решеткой. Казалось бы, план их будущей жизни 
уже набросан. Иванчукам в большинстве случаев 
удалось переломить ситуацию. Они изменили 
судьбы ребят. 

— У них уже свои семьи. Но то, что мы в них 
заложили, ценят и помнят, — говорит Владимир. 

За детьми в Центр временного содержания 
для несовершеннолетних правонарушителей при-
ходили воспитатели из детского дома «Родничок». 
Видя, как Иванчуки умудряются в каждом из под-
ростков находить доброе и хорошее, пригласили 
братьев поработать в детском доме. 

Работа в центре допускала подобную педа-
гогическую деятельность. 

— Восемь лет мы работали в центре и два 
года по совместительству в «Родничке», воспи-
тывали детей-сирот, до самого расформирования 
детского дома. Вернее сказать, служили детям. У 
нас были группы мальчишек с 1-го по 9-й класс. 
Воспитывали мы их жестко. Иначе было нельзя.

Многие из воспитанников благодаря Сергею 
и Владимиру Иванчукам поступили в средние и 
высшие учебные заведения. 

Прошу рассказать об одном из них, и Влади-
мир с ходу вспоминает Гришу. Для талантливого 
парня Иванчукам вместе с директором детского 
дома удалось найти деньги для покупки синте-
затора. Гриша стал музыкантом, теперь пишет 
музыку для одной из известных московских рэ-
перских групп. 

— Многие из ребят поступили в мореходку. 
Сейчас приходят из рейса, звонят, рассказывают 
о повышении по службе, то, что довелось увидеть. 
Только сегодня двое из ребят-сирот приходили 
в гости. 

Иванчуки заменили им отцов. 
У обоих братьев к тому времени были уже 

большие семьи. 

 «Все проблемы решаем 
сообща» 
Сергей женился на девушке, с которой дружил 

с юности. Сейчас у них 11 детей — 9 девочек и 2 
мальчика. Самые младшие, Виктория и Вероника, 
близняшки. В 2013 году губернатор Калининград-
ской области вручил Сергею и Ольге Иванчук орден 
«Родительская слава». 

К тому же они уже дважды стали дедушкой и 
бабушкой. Старшая дочь Ксения подарила им двух 
внуков. Причем Ксюша искала мужа, похожего на 
папу, который является для нее кумиром. 

У Владимира Иванчука 5 детей — 2 мальчика 
и 3 девочки.

— Мы постоянно слышим: «Как вы выдер-
живаете, неужели вам не трудно?» Мы с братом 
единодушны: «Трудно бывает с первым ребенком». 
Ты еще молодой, всему учишься. А потом уже 
нет никаких проблем. Старшие дети помогают 
управляться с младшими. Они — наши допол-
нительные руки-ноги, — объясняет Владимир. 

— Мне говорят, что надо дать детям образование, 
достаток, чтобы они ни в чем не нуждались. Я же 
считаю, главное — правильно воспитать. А потом 
дети сами выберут нужный путь. У жены здоровье 
подводит, а то бы мы Сергея и Ольгу догнали в 
плане количества детей.

— Мы любим своих детей, поэтому нам не 
тяжело, — подчеркивает Сергей. 

Родители братьев Иванчук сначала не одо-
бряли желание сыновей иметь большие семьи. 
Как говорят сами близнецы, боролись с ними до 
пятого ребенка. 

— Их понять можно. Мама с папой волнова-
лись за нас, думали, сможем ли мы со всем этим 
справиться. Зато сейчас они гордятся и нами, и 
внуками, — говорит Владимир. 

Все дети у братьев Иванчук хорошо учатся, 
занимаются в различных кружках. И ни в чем не 
чувствуют себя ущемленными. Когда братья в 
очередной раз слышат вопрос о том, как напастись 
еды на такую ораву, призывают не придавать гло-
бального значения проблеме «прокормиться». Все 
основные продукты они закупают на оптовой базе. 
Не пользуются полуфабрикатами. Все, включая 
хлеб, готовят и пекут дома сами.

Любопытно, что у Владимира и Сергея Иван-
чуков день рождения 20 октября. И жен они нашли 
оба «октябрьских». Жена Сергея, Ольга, родилась 
28 октября 1974 года. У жены Владимира, Жанны, 
день рождения 21 октября. И она тоже появилась 
на свет в 1974 году. 

Все проблемы братья-близнецы по-прежнему 
решают сообща. И работают вместе, несут служ-
бу во взводе охраны, осуществляют пропускной 
режим в здание УМВД по Калининградской 
области.

— Из Центра временного содержания для 
несовершеннолетних правонарушителей мы ушли 
из-за психологической усталости. Это не касалось 
детей — с ними работать было в радость, — рас-
сказывает Владимир. — Просто там постоянно 
менялось руководство и требования. И тут наш 
старый товарищ, который работал в комендант-
ском взводе по охране объектов УМВД, пригласил 
нас к себе. 

Владимир и Сергей Иванчуки несут службу 
во взводе охраны уже восьмой год. 

Конечно, близнецов путают и здесь. 
— Нередко люди удивляются, а иной раз и 

пугаются: только они видели одного из нас на 
одном пропускном пункте, шли дальше — и снова 
сталкивались нос к носу, как им казалось, с тем 
же сотрудником, но уже на другом пропускном 
пункте. Они не могли понять, как мы можем так 
быстро перемещаться. Бывало, мне говорили: 
«Но я же вам только что все объяснил…» Когда я 
замечал: «Я вас первый раз вижу» — сотрудник 
уходил обиженный. Когда ему потом рассказали, 
что службу несут два брата-близнеца, он пришел 
ко мне с извинениями, принес шоколадку.

До недавнего времени еще оставались в 
областном управлении внутренних дел те, кто не 
знал о близнецах. Видя на посту симпатичного 
светловолосого полицейского, думали: «Ну надо 
же, какой трудоголик. Все время на службе». И не 
подозревали, что Владимир и Сергей Иванчуки 
сменяли друг друга по сменам. 

Братья признаются, что не могут обходиться 
друг без друга. Если день не видятся, уже скучают. 
Постоянно находятся на связи. 

В День милиции, который теперь называется 
Днем сотрудника органов внутренних дел, братья 
Иванчук традиционно надевают парадную форму, 
награды и идут в гости к родителям. 

Год назад, накануне профессионального 
праздника, начальник областного УМВД Евгений 
Мартынов подарил многодетной семье прапорщи-
ка полиции Сергея Иванчука, в которой 11 детей, 
мягкие игрушки и ноутбук. А ныне со дня на день 
Иванчуки поменяют трехкомнатную квартиру на 
более просторное жилье. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

Рх
ИВ

А

НЕ КОПЫ, 
А КОПИИ!
Накануне своего 
профессионального 
праздника братья-
близнецы Владимир 
и Сергей Иванчуки 
рассказали о службе 
и своих многодетных 
семьях ИЗ
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В правоохранительных 
органах Владимир 
и Сергей Иванчуки 
служат 21 год.

В многодетных семьях 
Иванчуков — 16 детей.

Братья-близнецы: 
«День не видимся 
— уже скучаем». 

ОБРАЗОВАНИЕ

ОБЛАСТЬ

9 и 10 ноября ученики 2-х и 5-х классов 
написали Всероссийские проверочные 
работы (ВПР) по русскому языку. Это, 
как писал «МК», лишь начало тотальных 
проверок знаний российских школьни-
ков: в текущем учебном году такие ра-
боты, причем сразу по пяти предметам, 
впервые напишут даже 11-классники. 
Впрочем, делать это выпускники шко-
лы совсем не рвутся: под интернет-
петицией протеста уже подписались 32 
тыс. человек.

На самом деле ВПР придумали, чтобы по-
лучить адекватную картину знаний (точнее, не-
знаний) российских школьников, а получив и 
не дожидаясь итоговых испытаний в 9-х и тем 
более в 11-х классах, ликвидировать выявленные 
пробелы. Отсюда и принципиальная разница 
между ВПР и ЕГЭ.

ВПР совершенно не влияют на годовые и 
четвертные оценки, не говоря уже о вступитель-
ных баллах. Пишутся в родных стенах с родными 
учителями и представляют собой самые обычные 
годовые контрольные. Единственное отличие за-
ключается в том, что составляют эти контрольные 
не на местах по принципу «кто во что горазд», а на 
федеральном уровне, с едиными требованиями 
и на едином уровне сложности. И пишут их хоть и 
во всех регионах страны, но не все 100% учени-
ков, а лишь около четверти школ: считается, что 
этого более чем достаточно, чтобы понять общий 

тренд, характерный для состояния среднего об-
разования той или иной территории.

Так, скажем, ВПР по русскому, написанная 
второклашками 9 ноября, а пятиклассниками — 
10-го, случилась лишь в 10 тыс. школ России из 
примерно 40 тыс. Во 2-х классах, уточнили «МК» 
в Рособрнадзоре, она свелась к контрольному 
списыванию текста и нескольким заданиям, «про-
веряющим умение различать звонкие и глухие, а 
также мягкие и твердые согласные звуки, делить 
слова на слоги и правильно распознавать место 
переноса слов, а также умение составлять из слов 
предложение и располагать слова в алфавитном 
порядке. Всего в работе семь заданий». В свою 
очередь пятиклассники должны были вставить 
в текст пропущенные буквы и знаки препина-
ния, а также выполнить «несколько заданий на 

проверку знаний основных языковых единиц, 
уметь распознавать изученные части речи, делить 
слова на морфемы, распознавать и графически 
обозначать главные члены предложения. Всего 
в работе пять заданий».

При этом руководство Рособрнадзора вся-
чески подчеркивает, что «Всероссийские про-
верочные работы нужны прежде всего самим 
школам, чтобы провести самооценку, вовремя 
выявить проблемные зоны, организовать работу 
с учениками по устранению имеющихся пробелов 
в знаниях и работу по повышению квалификации 
педагогов», а потому призывает «регионы, ди-
ректоров школ, учителей провести проверочные 
работы максимально объективно».

Но вот что примечательно.
Учащиеся младших и средних классов не 

заморачиваются и пишут ВПР как обычные кон-
трольные, коими те фактически и являются. А вот 
выпускников школы, привыкших с введением ЕГЭ 
заниматься лишь немногими предметами, нуж-
ными в качестве вступительных экзаменов в вузы, 
нежданно-негаданно возникшая необходимость 
писать ВПР погрузила в глубокую скорбь.

Уже известно, что весной 2017 года они впер-
вые напишут проверочные работы сразу по пяти 
предметам: физике, химии, биологии, географии 
и истории. И в Интернете в этой связи начат сбор 
подписей под петицией протеста. Пока под ней 
подписались 32 тыс. человек.

Марина ЛЕМУТКИНА.

Но учащиеся выпускных 
классов делать их не хотят

В ШКОЛАХ 
НАЧАЛСЯ СЕЗОН 
ПРОВЕРОЧНЫХ 
РАБОТ

С 1 января 2017 года в Подмосковье 
планируют перейти на раздельный 
сбор твердых коммунальных отходов 
(ТКО), большую часть которых потом 
можно будет отправлять на переработ-
ку, а не сваливать на полигонах. Первые 
специализированные контейнерные 
площадки с двумя видами боксов — от-
дельно для сухого и мокрого мусора — 
появятся в Волоколамске, Красногор-
ске, Солнечногорске, Химках, Дубне, 
Мытищах и ряде других крупных горо-
дов области. Через 7 лет в Московской 
области планируют снизить долю захо-
ронения ТКО с 95 до 50%.

Ежегодно на подмосковные полигоны вы-
возят около 10 миллионов тонн мусора, что со-
ставляет пятую часть всех отходов в стране! 
Причем сейчас только 5% мусора перерабаты-
вается — остальное просто закапывают в землю. 
На территории области работают 23 полигона, 2 
закрылись в этом году, 13 закроются в течение 5 
лет. Но им на смену придется открывать новые. 
Правда, с каждым годом найти место для новых 
полигонов все труднее и труднее. С одной сто-
роны, население категорически против такого 
соседства, с другой — подмосковная земля 
стоит слишком дорого, чтобы ее захламлять 
свалками.

 Во вторник в Мособлдуме на парламентских 
слушаниях обсуждался проект территориальной 
схемы обращения с отходами в Подмосковье, 
главный упор в ней сделан на раздельный сбор 
мусора и отказ от захоронения отходов, не про-
шедших обработку, сообщил министр эколо-
гии Московской области Александр Коган. В 
частности, областное правительство планирует 
использовать французский опыт двухконтей-
нерной системы, который позволит сразу же 
делить мусор на сухой и мокрый. Но кто будет 
его сортировать (хозяйки или дворники) — и кого 
будут штрафовать или стимулировать, тоже пока 
еще непонятно. В правительстве считают, что 

разрабатывать конкретные технологии должны 
те компании, которые получат подряды на сбор, 
транспортировку и сортировку отходов.

Первоначально такие специализированные 
контейнеры для сухого мусора (пластик, дерево, 
бумага и прочее) и мокрого (органика) появятся 
в 12 крупных городах области. Обслуживать 
их будут также раздельные мусоровозы. Одни 
машины повезут сухой мусор на пункты сорти-
ровки, которые собираются построить рядом с 
крупными городами. Причем работать там будут 
не гастарбайтеры, а умное сенсорное оборудо-
вание. Говорят, что лазерный луч способен не 
только отличить дерево от бумаги, но и различить 
несколько видов пластмассы.

Другие машины будут возить органические 
отходы — они тоже пойдут на переработку. Из 
них сделают компост, удобрения. Так что непри-
ятный запах от подмосковных свалок постепенно 
тоже исчезнет. Конечно, что-то все равно будет 
непригодно в переработку и подлежит утилиза-
ции. Но такая доля отходов должна с каждым 
годом уменьшаться. Как уничтожать «хвосты», 
решит федеральное правительство. Возможно, 
методом пиролиза или сжигания. В любом случае 
это должен быть безопасный способ, а значит, 
очень недешевый. Поэтому регионам, даже 
таким не бедным, как Москва и Подмосковье, в 
одиночку такие проекты не осилить.

К 2030 году все пилотные проекты по сбо-
ру, транспортировке, обработке, утилизации, 
обезвреживанию и размещению отходов должны 
быть апробированы на городах-первопроходцах, 
чтобы их можно было распространить на всю 

область. хотя в сельской местности сбор мусо-
ра будет происходить по старинке: по мнению 
экспертов, там вводить новую систему будет 
слишком дорого.

Сейчас жители многоквартирных домов 
в Подмосковье платят только за вывоз мусора 
— сумма эта не выделяется в платежке, она 
включена в графу «за содержание общедомо-
вого имущества». Но с 2017 года появится новая 
строка: «услуга по обращению с ТКО». Новая 
система обращения отходов, естественно, по-
влечет удорожание услуги. Однако в областном 
министерстве экологии обещают, что повышение 
тарифа произойдет не сразу, скорее всего, не 
ранее 1 июля 2017 года, и будет составлять не 
более 5–7%.

Опыт раздельного сбора мусора и его по-
следующей переработки в Московской области 
уже имеется. Об этом на парламентских слуша-
ниях рассказал глава городского округа Мытищи 
Виктор Азаров. Коммунальные службы города 
собирают выброшенные автомобильные шины, 
перерабатывают их в резиновую крошку и по-
том используют как мягкое цветное покрытие 
на детских и спортивных площадках. Кроме 
того, древесные отходы применяют в местной 
котельной, это позволяет экономить бюджетные 
средства на горючих материалах. Пластик и 
стекло также сдаются на переработку. Между 
прочим, одного только металла, который еже-
годно выбрасывается на подмосковные свалки, 
с помощью глубокой обработки может быть 
извлечено до 336 тысяч тонн. 

Елена БЕРЕЗИНА.

Сваливать отходы в кучу в Подмосковье с нового 
года будет накладно. Для жителей и дворников

МУСОРИТЬ ТЕПЕРЬ БУДЕМ 
ВСУХУЮ И ВМОКРУЮ
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ЗДОРОВЬЕ

— Вы, Виктория Эдвардовна, вращались в 
самых высоких кругах. Как вы в них попали?

— Я работала в Доме архитектора старшим 
методистом политотдела и должна была обе-
спечить доход своей организации подготовкой 
творческих вечеров. Для того чтобы архитектор 
захотел за рубль приобрести билет и прийти к нам, 
нужно, чтобы он заинтересовался тем, кто будет 
выступать. А советские архитекторы, знаете ли, 
это та еще была публика! Ужасные снобы! Архи-
текторы кичились своим трудом, но тот оставался 
невостребованным, строили-то одни хрущевки. 
Они блаженствовали только на профессиональных 
выставках. Или когда приходили к нам. Но у меня 
как методиста была своя беда — после того как 
вышел поэтический «Метрополь», наши знаме-
нитые шестидесятники автоматически попали в 
черный список КГБ. Почти вся творческая элита! 
И когда сегодня идет сериал по телевидению по 
аксеновскому роману о том времени, он настолько 
правдивый, я смотрю на актеров и с гордостью 
говорю сама себе: а ведь я их всех знала!

Помню, Василий Аксенов дружил с Дмитрием 
Покровским, чей ансамбль часто выступал по 
моей просьбе в знаменитом Дворце культуры при 
МГУ, где я тоже работала. Дмитрий несколько раз 
просил Аксенова, чтобы тот меня отвозил домой. 
Сюда, на Патриаршие. Для меня это было событие. 
Хотя Аксенову я, конечно же, казалась обычной де-
вочкой, одной из... Но я была свидетелем того, как 
за кулисами Аксенов признавался Покровскому, 
что хочет уехать. И я, помнится, даже упрекнула 
Василия Павловича: «А как же мы? Поклонники 
вашего таланта?». Но он считал, что от него больше 
проку будет там, где у него будет свобода. Однако 
лучшие свои произведения, и не я одна так счи-
таю, Аксенов написал именно в СССР. Настоящее, 
гениальное, оно приходит лишь через боль, через 
открытый нерв, запреты, борьбу, страдания. Когда 
сыто и сладко, не случается почему-то. 

— То есть цензура была во благо?
— Во благо. Она создала столько гениев... 

Сейчас такого нет — покупай аренду зала, вы-
ступай, с чем хочешь. А вот и не выходит. Потому 
что нет состояния борьбы. 

— Но разве борьба делает человека счаст-
ливым? Вот вы, Виктория, были счастливы?

— Полагаю, я была тогда счастливее, чем 
сейчас. В своих воспоминаниях я могу окунуться 
в то время — и это не черно-белая палитра, она 
полна звуков, красок, смысла, но все зависит от 
того, к какому сословию принадлежал человек, 
говорящий об этом.

— Сословию? В советской стране?
— Да, сословию, классу, касте. Сословие 

чиновников, партийных боссов, отдельное — 
цеховиков, тайных предпринимателей, потом 
шли люди, принадлежавшие к творческой элите. 
Загранпоездки, спецраспределители. Для них 
открывались творческие дома с отличными ре-
сторанами. Дом кино, Дом художника, Дом жур-
налиста, Дом актера. И наш — самый лучший, Дом 
архитектора. Если кто-то попадал на сцену таких 
заведений в качестве выступающего, то считалось, 
что идеологически этот человек кристально чист. 
Каждый день меня окружали такие «кристаллы» — 
самые незаурядные личности Советского Союза. 
Я многому училась у них. Ко мне, к примеру, при-
ходил Янковский с премьерой «Полетов во сне и 
наяву» — и откровенно признавался в том, что в 
этом фильме он играл самого себя. Мы пили чай 
в кабинете, пока зрители смотрели фильм, и он 
столько рассказывал... И каждый раз я думала: 
хоть бы не забыть! 

— Но вы же сами начинали как актриса. 
Неужели не хотелось так же стоять на сцене 
под аплодисменты зала?

— Я была ученицей Отара Иоселиани, как 
говорят, подавала надежды... Но, увы, поняла, что 
в профессию актрисы включены дополнительные 
неприятные опции. Как правило, режиссеры, вы-
бирающие героиню, воспринимают ее как свою 
собственность. Мне этого не хотелось. 

— У вас настолько несоветская внеш-
ность. Многие актрисы, та же Вертинская, 
утверждали, например, что это как проклятье 
— иметь лицо королевы и быть вынужденной 
играть колхозниц и доярок. 

— Мне в этом плане повезло больше. Доярок 
я не играла, а вот королевой была. В Ленинграде, 
откуда я родом, снимался фильм «Синяя птица». 
Это был грандиозный американо-советский про-
ект. С Элизабет Тейлор в главной роли. И меня 
пригласили стать ее дублершей... Самой Тейлор! 
Дело в том, что кинозвезда частенько приходила на 
площадку, скажем так, не в лучшей форме, а надо 
было выставлять свет, для этого требовался ее 
двойник, чтобы не мучить Элизабет. И я как штык 
являлась на съемки в 9 утра, меня даже гримиро-
вал ее личный гример, уникальный специалист. Он 
уверял, что с такой внешностью мне обязательно 
нужно ехать в Голливуд, я понимала, о чем он мне 
говорит, потому что вполне прилично болтала на 
английском — редкость в то время. И когда гример 
спрашивал: а сколько же вы получаете в Советском 
Союзе, что не хотите его покидать? Я с гордостью 
отвечала: 26 рублей — моя актерская ставка. 

— И все-таки дубляж Элизабет Тейлор 
стал вершиной и закатом вашей актерской 
карьеры, не обидно ли?

— Я просто предпочла быть не актрисой, а 
режиссером, в том числе и своей жизни. Те встре-
чи, которые мы проводили, я создавала всю их 
мизансцену от начала и до конца. На наши ме-
роприятия являлось много иностранцев. В зале 
сидели люди из органов, которые проверяли, кто 
выступает и о чем говорит, не выдают ли выступаю-
щие, а среди них ведь были и известные ученые, 
государственных тайн.

— И вас тоже завербовал КГБ?
— К сожалению, нашим органам я была со-

вершенно не нужна. У меня была иная задача. 
Иногда я откровенно лукавила, делала вид, что 
не помню, кого приглашать можно, а кого нет. 
Как? А Дольского Сашу разве нельзя? А Юлика 
Кима? А вечер уже идет, и спрашивать не с кого. 
Хотя, понимаете, если зрить в корень, то что такое 

работать на КГБ — это работать на благо своего 
государства, ради его же безопасности. Ничего 
плохого в этом я не вижу.

Высоцкого я ни разу не приглашала, понима-
ла, что мне его не разрешат категорически. Даже 

когда я звала к нам Жванецкого, на него соглаша-
лись скрепя сердце. Эти прекрасные авторы — они 
хотели только хорошего и все-таки расшатывали 
систему, глядя на свою родину с иронического 
ракурса. Они делали это только из-за любви к ней. 
Но мы с вами знаем, к какому печальному итогу 
это все привело. 

Брежневское время было хорошо тем, что 
слушать было можно уже все и за это никого не 
сажали. Все играли свои давно написанные роли. 
И это был большой театр, наш родной Советский 
Союз. Но для того, чтобы создать ту великую стра-
ну, которая у нас была, надо было недоедать, не-
досыпать, ютиться в коммуналках. И я сострадала 
своему народу.

— Но сами-то жили сначала в Ленинграде, 
затем здесь — на Патриарших прудах.

— И многие из гениев оказались моими со-
седями. Очень часто после Дома архитектора 
посиделки плавно перетекали в мою квартиру — и 
здесь продолжалась та же творческая программа, 
играли, пели, но уже без цензуры. Помню, как-то 
пришли Сережа с Татьяной Никитины. На этот 
вечер я пригласила руководителя творческого 
объединения «Экран» Бориса Хесина, он услышал 
их и позвал на телевидение. Еще до «Москвы сле-
зам не верит». Миша Жванецкий читал, Сережа 
пел, это было восхитительно.

— Скажите, а сколько же в вашей квартире 
могло уместиться народу?

— Если поставить столы буквой «П» и соеди-
нить, то места всем хватало. Было и по тридцать 
человек, и больше. Еду обычно заказывали из 
ресторана, но еда была не главным. 

Галя, бедная Галя
— Правда, что вы дружили с Галиной 

Брежневой?
— Да, это правда.
— А как вы с ней познакомились?
— Нас познакомила Нонна Щелокова, не-

вестка министра внутренних дел СССР Николая 
Щелокова, жена его сына Игоря. Сама Галя жила 
как раз напротив Дома архитектора— этот дом так 
и называли «дом напротив». Моя мама общалась с 
мамой Нонны Щелоковой, и Нонна бывала у меня 
в гостях. Она и привела Галю. Получилось так, что 
Галя влюбилась в Бориса Буряце и им просто негде 
было встретиться.

— Цыган и авантюрист, любовник Галины 
Брежневой, чуть не вдвое ее моложе?

— Борис был молдаванин, но это неважно. Он 
очень талантливо исполнял цыганские романсы. 
Но я понимала, что я для Гали не могла быть ин-
тересна как личность, как близкая подруга, у нас 
все-таки довольно приличная разница в возрасте, 
скорее, я требовалась ей в качестве ширмы — 
чтобы встречаться у меня с Борисом и отвести 
подозрения мужа. Она говорила Юрию: «Ой, это 
все молодежь, — имея в виду меня и Борю. — Я тут 
сижу с молодежью». Боже мой, такая конспирация 
и во имя чего? Борис мне казался самоуверенным 
молодым человеком, который вообще никого и 
ничего не боялся. Тем более какого-то Чурбанова! 
Новый возлюбленный, несомненно, компромети-
ровал Галю своим поведением.

— Использовал ее?

— Как все. Галя была добрейшей души. Нико-
му не могла отказать. Даже когда к ней обратился 
Мстислав Запашный, известный дрессировщик, 
попросил ее спасти его родного брата Игоря, 
обвиненного в убийстве из ревности собствен-
ной жены — спасти от расстрела, к которому его 
должны были приговорить, Галя унизилась, нашла 
людей, имевших возможность смягчить суд, и 
Игорь получил всего 15 лет.

— Отк уда же было в ней это 
милосердие?

— Я думаю, Галя хорошо запомнила пре-
дательство отца по отношению к матери, когда 
Брежнев хотел уйти из семьи к своей фронтовой 
жене, и предательство по отношению уже к ней, 
к дочери, когда он не дал Гале возможности стать 
актрисой, хотя это была самая большая мечта всей 
ее жизни, но ее талант оказался ненужным никому 
— хотя она с блеском отыграла все свои роли, от 
дочери первого человека страны до пациентки 
психиатрической больницы.

— И кем же она была больше? Дочерью 
короля Лира? Офелией?

— Меньше всего Офелией. Немножко Кармен, 
бесстрашная авантюристка. Трагическая совер-
шенно фигура. В театральный поступить не дали, 
выйти замуж за циркача Игоря Кио не позволили, 
она обязана была проживать чужую жизнь, которую 
для нее создали убогие политические чиновники. 
А она всегда была очень чувственной и страстной 
женщиной, так похожей на своего отца. Темпе-
раментная, талантливая — и лишенная права на 
личное счастье. В чем она провинилась? Когда 
Брежнев умер, ее тут же все и предали — даже 
приемные дети. Пригласили за деньги в ее дом 
иностранную съемочную группу и дали Галине 
бутылку в руки, что они хотели показать — уродство 
выпивающей старой женщины? Ее позор? 

— Но вы запомнили ее совсем другой?
— Галя и была другой. До того, как ее сломали 

и предали все, кому она верила. 
— А были у Галины настоящие друзья?
— Нет, всем от нее что-то да было нужно.
— А вам что?
— Ее легенды. Я же кинодраматург по вто-

рому образованию. Я всегда мечтала написать 
сценарий о ней. Если бы Галя родилась в другой 
семье, среде, все в ее жизни могло бы сложиться 
совершенно иначе. 

— Она могла бы повторить путь Светланы 
Аллилуевой — эмигрировать...

— Нет, не могла. И знаете почему? Галя лю-
била родину. Она закончила свою жизнь в пси-
хиатрической больнице, а ее квартиру, ту, что 
напротив Дома архитектора, продали. Злая ирония 
судьбы... Какая бы роль ей подошла, вы говорите? 
Каренина сама бросилась под поезд, а Галю под 
колеса — бросили. Я не могла ей помочь, даже 
если бы и захотела. Я вышла замуж в ФРГ, тоже 
уехала — к мужу, узнав уже оттуда, постфактум, 
до какой степени у Гали все плохо.

— Да и страна катилась к концу.
— Понимаете, Брежнев был очень порядоч-

ным человеком, не подлецом, не продажным, 
офицером. Именно поэтому его будут еще долго 
вспоминать добром. Конечно, он пытался что-то 
изменить, но вряд ли бы хотел, да и смог бы, пойти 
против системы.

— И тоже от нее пострадал — не как по-
литик или генсек, как мужчина. 

— Я не была лично знакома с Леонидом Ильи-
чом, видела его один раз в Кремле на вечере бла-
годаря Галине. Я думаю, что у Леонида Ильича 
была душа. Кодекс мужской чести определяют 
всего две вещи — любовь к деньгам и любовь к 
женщине. Некоторые из высокопоставленных 
коммунистов поумнее держали в тайне свои ма-
ленькие человеческие слабости, а Брежнев был 
неосторожен. Насколько я знаю, после войны он 
остался в семье только из-за шантажа со стороны 
Виктории Петровны, та пригрозила, что если он 
уйдет к любимой женщине, то она сделает все 
возможное, чтобы он положил партбилет на стол. 
Мне рассказала об этом сама Галя. И отец сдался, 
но этот жестокий выбор, он, видимо, остался у 
него где-то в подкорке, и так же, как он сам не 
смог соединиться со своей фронтовой Тамарой, 
точно так же потом помешал и своей единствен-
ной дочери выйти замуж за Кио. Юрия Чурбанова 
Галя не любила. 

— Так неужели же не было в советские 
времена красивых любовных историй с хо-
рошим финалом?

— Почему? Игорь Щелоков и Нонна. Она была 
очень красивая женщина, замужняя, с ребенком. 
Он был просто одержим желанием жениться на 
ней, несмотря на то, что его родители высказались 

категорически против, все равно добился свое-
го — Нонна разошлась, оставила сына бывшему 
мужу и вошла в семью Щелоковых. Я считаю, что 
Игорь поступил как настоящий мужчина, совсем 
молодой парень, моложе своей избранницы. Он 
отстоял свой выбор.

Еще был Марис Лиепа, который отказал Гале, 
потому что выбрал свою семью. Галя поверить 
не могла, что он от нее отречется. Она была уже 
в том возрасте, когда отец не стал бы возражать 
против этого брака, но тут, видимо, не захотел 
Лиепа. Она пошла встречать его в аэропорт, тут 
же стояла его семья, и он, выйдя из терминала, 
отправился именно к жене и детям, не к Гале. И 
она видела их поцелуи, объятия, слезы... Для нее 
предательство Мариса, хотя можно ли его вер-
ность супруге считать предательством, стало 
большим ударом. Хотя он сам тоже расплатился 
за это. Начались проблемы с Григоровичем, кото-
рые Брежнева могла уладить одним телефонным 
звонком. Хотя, думаю, если бы Лиепа попросил, 
Галя бы ему не отказала. Помню, как Боря Буря-
це хвастался передо мной, что он теперь солист 
Большого театра. Галя устроила. «Боря, ты же 
оперу петь не умеешь», — парировала я ему. «А я 

научусь!» — влияние Гали было колоссальным. А у 
Мариса по приказу Григоровича забрали удосто-
верение, которое он предъявлял при входе в театр. 
Он сам мне пожаловался, когда я организовывала 
его творческий вечер в МГУ. Танцовщик — звезда 
мировой величины согласился прийти к студентам, 
потому что оказался брошен и одинок. Так что 
истории настоящей любви в СССР случались, но 
их конец не был счастливым.

— Вспомните хотя бы короткий роман 
Леонида Ильича и его личной медсестры Нины 
Коровяковой.

— Нина, медсестра, искренне любила Бреж-
нева. Он был красивым мужчиной, с харизмой. 
И не таким трясущимся стариком, пока, как я 
думаю, его не подсадили на специальные пре-
параты. А Нину убрали спецслужбы — она стала 
им мешать. Сначала была в системе, затем из 
нее выпала. Не бывает медработников при таких 
персонах, которые не строчат регулярно отчеты 
в КГБ. И Нина писала, а потом он влюбился, она 
влюбилась. Нина посчитала, что ей отныне можно 
все. Что Брежнев ее защитит. Но никто не будет 
рисковать ради каких-то чувств безопасностью 
государства. 

— И однажды ее просто не допустили 
к телу.

— Брежневу объяснили, что Нины больше не 
будет рядом, что она уехала. Так надо. Он уже не-
домогал. Может, просто не хватило сил стукнуть 
кулаком по столу. Галина усмехалась, что только 
сейчас, когда не стало Нины, отец наконец понял, 
что чувствовала она сама, лишенная Кио.

Если бы не Чернобыль, мы 
до сих пор жили бы в СССР
— А как вы познакомились со своим ино-

странным мужем?
— У меня был день рождения, и мне позвонили 

друзья-шахматисты, в зале Чайковского проходил 
шахматный турнир между Карповым и Каспаро-
вым, они напросились меня поздравить, но не 
одни. А с шахматными судьями международного 
класса. Иностранцы хотели посмотреть, как живут 
советские люди.

— И их привели к вам сюда? В эту ме-
бель в стиле буль? К простому советскому 
человеку?

— Да, в этой делегации и был мой будущий 
муж. Он сразу сказал, что у него нет времени уха-
живать и что я ему безумно понравилась. Он сделал 
мне предложение. Я согласилась.

— А вы не боялись повторить судьбу ак-
трисы Зои Федоровой, отец ее единственной 
дочери Виктории — американец так и не смог 
воссоединиться с ней? А она сама попала в 
тюрьму, а затем трагически погибла.

— Ну это же совсем другие времена и нравы. 
Знаете, на одном из московских кинофестивалей 
для гостей была предусмотрена поездка в Ленин-
град. Ехали в поезде всю ночь, а утром — прямо с 
Московского вокзала, Невский проспект, Петро-
павловка, Зимний. И за мной в этом путешествии 
начал тоже ухаживать американец — известный 
прокатчик советских фильмов. И определенные 
люди стали уговаривать меня, пожертвовав собой, 
помочь родине — выйти замуж за этого продюсера, 
чтобы заставить его закупать в США побольше 
наших картин. Разумеется, я отказалась. Хотя он 
был очень обаятельным мужчиной. На меня оби-
делись, мол, повела себя не патриотично — если 
бы советские картины оказались в Штатах, какую 

агитационную и пропагандистскую роль они могли 
бы там сыграть. Но я ждала любви. 

— Вы уезжали из страны в трудные 
времена...

— Все хотели перемен. Андропов, Чернен-
ко... Мы жили словно в предчувствии чего-то на-
стоящего. Приход Горбачева и его первой леди, 
супруги Раисы Максимовны, — это был настоящий 
прорыв. Эта пара действительно могла многое. И 
они сами стали очередными трагическими раз-
менными фигурами на политической доске. Их 
погубил Чернобыль. Я жила в Германии, когда это 
произошло. Была беременна на последних сроках, 
ждала сына, я лично видела, как у нас зашкали-
вали приборы измерения радиации. Это в Союзе 
весело гуляли 1 Мая с воздушными шариками и 
красными флажками, а в Европе сразу стало по-
нятно — грядет катастрофа, ветер нес на запад 
грязные дожди, ветра. Я знаю женщин, которым 
предлагали прерывание беременности — они 
зачали ребенка в те страшные весенние месяцы. 
Мы с мужем спешно уехали в Испанию.

Чернобыль надломил карьеру Горбачева и в 
итоге уничтожил СССР. Сейчас я много общаюсь с 
генералом Николаем Дмитриевичем Таракановым, 

одним из тех, кто руководил тогда ликвидацией по-
следствий аварии, положившим все свое здоровье 
на это, мы вместе возглавляем Президентский 
клуб «Доверия» и часто вспоминаем те дни. Я 
уверена, если бы Горбачев нашел в себе смелость 
признать, что случилось, систему можно было 
бы спасти. Ему не простили на Западе молчания. 
Уклонения от ответственности. И СССР под его 
управлением было уже не сберечь.

— Это был ультиматум?
— Я думаю, что Горбачева поставили перед 

фактом — он будет играть по чужим правилам. 
Как и на каких условиях случится объединение 
двух Германий, на самом деле практически ан-
шлюс, сдача, поглощение ГДР более сильной ФРГ, 
я смотрела западные телепередачи на немецком 
телевидении в те дни, читала «Шпигель», анали-
зировала, что происходит, но после Чернобыля 
сесть за стол переговоров и договариваться с 
Горбачевым на равных никто больше не хотел, 
в вину первому и последнему президенту СССР 
ставили то, что он не любит свой народ. Так как же 
ему можно доверить судьбу чужого? Михаилу Сер-
геевичу, не исключено, пришлось соглашаться на 
все требования, позволить собой манипулировать. 
Я думаю, что на каком-то уровне был выставлен и 
предполагаемый счет от экономического ущерба 
Европе, нанесенного ядерной катастрофой. И 
кому-то, возможно, пришлось расплатиться по 
счетам. Тем же выводом наших войск из Восточной 
Европы. Это все было представлено как позорный 
проигрыш Советского Союза в «холодной войне». 
Ах, если бы Чернобыля не случилось, поверьте, мы 
жили бы сейчас совсем в другом мире.

Меню кремлевских поросят
— Почему же вы вернулись в Москву?
— Однажды я вдруг поняла, что хочу домой, к 

себе, на Патриаршие, в необустроенную Россию. 
И я подумала: что я тут делаю? Ради чего? Это 
необъяснимо. То есть нет, объяснимо, просто мы 
должны плохо жить в своей стране, потому что ина-
че обречены умирать от тоски на богатой чужбине. 
Я такая же сумасшедшая, как и все русские.

— Но сидеть без дела здесь вы тоже не 
стали. 

— У меня дальний родственник был операто-
ром, когда-то он снимал фильм «Чародеи» — ново-
годние съемки проходили в ресторане «Дубрава». 
Я слышала о нем и раньше от Гали, что есть такое 
сакральное место — кремлевский ресторан, куда 
привозят отобедать улетавших из СССР мировых 
лидеров. Пионером в этом вопросе стал Фидель 
Кастро. Многое апробировали именно на нем. 
Чтобы обеспечить безопасность кубинцу, кры-
шу ресторана сделали из пуленепробиваемого 
титанового сплава, из которого делают ракеты. 
На Фиделя нападали бесконечное число раз, но 
в «Дубраве» ему ничего не грозило. Эта крыша 
осталась и до сих пор.

— А чем кормили сеньора Кастро? 
— О, это очень интересная история. На самом 

деле «Дубрава» далеко не первое название заве-
дения, сперва ресторан нарекли «Три поросенка», 
так как рядом располагался мясной комплекс, на 
котором выращивали молочных поросят для бан-
кетных блюд. Когда все вскрылось, кремлевский 
протокольный отдел негодовал: какие три поросен-
ка! Кого вы имеете в виду? Ресторану немедленно 
подобрали благозвучное наименование. Потом 
сюда приезжали и Джимми Картер, и Эдвард 
Кеннеди. Кеннеди даже сфотографировался с 
поварами, снимки повесили на стену — как память, 
в наследство, они до сих пор у нас висит. Пришел 
к власти Ельцин, «Дубрава» пришла в упадок. 

Ресторан закрыли, полностью законсерви-
ровали. Но купить его никто бы не смог, там очень 
сложная форма госсобственности, надо было 
заплатить какие-то старые его долги, задеклари-
ровать свои реальные доходы, доказать, что они 
легальные. У меня был обеспеченный иностранный 
муж, и для меня это оказалось проще. Я поняла, 
что если я не куплю «Дубраву», то она умрет... 

— Вы не пожалели, что начали новую 
жизнь — без гениев и поэтов?

— Я считаю, что прожила слишком большое 
количество жизней, чтобы остановиться на какой-
то одной. Это был настоящий подвиг — новый 
виток судьбы, очередное ее ответвление, стать 
обычным предпринимателем в России. Иногда 
я считаю, что это как раз самая большая ошибка 
в моей жизни — «Дубрава». Иногда — что я не 
смогла бы жить без нее. Я понимаю, что тешу лишь 
свою ностальгию, тоску по прошлому, заполняя 
вакуум в душе... 

Я знаю многих актеров, мечтавших вырвать-
ся из душной рутины советской жизни и ничего 
не обретших в итоге на том берегу, с Савелием 
Крамаровым мы в начале 90-х играли эпизод в 
фильме «Настя» режиссера Данелии. Савелий 
ненадолго приехал из Америки, он уже исправил 
свое зрение, глаз не косил, мы с ним изображали 
в кадре влюбленную пару — он, якобы спонсор 
из Южной Кореи, оплативший конкурс красоты 
в метро, и я, его любимая девочка. Для съемок я 
отдала для главной героини одну из своих шуб, не-
множко из песца, как говорили в фильме, времена 
были тяжелые, и реквизита не хватало. Снимали 
всю ночь на одной из станций метрополитена, и 
мы с Савелием Викторовичем откровенно про-
говорили несколько часов. Я поняла одно, если бы 
можно было вернуть время назад, он бы никуда не 
уехал. Потому что другой родины ни у кого из нас 
нет и не будет. Поэтому я и вернулась. И если мне 
суждено будет прожить еще сколько-то жизней 
— я проведу их здесь, в Москве, на Патриарших, 
в кругу друзей.

Екатерина САЖНЕВА.

Днем — старший методист политотдела 
Дома архитектора, вечерами — одна из 
известнейших персон столичной боге-
мы, ее квартира на углу у Патриарших 

помнит многих звезд, актеров, писате-
лей, политиков. 

...Маленькая хозяйка большого дома по-
хожа на фарфоровую статуэтку на своем 

столе. Стол — в стиле буль времен Лю-
довика XIV, инкрустированный бронзой 

и панцирем черепахи, отражается в 
зеркалах.

У Виктории Лазич звонкий девичий го-
лос. Тут же бросается кормить, убежда-

ет, что давать интервью, видя меня го-
лодной, ни за что не сможет, усаживает 

в кресло восемнадцатого века, которое, 
как говорит, помнит с самого рождения.

Автограф кинодивы Авы Гарднер на 
камине, настоящем, но неработаю-

щем — все-таки многоквартирный дом, 
пожарная безопасность. На секрете-

ре — недавняя фотография с Клаудиа 
Кардинале. «Она с дочкой приезжала в 

Москву послом ЮНЕСКО, и мы провели 
все вместе три счастливейших дня», — 

светится Виктория.
Светская дама советской эпохи. Была и 

остается. СВЕТСКАЯ ДАМА
СОВЕТСКОЙ 
ЭПОХИ
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Один из творческих вечеров: 
Михаил Козаков, Арсений 
Тарковский.

Виктория вместе с Зиновием Гердтом.

В гостях на Патриарших  
Эммануил Виторган, Валентин Гафт, 

Валерий Золотухин.

Старинные фарфоровые статуэтки 
похожи на свою хозяйку.

В будущем году контроль за столичными 
поликлиниками ужесточится. За экстрен-
ные госпитализации ряда больных врачей 
будут наказывать рублем. Меч зависнет и 
над головами страховых медицинских орга-
низаций (СМО), призванных защищать права 
пациентов, — проведенные спустя рукава 
проверки по жалобам пострадавших будут 
проводить еще раз. Специализированные 
стоматологические поликлиники переведут 
на подушевое финансирование. Об этом и 
многом другом было объявлено на расши-
ренном заседании правления столичного 
Фонда ОМС.

Сегодня более 12 миллионов москвичей за-
страхованы в системе ОМС. Из них 7 миллионов 
так и не удосужились заменить полисы ОМС 
старого образца на новые. По мнению руково-
дителя Департамента здравоохранения прави-
тельства города Алексея Хрипуна, это показатель 
плохой работы СМО с населением. По его словам, 
контроль качества медпомощи СМО проводят 
без особого рвения — чаще всего поликлиники 
штрафуются ими за небрежно оформленную 
документацию, помарки и описки, нежели за дей-
ствительно причиненный ущерб пациентам. Это 
подтверждает и глава московского городского 
Фонда обязательного медицинского страхования 

(МГФОМС) Владимир Зеленский. По его дан-
ным, среди дефектов оказания медпомощи на 
первом месте по-прежнему стоят различные ляпы 
в медицинской документации. И не более 30% 
всех экспертиз проводится по поводу качества 
оказанной медпомощи. По мнению Зеленско-
го, такую ситуацию словом «удовлетворитель-
ная» назвать нельзя. Поэтому с будущего года 
в Москве запускается аналитическая система, 
которая будет вычленять подозрительно про-
веденные экспертизы и отправлять их на пере-
проверку. Основанием для перепроверок могут 
быть дублирование обследований, слишком 
большие перерывы между приемами врачей 
(превышающие норматив), экстренные госпи-
тализации или, например, оказанные 32 услуги 
по удалению зубов одному пациенту в течение 
двух лет (такое было зафиксировано).

Столичные поликлиники уже три года как 
перешли на подушевое финансирование, и те-
перь их главная задача — прикрепить как мож-
но больше пациентов и оказать им как можно 
больше услуг. В 2015 году это уже вылилось в 
скандал, когда тысячи москвичей обнаружили в 
своих личных кабинетах застрахованного услу-
ги, которые им никогда не оказывались. Среди 
этих москвичей оказался и... сам Владимир 
Зеленский, который узнал, что прошел первый 
этап программы диспансеризации и получил 

помощь врача-хирурга. «Я написал жалобу в 
свой фонд, была проведена проверка. В этом 
году подобных жалоб от москвичей стало го-
раздо меньше. Однако поликлиники-лидеры 
по числу приписок прошлого года остаются в 
этих списках и по сей день — №№218, 11, 67, 
69. На втором месте по количеству неоказанных 
услуг стоят стоматологические поликлиники. В 
целом же в прошлом году более 37 тысяч услуг 
были отмечены как неоказанные», — рассказал 
Зеленский.

И вот теперь власти решили, что поликли-
ники должны гнаться не за количеством прикре-
пленных, а за качеством оказанных ими услуг. 
Его решено оценивать по количеству экстренных 
госпитализаций по поводу обострений хрони-
ческих болезней среди прикрепленного к по-
ликлинике населения. Чем их меньше, тем лучше 
лечат. Проведен анализ, выявлено 13 взрослых 
поликлиник с самыми высокими показателя-
ми внеплановой госпитализации. С детскими 
поликлиниками все гораздо хуже — процент 
внеплановых госпитализаций там еще выше. 
В связи с этим придуман довольно жестокий 
по отношению к амбулаториям эксперимент: с 
2017 года их начнут мотивировать лучше лечить 
народ отъемом честно заработанного пряника. 
За каждого экстренного госпитализированного 
у них будут снимать средства, полученные по 

подушевому нормативу. На первых порах это кос-
нется лишь пациентов с сердечно-сосудистыми, 
эндокринными и заболеваниями дыхательных 
путей. Далее списки расширятся.

Кроме того, с 1 января на подушевое финан-
сирование переводятся все стоматологические 
поликлиники города (их в Москве 63). Пока мо-
сквичей прикрепили к ним по территориальному 
принципу, однако в дальнейшем каждый сможет 
выбирать их самостоятельно. Размер подуше-
вого финансирования составит 312 рублей в 
год на прикрепленного. «Для нас это копейки, 
— в сердцах сказала «МК» врач одной из таких 
клиник. — У нас очень маленькое учреждение, 
обслуживает всего один район. При этом мы 
обязаны принимать всех с острой болью — вне 
зависимости от того, прикреплены они или нет. 
А в подушевик такие пациенты не входят».

Изменения есть и в личном кабинете за-
страхованного. Теперь там можно не только 
проверить, какие услуги вам были оказаны за 
пределами МКАД, вызывали ли вы «скорую». А 
в разделе «Мои лекарства» можно узнать, соче-
таются ли препараты, выписанные вам разными 
врачами, друг с другом. Если нет — вам посо-
ветуют обратиться к специалисту. 

А еще в МГФОМС говорят, что пора принять 
закон, который объявит недействительным полис 
ОМС старого образца. А то народ так и не дойдет 
поменять документы.

Сегодня медицинскую помощь по полису 
ОМС оказывают в 407 медучреждениях столицы, 
из которых 205 — московские, 90 — федеральные 
и 112 — частные. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

ПАЦИЕНТОВ НЕ БУДУТ ДОВОДИТЬ ДО КОЙКИ

С 1 января на подушевое финансирование переводятся 
все стоматологические поликлиники Москвы.
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За экстренную госпитализацию 
поликлиники  

накажут рублем
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КРОССВОРД ГОРОД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Яма, на которой подбра-
сывает грузовик. 4. Мамина комната, где жил 
Мойдодыр. 10. Писатель, которому полагается 
половина гонорара за роман. 11. Выделение 
слюны при виде пищи. 13. Зеленый аксессуар, 
который выдавал Фарамант каждому гостю 
Изумрудного города. 14. Борьба толстяков в 
маваси. 15. Звание участкового Анискина в 
советском фильме «Деревенский детектив». 
16. Бурные рукоплескания, которые заслужил 
талантливый певец. 18. Готовый дом для при-
емной комиссии. 20. Яд из сигаретной пачки. 
22. Праздник ряженых в Бразилии. 23. Сна-
ряжение солдата кроме оружия и одежды. 24. 
Велосипед, на котором едут на одном месте. 
27. Макароны, наматываемые на вилку. 30. 
Положение, принимаемое без доказательств. 
32. Сберегательная брошюрка, с которой день-
ги снимают. 34. Песчаный «работодатель», 
требовавший двух человек в комедии Гайдая. 
35. Головной убор Наполеона и Мюнхгаузена. 
36. Попытка государственного переворота, 
организованного группой заговорщиков. 38. 
Лента «в завязке». 39. Сломанная старая ме-
бель, которой давно пора на свалку. 40. Гудок 

«Антилопы Гну». 41. Сруб с подвешенным ве-
дром. 42. «Худосочная» котлета.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Первенец» таблицы Мен-
делеева. 2. «Одежка» для голых стен. 3. От-
сутствие свободы. 5. Кашемировая обновка на 
осень. 6. Купе поезда, где есть душ. 7. Четкость 
и недвусмысленность высказанной фразы. 8. 
Документ с записью всего происходившего на 
собрании. 9. Девушка, которая красит волосы 
басмой. 10. Прямолинейный сгиб на ткани. 
12. Полутьма между заходом солнца и насту-
плением ночи. 17. Герой дня, которому поют: 
«Каравай, каравай, кого любишь — выбирай!» 
19. Набор слов без содержания. 20. Профан, 
который бранит науки и все ученые труды. 21. 
Попытка, закончившаяся провалом. 25. Группа 
струн на клавесине одинакового тембра. 26. 
«Перекресток» для витязя. 27. Будка «ночного 
директора». 28. Желтый цветок в песне На-
таши Королевой. 29. Барыга, приобретающий 
и продающий краденые вещи. 31. Тунеядец в 
пчелиной семье. 33. Мастерская, где шьют и 
ремонтируют одежду. 34. Танец красоток в ка-
баре. 37. Превращение воды в вино. 38. Потеря, 
которую не заметил отряд в песне.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 9 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Крапива. 4. Сюрприз. 10. Сварщик. 11. Алхимик. 13. Лыко. 14. Хаки. 15. 
Узурпация. 16. Нептун. 18. Розыск. 20. Досмотр. 22. Приятель. 23. Сословие. 24. Присыпка. 
27. Прессинг. 30. Реалист. 32. Огород. 34. Домино. 35. Извещение. 36. Идея. 38. Мост. 39. 
Тропики. 40. Кабачок. 41. Кассета. 42. Кальций.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Керлинг. 2. Пиво. 3. Ворчун. 5. Юбиляр. 6. Псих. 7. Зенитка. 8. Скорость. 
9. Парадокс. 10. Скипетр. 12. Кавычки. 17. Упрямство. 19. Обжорство. 20. Джемпер. 21. Ре-
спект. 25. Рикошет. 26. Академик. 27. Примерка. 28. Новичок. 29. Политик. 31. Портной. 33. 
Диспут. 34. Декада. 37. Ярус. 38. Моль.

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7,  
центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
10 ноября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 81, у к/т «Киргизия»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71,  
стр. 16, у г-цы «Измайлово»
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
11 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
12 ноября с 10.00 до 16.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Багратионовская», ул. Б.Филевская, вл. 19/18,  
у ост. «Улица Барклая»
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, вл. 23
м. «Каширская», южный выход,  
Каширское ш., вл. 28, корп. 1, у ост.

м. «Крылатское»,  
выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1,  
у авт. ост. «Дом быта»
м. «Октябрьская» (Кольцевая линия),  
у подземного перехода  
к Российской государственной детской библиотеке, 
Калужская пл., д.1
м. «Орехово», северный выход  
к автостанции «Орехово»
м. «Планерная», южный выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т, вл. 75,  
у маг. «Билла»
м. «Строгино», на авт. остановке  
у западного вестибюля (Строгинский б-р, д. 12)
м. «Таганская» (Кольцевая линия), выход к Театру  
на Таганке, Верхняя Радищевская ул., 22, с. 3
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»
м. «Ясенево», выход из метро на ул. Тарусская,  
далее до ул. Вильнюсская, д. 3
г. Жуковский, ул. Баженова, д. 9,  
рядом с магазином «SPAR»
г. Луховицы, ул. Пушкина,  
напротив остановки «Автовокзал»
г. Раменское, ул. Космонавтов, д. 20а, на автобусной 
остановке «Микрорайон Холодово» (Малое кольцо)
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Наименование издания  на почте в пунктах «МК»
«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» ПО БУДНЯМ И СУББОТАМ, 6 НОМЕРОВ В НЕДЕЛЮ

подписка на 6 месяцев (январь–июнь) 832,92 руб. 750 руб.
годовая подписка 1741,29 руб. 1500 руб.

«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» ПО БУДНЯМ, 5 НОМЕРОВ В НЕДЕЛЮ
подписка на 6 месяцев (январь–июнь) 716,76 руб. 650 руб.
годовая подписка 1506,83 руб. 1300 руб.

ВНИМАНИЕ! Для ветеранов и участников ВОВ, инвалидов I и II групп на почте и в подписных пунктах 
«МК» действуют льготные цены. Предъявление подтверждающих документов, их ксерокопии,  

в местах подписки обязательно.

Приглашаем всех в подписные пункты «МК» и на почту оформить подписку  
на первое полугодие 2017 года.

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK

 

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп.

Максимально! 
т. 8-916-043-44-44

❑ материнские платы, ПП3, 
СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная
консультация
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ книги б/у.
Старые вещи.
Оплата на месте 
т. 8(926)902-53-51

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(499)126-02-60

ЦЕЦЕЦЕЦЕЦЕЦЕЦЕЦЕЦЦ НТНТНТНТНТНТНТНТРРРРРРРР ПРПРПРПРПРПРПРПРАВАВАВАВАВАВАВАВОВОВОВОВОВОВОВОВО ОЙОЙОЙОЙОЙОЙОЙОЙО  
ПОПОПОПОПОПОПОПОПОМОМОМОМОМОМОМОМОМОЩИЩИЩИЩИЩИЩИЩИЩИЩИЩ

Все виды юридических услуг
Первичный прием бесплатно

8 (495) 640 73 36

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток 
т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

 отдых 
т. 8-925-128-25-99

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-968-890-98-73

❑ расслабление 
м."Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
т. 8-968-855-17-08

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-926-783-41-50

предлагаю
❑ отдых по всем районам 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-916-842-28-56

❑ ОТДЫХ по Москве 
т. 8-962-901-95-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-047-89-99

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
м. "АЭРОПОРТ" 
т. 8-916-720-68-55

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11
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Последние несколько дней пользова-
тели социальных сетей не переставали 
тревожиться о судьбе уток на Варшав-
ских прудах — попавшие в неподготов-
ленный водоем неперелетные птицы 
никак не могли покинуть его, так что их 
ждала неминуемая гибель: от мороза 
ли, или стараниями проголодавшей-
ся собаки... Однако жители Чертанова 
Южного сумели не только прокормить 
уток, но и добиться их спасения. Вместе 
со специалистами МЧС Москвы и орни-
тологами корреспондент «МК» принял 
участие в спасательной операции.

Напомним, что около двадцати крупных уток 
— ярких, черных и светлых — попали в южночерта-
новский пруд в результате одной из предвыборных 
акций. В рамках программы по благоустройству 
района их показательно запустили в пруд. Как 
выяснилось, совершенно напрасно.

— Эти утки — птицы домашней, мясной по-
роды, — говорит специалист по реабилитации 
диких птиц волонтерской организации «Дно бо-
лота» Алена Резниченко. — Они в принципе не 
способны летать. Каким образом их купили и 
запустили, почему заводчик не объяснил, что это 
утки не для пруда, я не знаю. Вообще, даже внеш-
не можно их отличить: они не похожи на обычных, 
сереньких. И проблема даже не в холоде. Утки 
вполне морозостойкие, если находятся в воде. 
Разве что при ходьбе по льду могут подморозить 
лапки. Дело в том, что как только лед станет 
достаточно прочным, они будут обречены — их 
съедят либо бомжи, либо собаки…

По рассказам местных жителей, тревоги не-
безосновательны: пару дней назад чья-то собака, 
увидев беззащитную уточку, уже побежала за ней 
по льду, однако провалилась в полынью.

— Мы сами рубили полынью, подкармливали 
уток белым хлебом, поставили на берегу неболь-
шой теплый домик. Я могу из окна наблюдать, 
но все-таки пришел, вдруг помощь пригодится, 
— поделился впечатлениями местный житель. — 
Нам тут вообще не везет: говорят, летом бомжи 
лебедей съели. А еще до этого, в июне, я вышел 
из дома и смотрю, пруд прямо как бассейн «Мо-
сква» в лучшие годы! Пар поднимается, вода вся 
желтая… Тогда, оказывается, трубу с кипятком 
прорвало. Какие-то утки тоже пострадали.

Спланированная операция по спасению 
птиц предполагала участие сразу нескольких 
организаций — профессиональных спасателей 
от МЧС и орнитологов, а также помогающих им 
волонтеров. Алгоритм действий сперва казался 
простым: огородить часть пруда и берег высокой 
сеткой, чтобы перекрыть уткам пути к отступле-
нию, а затем переловить их всех сеткой-сачком. 
Однако на практике обнаружились неожиданные 
сюрпризы.

— На самом деле не такие уж сюрпризы, — 
рассказала «МК» зоозащитник Екатерина Дми-
триева. — Мы же не первые сутки тут стоим, уже 
все перепробовали. Приманивали их кормом на 
берег — бесполезно, разбегаются. Нужно было 
больше оборудования, сетки, надувные лодки, 
специальные ружья-сачки… Что-то привезли 

спасатели МЧС. А что-то, кстати, волонтерам 
пришлось купить на собственные деньги. Всего 
потратили около 25 тысяч рублей.

Кроме того, ранее смуту внесли другие, 
перелетные утки, которые появились на Вар-
шавских прудах в надежде полакомиться чем-
то вкусным из того, что местные приносили 
«пленницам». Однако разница между птицами 
стала очевидна после первого же выстрела из 
ружья-сетки, которым орудовали сотрудники 
МЧС, — «чужие» утки мгновенно поднялись в 
воздух и разлетелись, а южночертановские, 
домашние, остались на льду.

— Вообще я охотник. Так что для меня ни-
чего необычного в этом мероприятии нет, — 
признался один из спасателей, тянувших сетку 
через пруд.

Официальные представители управления 
МЧС Москвы по Южному округу также объясни-
ли «МК», что спасением животных — уток ли на 
пруду, или застрявших в подвале кошек — при-
ходится заниматься почти ежедневно. 

Когда совместными усилиями волонтеров 
из «Дна болота» и спасателей МЧС все же удалось 
натянуть огромные сетки и выгнать птиц, которые 
до последнего, судя по их поведению, не могли 
сообразить, что происходит, на берег, в отлове 
приняли участие уже не только специалисты, но 
и все местные жители, собравшиеся к тому вре-
мени на берегу Варшавского пруда. Те, на кого 
не хватило сачка, ловили попросту руками.

— Даже смешно: почти пятьдесят человек 
не могут поймать два десятка уток! — пересмеи-
вались собравшиеся. Но с берега не уходили, 
сеть не бросали.

— Я кормил их белым хлебом. И зерном. Я 
просто уток люблю, — объяснил шестилетний 
Костя, передавая птицу орнитологам. — Но когда 
я впервые увидел их зубы, я офигел! Думал, что 
у них только клюв, чтобы траву щипать. А утка, 
оказывается, и укусить может.

Впрочем, те птицы, которых вытащили из 
Варшавских прудов, кусаться не собирались 
— напротив, они вполне безропотно позволили 
орнитологам разместить себя в заранее при-
готовленных коробках.

— Сейчас все утки отправятся к нам в штаб, 
где я проверю их состояние: не пострадали ли 
птицы, не подморожены ли у них лапки. После 
этого у нас есть два варианта развития собы-
тий. Если у управы есть место, куда отвезти 
уток на постоянное место жительства, в теплое 
помещение, мы передадим им. Если же нет, то 
мы отвезем их во Владимирскую область, где 
живет наш волонтер. Там утки проживут в тепле 
и комфорте. Наш волонтер не фермер, он не 
съест их — несмотря на то что это птицы мясной 
породы, — заверила всех неравнодушных Алена 
Резниченко.

Дарья ТЮКОВА.

Спасатели МЧС  
и волонтеры освободили 
птиц из ледяного плена  
в Южном Чертанове

УТКАМ НЕ ДАЛИ КРЯКНУТЬ
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Правительство собирается разрешить ре-
гионам повышать кадастровую стоимость 
недвижимости. Как сообщал представитель 
Минэкономразвития, такой проект поправок 
уже разработан, его осталось доработать. Как 
новые нормы скажутся на рынке недвижимо-
сти — разбирался корреспондент «МК». 

Действующий закон, принятый летом этого 
года, запрещает увеличивать кадастровую оценку 
вплоть до 2020 года. В этих условиях правитель-
ство предлагает дать регионам волю и самим 
позволить решать, пересматривать оценку или 
нет и как часто это делать. 

— Снятие моратория о пересмотре регио-
нами кадастровой стоимости выглядит нелогич-
ным, — говорит управляющий партнер «Метриум 
Групп» Мария Литинецкая. — Можно предполо-
жить, что подобная инициатива связана в первую 
очередь со стремлением пополнить налоговую 
базу, ведь во многих регионах последняя када-
стровая оценка проводилась в 2014 году. Однако с 
помощью каких инструментов, методик, ресурсов 
будет производиться кадастровая оценка — не-
известно. Парадокс ситуации в том, что передать 
процесс переоценки кадастровой стоимости со-
бираются государственным структурам, которые 
еще не созданы. Кроме того, изначально мора-
торий был введен для того, чтобы предотвратить 
рост фискальной нагрузки на собственников 
недвижимости ввиду новых правил исчисления 
налогов по кадастровой, а не инвентаризацион-
ной стоимости.

В том, что грядущий пересмотр кадастро-
вой стоимости обусловлен именно желанием 
пополнить бюджет, эксперты единодушны. «Од-
нако для пресечения злоупотреблений данным 
инструментом и неправомерного повышения 
кадастровой стоимости выше рыночной необхо-
димо, чтобы данную деятельность контролировал 
независимый орган власти», — замечает ведущий 
юрисконсульт сети офисов недвижимости Est-a-
Tet Юлия Дымова. 

Аналитики отмечают, что из-за введения 
поправки может вырасти налог на имущество, а 
точнее, на собственников или правообладателей 
недвижимого имущества. Сильно ли это ударит 
по карману и по рынку?

— Прямой зависимости между спросом 
и повышением кадастровой стоимости нет, 
поскольку каждый покупатель рассматривает 

кадастровую оценку для конкретной квартиры, 
и его интересует только ее соотношение с ры-
ночной ценой, — продолжает Дымова. — Если 
она завышена, люди могут оспорить кадастро-
вую стоимость во внесудебном порядке через 
специальную комиссию или обратиться в суд. 
Положительная практика по решению данных 
вопросов есть, поэтому, вероятнее всего, по-
вышение кадастровой стоимости приведет не 
к падению спроса, а тому, что суды и соответ-
ствующая комиссия будут завалены делами по 
пересмотру кадастра.

Однако, по мнению некоторых аналитиков, 
если решение правительства и скажется на рын-
ке, то не сразу. Как считает Мария Литинецкая, 
реакция населения станет заметна не ранее 2018 
года, когда собственникам придется платить 
имущественный налог за 2017-й.

— Именно тогда, вероятно, регионы и про-
ведут кадастровую переоценку. Ее последствия 
будут полностью зависеть от того, насколько 
увеличится кадастровая стоимость. Однако 
даже трехкратное увеличение вряд ли станет 
поводом продажи квартиры для собственника 
со средним доходом. К примеру, за квартиру 
площадью 37 кв. м в городе Видном в 2019 году 
(после отмены понижающих коэффициентов) 
собственник заплатит 1,4 тыс. рублей налогов. 
Если кадастровая цена объекта увеличится в 
три раза, то имущественный налог вырастет 
до 4,2 тыс. рублей, или 350 рублей в месяц, что 
вряд ли вызовет изменение конъюнктуры рынка 
недвижимости и приведет к массовой продаже 
жилья собственниками по причине переоценки 
кадастровой стоимости. 

При этом, по мнению президента Междуна-
родной академии оценки и консалтинга Евгения 
Неймана, если предложенные меры все-таки 
будут приняты, то спрос на недвижимость, веро-
ятнее всего, упадет. Связь, как объяснил анали-
тик, в этом случае нелинейна: покупая объект за 
100 тысяч, налог придется платить с миллиона 
рублей. 

Именно в этом случае покупатели могут по-
временить с покупками, что приведет к падению 
объемов рынка и усилению стагнации. В любом 
случае о своем решении касательно кадастровой 
оценки регионы должны сообщить до 20 декабря 
текущего года. 

Любовь КУЛЯБКО.

КАДАСТРОВАЯ ПЕРЕОЦЕНКА: СПРОС 
УПАДЕТ, ПРЕДЛОЖЕНИЕ НЕ ИЗМЕНИТСЯ 
Эксперты «МК» объяснили, скажется ли  
на собственниках повышение кадастровой 
стоимости недвижимости

Сегодня Промзона №41 «Октябрьское поле» 
представляет собой унылое зрелище. Более 25 
га посреди городской застройки не использу-
ются по назначению, заняты мелкими аренда-
торами, вредными производствами или просто 
заброшены. Между тем от промзоны недалеко 
до Строгинского залива, набережной канала 
Москва-реки, а в 7-минутах езды находится один 
из красивейших лесопарков столицы, Серебря-
ный Бор. Учитывая хорошую транспортную до-
ступность, этот район практически идеален для 
жизни. И для местных жителей реорганизация 
зоны будет настоящей удачей. Серая «промка» 
не только портит вид из окна, но и загрязняет 
воздух отходами и выхлопами. 

Грядут перемены
В обозримом будущем ситуация кардинально 

улучшится. Напомним, что летом 2016 года был 
принят ФЗ №373 — закон о комплексном разви-
тии территорий. По прогнозам Минстроя РФ, он 
позволит вовлечь в оборот до 20–25% площади 
крупных российских городов. Как не раз отмечал 
мэр Москвы Сергей Собянин, столице также пора 
расстаться с промзонами, в которых не ведется 
профильная деятельность. Их необходимо рас-
формировать, а у собственников земли, не же-
лающих участвовать в благоустройстве, — изъять 
участки и передать компаниям, готовым создавать 
на их месте красивые городские кварталы. 

Закон вступит в силу с 1 января 2017 года, 
и уже сейчас правительство Москвы выбрало 
пилотные проекты, на базе которых опробуют 

законодательные нововведения. Быть первым 
всегда сложно, но и почетно. Реализовать проект 
в рамках нового закона взялась молодая, но ак-
тивная компания «РГ-Девелопмент», которая уже 
показала себя, всего через год после основания 
начав стройку трех жилых комплексов. Один из 
них — ЖК «Родной город. Октябрьское поле», 
находится рядом с Промзоной №41, поэтому 
девелопер прекрасно знает эту территорию, ее 
плюсы и особенности. Строительство ЖК «Родной 
город. Октябрьское поле» идет полным ходом, а с 
принятием нового закона «РГ-Девелопмент» гото-
ва приступить к освоению соседнего участка. 

Чем застроят «промку»?
Когда мэрия Москвы говорит о ликвидации 

промзон, речь не идет о перспективных произ-
водствах — их власти намерены активно разви-
вать. В то время как Промзона №41 «Октябрьское 
поле» — яркий пример депрессивной территории 
для расформирования, расположенный рядом 
крупнейший исследовательский центр Москвы, 
Курчатовский институт, наоборот, пример модер-
низации, которая будет проведена в ближайшие 
годы. Именно для строительства его нового тех-
нопарка с современным оборудованием отведено 
14 га на территории 41-й промзоны. 

Соседние 9 га отведут под комплексную 
застройку. Со временем тут появится целый 
микрорайон с новыми домами, школами, дет-
скими садами, зелеными насаждениями, про-
гулочными зонами, спортивными площадками, 
магазинами, ресторанами и т.д. А жители района 
получат не только новую инфраструктуру, но 
и новые рабочие места рядом с домом, ведь 
все инфраструктурные объекты потребуют про-
давцов, фармацевтов и т.д. Таким образом, в 
течение нескольких лет сегодняшняя «промка» 
полностью преобразится и станет полноценной 
частью района Щукино.

Светлана ЗОТОВА.

В ПРОМЗОНУ ВДОХНУТ 
НОВУЮ ЖИЗНЬ
На ее месте построят 
современный микрорайон
Промзону №41 «Октябрьское поле», 
расположившуюся в 10–12 минутах 
ходьбы от метро «Октябрьское поле», на 
ул. Берзарина, скоро будет не узнать. 
На ее месте построят современный 
микрорайон с комфортными жилыми 
домами, благоустроенными дворами, 
зелеными улицами, новыми школами и 
детскими садами. Качество района на-
ходится под контролем властей — ведь 
это пилотный проект в рамках нового 
Федерального закона о комплексном 
развитии территорий.

Застройщик АО «Автокомстрой». 
Проектная декларация на сайте: rg-gorodpole.ru. 
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НЕДВИЖИМОСТЬ
реклама

ПО ВОПРОСАМ РАЗМЕЩЕНИЯ РЕКЛАМЫ В РУБРИКУ 
«НЕДВИЖИМОСТЬ» ОБРАЩАЙТЕСЬ ПО ТЕЛЕФОНАМ: 
8 (495) 781-47-37 (многоканальный), 8 (495) 781-47-36, 8 (495) 781-47-40



РЕПЛИКА ДНЯ

ПЕРСОНА ДНЯ

КАДР ДНЯ АНОНС ДНЯ. ФУТБОЛ

07.04.2017—
09.04.2017

10.04.2017—
15.04.2017

16.04.2017—
30.04.2017
Азовское море
Керченский 
пролив

01.10.2017—
15.10.2017
Азовское море
Керченский
 пролив

01.09.2017—
26.09.2017
Азовское море
Керченский
пролив 

САМАРА–САРАТОВ–САМАРА              
 стоимость от 5900 рублей

САМАРА–САРАТОВ–ВОЛГОГРАД (ЭЛИСТА)–САРАТОВ (ТАРХАНЫ)–
БАЛАКОВО–ХВАЛЫНСК–САМАРА
 стоимость от 11900 рублей 

САМАРА–САРАТОВ–ВОЛГОГРАД–ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА, КОСТОМАРОВО)–
РОМАНОВСКАЯ–ЕЙСК–КЕРЧЬ (3 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, 
ФЕОДОСИЯ, СУДАК, НОВЫЙ СВЕТ, БАХЧИСАРАЙ)–РОСТОВ-НА-ДОНУ 
(АЗОВ)–КОНСТАНТИИНОВСК, ИЛЬЕВКА–КАМЫШИН–САРАТОВ 
(ТАРХАНЫ)–ХВАЛЫНСК–САМАРА

САМАРА–САРАТОВ–ВОЛГОГРАД–ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА, КОСТОМАРОВО 
(КОМПЛЕКС ПЕЩЕРНЫХ ХРАМОВ VIII–Х вв.)–РОМАНОВСКАЯ–ЕЙСК–
КЕРЧЬ (3 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ, ФЕОДОСИЯ, ЯЛТА, СУДАК, БАХЧИСАРАЙ) 
РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)–КОНСТАНТИНОВСК–ИЛЬЕВКА–КАМЫШИН–
САРАТОВ (ТАРХАНЫ)–БАЛАКОВО–ХВАЛЫНСК–САМАРА

МОСКВА–КАЛЯЗИН (СОЛЬБИНСКАЯ ПУСТЫНЬ)–УГЛИЧ–КОСТРОМА–
ПЛЕС–Н.НОВГОРОД–САМАРА–ВОЛГОГРАД–ИЛЬЁВКА (ЭЛИСТА)–
РОМАНОВСКАЯ–ЕЙСК (ТАМАНЬ–ТЕМРЮК ВУЛКАН ГЕФЕСТ; КЕРЧЬ 
(3 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, СУДАК, ФЕОДОСИЯ, БАХЧИСАРАЙ)–
РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)–ВОЛГОГРАД–КАМЫШИН–САРАТОВ–САМАРА–
КАЗАНЬ–ЧЕБОКСАРЫ–Н.НОВГОРОД–ЯРОСЛАВЛЬ–МОСКВА

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ 2017 г. ВЗНОС 50%

«Апрель танцует и поёт»

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1
8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28

www.flotrusich.ru
РАСПИСАНИЕ ТЕПЛОХОДА «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»
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«Природу будит ото сна всем долгожданная весна»

«К Крымским берегам»

«У моря, у синего моря»

«Вот она какая — сторона родная»

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП
ДОРОЖЕ ВСЕХ

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», «ВАЗ» 

любой модели. Снятие с учета ГИБДД, любое 
оформление за наш счет. Выезд специалиста до 

300 км от Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 10.11.2016
1 USD — 63,8928; 1 EURO — 71,3491.

под гРАдУСом
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня в Москве температура ночью -5…-3°, днем 
0…2°. Облачно, гололед, на дорогах сильная 
гололедица; ночью снег, мокрый снег; днем 
осадки (снег, переходящий в дождь), ветер юго-
восточный, 5–10 м/с, местами порывы 12–17 
м/с.
Восход Солнца — 07.52, заход Солнца — 16.34, 

долгота дня — 08.42.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, утром будет слабая геомаг-
нитная буря, днем и вечером — небольшие 
возмущения.

дАТСКий УгоЛоК
Всемирный день молодежи.
Международный день бухгалтерии.
Всемирный день науки за мир и развитие.
День сотрудника органов внутренних дел 
РФ.
1866 г. — в канун своего 45-летия Федор 

Достоевский закончил роман «Игрок».
1946 г. — во Франции большинство мест на вы-
борах в Национальную ассамблею завоевывают 
коммунисты.
1961 г. — Сталинград переименован в 
Волгоград.
1996 г. — взрыв на Котляковском кладбище 
в Москве.

дНи РоЖдЕНиЯ
Михаил Ефремов (1963), актер театра и кино, 
заслуженный артист России
Михаил Калашников (1919–2013), конструктор 

стрелкового оружия, Герой России
Камиль Ларин (1966), актер, один из основа-
телей комического театра «Квартет И»
Виктор Самсонов (1941), военачальник, ге-
нерал армии
Виктор Сухоруков (1951), актер театра и кино, 
народный артист России
Леонид Трушкин (1951), театральный 
режиссер
Евгений Чарушин (1901–1965), писатель, 
график
Тина Канделаки (1975), генеральный продюсер 
«Матч ТВ»
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СпоРТАВТоСАЛоН

Ирина СТЕПАНЦЕВА, 
спортивный  
обозреватель «МК»

В США протестировали десяток седанов 
среднего класса с точки зрения различных 
аспектов дорожной безопасности. Помимо 
стандартных краш-тестов исследованию 
подверглись их системы головного осве-
щения и удобство размещения детских кре-
сел. И вот тут чадолюбивых автовладельцев 
ждут большие сюрпризы, поскольку даже 
популярные и у нас машины с точки зрения 
детской безопасности вовсе небезопасны! 
Да и с фарами у многих есть проблемы, что 
не менее актуально для страны, где по пол-
года большую часть суток на дворе стоит 
темень. 

Американский Страховой институт дорож-
ной безопасности (Insurance Institute for Highway 
Safety, IIHS) провел комплексные испытания не-
скольких «среднеразмерных» по заокеанской 
классификации седанов, по-нашему — D-класса. 
Сразу скажем, что все 12 машин полностью вы-
полнили нормативы «ударных» испытаний, то 
есть краш-тестов. При фронтальном ударе как с 
малым, так и большим перекрытием; при боковом 
ударе; в испытании прочности крыши, безопас-
ности сидений и прочих подобного рода тестах 
все модели, продающиеся также и на россий-
ском рынке, показали максимальные баллы, тут 
сенсации не ждите.

Проблемы у некоторых из подопытных на-
чались, когда стали выяснять, как у них обстоят 
дела с креплением детских кресел и головным 
светом. Никаких претензий у специалистов IIHS 
не нашлось лишь к двум участникам теста — 
Mercedes C-klass и BMW 3-er. Тут все оценки 
оказались максимальными, то есть «хорошо» по 
методике IIHS. У Audi A4 качество головного света 
было оценено на «удовлетворительно» (то есть на 
«четверочку» по-нашему), а удобство пользова-
ния детским креслом в машине получило высшую 
оценку. У Volvo S60, невзирая на фирменные 
потуги на лидерство в сфере безопасности, как 
кондиции фар, так и удобство установки детских 
кресел получили лишь «трояк».

Ford Fusion, известный у нас под именем 
Mondeo, заслужил «хорошо» за оценку своего 
света фар, а за детские кресла — всего лишь 

«троечку» в привычных нам понятиях. Mazda 6, 
как выяснилось, освещает дорогу перед собой 
на «удовлетворительно», а в смысле детских 
кресел заслужила лишь оценку «посредственно». 
Удивил «брат-близнец» (с точки зрения узлов и 
агрегатов) успешной Audi A4 — Volkswagen Passat. 
Его головной свет получил у экспертов худшую 
оценку — «плохо». Зато с детскими креслами у 
этой модели оказалось все «хорошо».

Разочаровала также и KIA Optima. Ее го-
ловной свет также был назван безоговорочно 
«плохим», а крепление детских кресел — лишь 
«удовлетворительным». У Nissan Altima (Teana 
по-нашему) все еще хуже: фары светят «плохо», 
а установка детского кресла оценена на «по-
средственно». Забавно вышло с Toyota Camry и 
Lexus ES. Притом что с технической точки зре-
ния они «однояйцевые близнецы», результаты 
проверки их фар оказались разными. Camry 
получила за них «посредственно», а ES — «удо-
влетворительно». В связи с чем становится ин-
тересно: что именно и, главное, зачем японцы 
ухудшили в конструкции фар Toyota Camry? 
Притом что с «детскокресельной» точки зрения 
обе машины выступили одинаково — с оценкой 
«удовлетворительно».

Максим СТРОКЕР.

Продажа подержанной машины — нешуточное 
испытание для нервов автолюбителя. Поэто-
му россияне все чаще предпочитают иметь 
дело не с покупателем-частником, а с орга-
низацией, пусть и коммерческой. Особенно 
если взамен своей «старушки» планируют 
купить новенькую ласточку — в последнем 
случае россияне все чаще пользуются услу-
гой trade-in. 

Схема трейд-ин очень удобна (сдал старую 
машину дилеру в зачет части стоимости новой — 
и нет проблем), но, увы, не только довольна разо-
рительна, но и небезопасна. Да, все знают, что 
продажа по trade-in означает определенную по-
терю в стоимости авто. Но главный тут вопрос: на 
сколько меньше среднерыночной цены выплатит 
вам автодилер в конечном счете? Перед заключе-
нием договора автовладельцу будет предложено 
осмотреть машину в сервис-центре автодилера. 
Скорее всего, небесплатно. Готовьтесь, что с бу-
дущей выкупной цены машины за это «скостят» 
порядка 10 000 рублей. Осмотр будет направлен 
на выявление любых неисправностей: как суще-
ствующих, так и мнимых.

Автор этих строк однажды попытался про-
дать свою четырехлетнюю машину в трейд-ин 
через неделю после планового ТО у официального 
дилера марки, которое не выявило абсолютно 
никаких «косяков» в техническом состоянии. А при 
предпродажной диагностике в ремзоне того же 
самого «автокупца» вдруг оказалось, что маши-
на требует немедленных вложений как минимум 
на 96 000 рублей. Понятно, что за неделю раз-
бить вдрызг ходовую и рулевую системы очень 
даже можно. Но только не в случае, когда машина 
без движения простояла всю эту неделю около 
подъезда… Далее с учетом результатов такой 
«диагностики» менеджер автосалона выставит 

окончательную цену выкупа авто. Разумеется, ски-
нув еще около 50 000 рублей под предлогом «мы 
же тоже должны хоть что-то заработать». Правда, 
в последнее время многие марки, если вы при-
обретаете у них новую машину, сдавая старую, 
дают за это приличные скидки — в среднем те же 
50 000 «деревянных». 

Но если вы не планируете новой покупки, 
а просто используете некую коммерческую струк-
туру как посредника (это не trade-in, но схема 
«развода» автовладельца тут такая же), то стоит 
серьезно подумать, прежде чем обращаться за 
подобной услугой. Ведь, как уже было сказано, 
уже на стадии оценки машины вы можете потерять 
чуть ли не половину ее рыночной цены, особенно 
если дело касается бюджетных моделей. Но, даже 
уехав из салона на новеньком авто, расслабляться 
не стоит. Особенно если вы не очень-то присма-
тривались к документам, которые подписывали 
при передаче своей машины автосалону. Нет, 
откровенного мошенничества, как с неизвест-
ным вам частным покупателем, тут опасаться, 
как правило, оснований нет. Но очень может быть, 
что через какое-то время вы получите извещение 
с требованием оплатить налог, казалось бы, за 
давным-давно проданное транспортное средство! 
Дело в том, что автосалон постарается миними-
зировать свои расходы — за счет экономии еще 
и на транспортном налоге.

Для этого с автовладельцем, сдающим авто 
в трейд-ин, заключают не договор купли-продажи 
его авто, а получают от него доверенность на по-
следующую продажу машины. То есть, с точки 
зрения налоговой службы, отданная в trade-in 
машина продолжает числиться за автовладель-
цем, а не за автосалоном. Печаль тут в том, что 
оплатить налог в такой ситуации придется все-таки 
доверчивому автовладельцу. 

Короче говоря, нужно очень критично оцени-
вать финансовые выгоды, предлагаемые автоди-
лером по программе трейд-ин. Скорее всего, са-
мостоятельная продажа транспортного средства 
частнику окажется более выгодным мероприяти-
ем. Хотя и потребует дополнительного времени. 
Если же все-таки выбор пал на трейд-ин, то при 
оформлении документов нужно очень внимательно 
вчитываться в «мелкий шрифт» всех бумаг, которые 
вам подсовывают на подпись.

Максим СТРОКЕР.

ЦЕНА 
СпоКойСТВиЯ
плюсы и минусы продажи 
машины по схеме trade-in

АВТоРЫНоК

АВТоБЕЗопАСНоСТЬ

В каких машинах 
неудобно перевозить 
детей и ездить по ночам

НАША ТАНЯ 
гРомКо 
пЛАЧЕТ...

Российские автомобилисты уже сди-
рают в наклейках «Обама — чмо!» слово 
«Обама»...

Хитрый сурдопереводчик целую неде-
лю вместо новостей и прогноза погоды 
давал в эфире объявления о продаже 
автомобилей.

Жена: 
— Дорогой, наш ребенок слишком много 
времени проводит на диване! 
Муж: 
— Ну что же, диван дал — диван забрал.

— Мама, что делать? Муж мне ребенка 
отдает только на кормление, сам купает, 
гуляет, ночью качает, сыну еще месяца 
нет! Ребенка почти не вижу, что делать 
с мужем?
— Не спугни!

— Мы не настолько богаты, чтобы 
покупать...
— Дешевые вещи?
— Чтобы покупать.

гоРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКдоТоВ «мК»
1

2
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Россия—Катар. Доха. Стадион «Аль Садд». 
19.00 (время московское). Прямая трансляция на 

Первом.Представляем соперника:
Вратари: Халифа Абубакр, Сауд Аль-Хажри, Сад 
Аль-Шиб.
Защитники: Яссер Абубакр, Аль Махди Али, 
Салем Аль-Хажри, Мохаммед Касола, Ибрахим 
Маджид, Педро Мигель, Мохамед Муса, Муса 
Харон, Фахад Шанин.
Полузащитники: Али Асад, Хасан Аль-Хаидус, 
Карим Будиаф, Луис Мартин, Ахмед Абдул Магсуд, 
Ахмед Салех Халфан, Буалем Хухи, Маджид Мо-
хаммед, Родриго Табата, Абдулазиз Хатем.
Нападающие: Ахмед Ала, Акрам Афиф, Али Афиф, 
Хамид Исмаил, Себастьян Сория.

За 11 дней до старта чемпионата Европы 
по керлингу в пригороде Глазго в «МК» 
состоялся круглый стол с участием 
женской сборной России, которая будет 
представлять Россию на столь крупном 
турнире впервые. В Суперкубке России в 
Сочи квартет двукратной чемпионки Уни-
версиады Виктории Моисеевой уверен-
но обыграл участниц Олимпийских игр, 
команду Анны Сидоровой. 

В четверг российская делегация покидает 
подмосковный Учебно-тренировочный центр 
«Новогорск» и берет курс на Швейцарию, где 
сыграет заключительный контрольный тур-
нир. «И в расписании чемпионата Европы мы 
начинаем игрой со Швейцарией, — тренер 
Сергей Беланов оптимистично смотрит в бу-
дущее. — Против Дании российские команды 
в последнее время тоже выступают успешно». 
А завершается групповой этап матчем с Шот-
ландией, хозяйкой турнира».

Стоит ли опасаться шотландок, играющих 
на родном льду? С технической точки зрения — 
нет. Дело в том, что ради вместимости трибун 

дорожки будут залиты в хоккейном зале. Как 
известно, одинакового льда не бывает, но хо-
зяйкам во главе со скипом Мюрхед привыкнуть 

к полю раньше остальных не удастся.
Главное, по словам спортсменок — Вик-

тории Моисеевой, Галины Арсенькиной, Юлии 
Гузиёвой, Ульяны Васильевой и Юлии Пор-
туновой, — они рассчитывают на самые вы-
сокие результаты, а не просто на путевку на 
чемпионат мира-2017. 

Подробности — скоро в «МК».
Дмитрий ЛЮБИМОВ.

из футболистов с постсоветского 
пространства единицы засветились 
в ведущих клубах Европы. Среди 
них — белорус Александр глеб. он 
был ключевым полузащитником 
«Арсенала», играл с лондонцами в 
финале Лиги чемпионов, заслужил 
приглашение в «Барселону»... В 
эксклюзивном интервью «мК» 
35-летний хавбек рассуждает о 
собственных взлетах и падениях, 
вспоминает самарский период 
карьеры, Андрея Аршавина и 
комментирует провал россиян на 
Евро-2016.

— Вы провели в «Арсенале» три сезона, 
но не завоевали трофеев. За год в «Барсе-
лоне» нечасто появлялись на поле, при этом 
выиграли несколько титулов. Какой отрезок 
более ценен для вас? 

— Лондонский этап — это топ-уровень, 
самый яркий на моем футбольном пути. В пер-
вый же сезон команда дошла до финала Лиги 
чемпионов. Мы уступили, но матч запомнился 
больше, чем другой финал турнира, победный 
с «Барселоной» в 2009 году, ведь тогда у меня 
не получилось сыграть. Храню в личном музей-
чике все медали, завоеванные в Испании. Но 
все они отходят на второй план, когда редко 
выходишь на поле. 

— Что помешало заиграть в столице 
Каталонии? 

— Основная вина на мне — вел себя как 
пацан. Главный тренер Хосеп Гвардиола тогда 
тоже был молодой, только что возглавил коман-
ду. Испанец не смог достучаться до меня, найти 
необходимые слова. Будь на его месте настав-
ник «Арсенала» Арсен Венгер, он бы подошел, 
поговорил, нашел общий язык. Но я не виню 
Гвардиолу. Сам должен был вести себя более 
профессионально. В конце концов, я футболист, 
это моя работа. 

— Незнание языка тоже наложило 
отпечаток? 

— Действительно, язык очень важен для 
коммуникации в новой стране. Невероятно тя-
жело, когда не владеешь им. Возникают про-
блемы взаимопонимания как на футбольном 
поле, так и в жизни. Сложнее интегрироваться 
в команду, чувствовать себя с ней единым це-
лым, слышать подсказки. Гвардиола постоянно 
это повторял. 

— На туманном Альбионе подобных про-
блем не было? 

— Английский выучил не в совершенстве, 
но все понимал, без труда объяснялся. Моя 
учительница говорила на трех языках — англий-
ском, немецком и русском. Порой, возвраща-
ясь уставшим домой после тренировок, я пил с 
ней кофе, и мы беседовали по-русски. Но все 
равно она заставляла: «Саша, пора учить». Так 
в процессе и освоил. К тому же я в Англии на-
ходился один, надо было начать разговаривать 
как можно быстрее. 

— Как оцените шансы Гвардиолы у руля 
«Манчестер Сити»? 

— Он способен добиться с клубом такого 
же успеха, как с «Барселоной». Судя по первым 
матчам сезона, игра команды здорово поменя-
лась, появился быстрый короткий пас, характер-
ный для испанских команд. Видна тренерская 
работа, и это только начало. Полагаю, «Сити» и 
«Арсенал» разыграют титул в нынешнем сезоне. 
Сегодня они лидеры английского футбола. 

— Уверены? «Арсенал» вечно ходит в 
фаворитах, но с 2004 года не может взять 
золотые медали. 

— Венгер привык ставить максимальные 

задачи. Переживаю за француза, считаю его 
великим тренером, одним из сильнейших в 
премьер-лиге. По разным причинам у Арсена 
не всегда получалось. Но это не его просчеты. 
Футболисты уходили, нужно было строить новую 
команду. Сейчас удалось сохранить ключевых 
игроков, приобрести еще пару. Все в пользу 
«Арсенала», он показывает замечательный 
футбол, просто рвет всех! Надеюсь, в текущем 
сезоне лондонцы добьются своего — выиграют 
и чемпионат, и Кубок Англии, и Лигу чемпионов. 
Это клубу вполне по силам, буду держать за 
него кулачки. 

— Венгера сватают в сборную Англии. 
Он оптимальная кандидатура? 

— А сам Арсен туда хочет? Тренер всю 
жизнь посвятил «Арсеналу», это его детище, 
семья, с которой тяжело расстаться. С другой 
стороны, сборная — новый опыт. Дай Бог, чтобы 
сейчас «канониры» выиграли чемпионат. Потом 
Венгер сам решит свое будущее. 

— Англичане из года в год разочаровы-
вают болельщиков. У вас есть объяснение 
этим неудачам? 

— Премьер-лига — наиболее популярный 
национальный чемпионат в мире. Но сами ан-
глийские футболисты сейчас не самого высокого 
уровня, они не могут конкурировать с францу-
зами, испанцами или аргентинцами. Возможно, 
дело в смене поколений. Много талантливой 
молодежи, но должно пройти время, чтобы она 
набила шишки. 

— Кто из ваших партнеров по «Арсеналу» 
до сих пор в команде? 

— Только двое: нападающий Тео Уолкотт 
и левый защитник Киран Гиббс, который тогда 
привлекался из молодежного состава. К со-
жалению, не поддерживаю контакты с бывшими 
одноклубниками. Жизнь всех раскидала. 

— После вас за «Арсенал» играл Андрей 
Аршавин. У вас получилось, у россиянина 
скорее нет. 

— Почему считаете, что у Аршавина не 
получилось? Он сильный футболист, здорово 
проведший в Англии первый год. Не в курсе, 
почему потом случился спад. Может, появи-
лись определенные проблемы в коллективе, 
в отношениях с Арсеном. Только сам Андрей 
знает ответ. Если бы не это, играл бы дальше 
на прежнем уровне. 

Дмитрий РОГОВИЦКИЙ, 
Москва–Минск–Москва.

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте

10 МИЛЛИОНОВ КРУГОВ ВАДА

Экс-полузащитник 
«Арсенала» Александр Глеб: 

«Почему считаете, что 
у Аршавина не получилось?»

СБОРНАЯ ПО КЕРЛИНГУ ЕДЕТ ЗА МЕДАЛЯМИ
Перед чемпионатом Европы 
в Шотландии сборная Сергея 
Беланова побывала в «МК»

ВЕРНУСЬ В ЛОНДОН ХОТЬ ПЕШКОМ!

Александр Глеб на поле...

...и дома.
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Можно схватиться за сердце. Можно в бе-
шенстве шарахнуть кулаком о стол. Это зави-
сит всего лишь от того, какие эмоции вы себе 
позволяете. Но суть информации такова: на 
2017 год ВАДА планирует взять у российских 
спортсменов 6 тысяч проб. За это антидопинговое 
«счастье», исполнять которое будут иностран-
цы, Россия заплатит 10 миллионов евро. И даже 
эти деньги не решат проблем нашего спорта с 
тестированием. 

Уже прошел целый год, как мы ходим по 
кругам ВАДА. Год назад — 9 ноября 2015-го — 
в первой части доклада независимой комиссии 
ВАДА под руководством Ричарда Макларена 
была дана рекомендация ИААФ отстранить ВФЛА 
от всех соревнований под эгидой Международ-
ной ассоциации легкоатлетических федераций. 
Отстранили 13 ноября. Была приостановлена 
работа Московской антидопинговой лабора-
тории. И вынесено решение о несоответствии 
РУСАДА кодексу ВАДА. К контролю над нашими 
спортсменами приступили иностранцы. 

На днях президент ОКР Александр Жуков 
выступил на закрытом заседании МОК в Ло-
занне. Сказал о наболевшем: внешняя система 
допинг-контроля в России не может работать 
эффективно. 

«К примеру, за 2016 год силами зарубежных 
допинг-структур у российских спортсменов было 
взято около 1,5 тыс. проб. Согласно полученно-
му нами проекту ВАДА на 2017 год таких проб 
планируется примерно 6 тыс. Но этого совер-
шенно недостаточно. В частности, РУСАДА при 
полноценной своей работе в год отбирало до 
20 тыс. проб. Сейчас при существующей схеме 
под тестирование попадают только атлеты уровня 
национальных сборных. Те же, кто, к примеру, вы-
ступает в молодежных, юношеских, юниорских 
лигах и соревнованиях, остаются полностью вне 
зоны допинг-контроля. И это огромная проблема. 
Раньше этим занималось РУСАДА. А сегодня 
мы не имеем возможности тестировать десятки 
тысяч спортсменов. Я прошу обратить на это 
особое внимание. Россия, несмотря на столь 
существенный пробел в тех объемах тестирова-
ния, которые готова взять на себя предлагаемая 
нам внешняя система управления национальным 
антидопинговым агентством, еще должна будет 
платить огромные деньги структурам ВАДА за 

планирование тестирования и проведение тестов. 
Речь, чтобы вы понимали, идет о сумме порядка 
10 млн евро на будущий год. Это за 6 тысяч проб, 
которых явно недостаточно», — цитирует слова 
Жукова на закрытом заседании официальный 
сайт ОКР.

Понятно, что сегодня количество забираемых 
проб нельзя сравнить с тем, что было при РУСАДА. 
Казалось бы, что мешает ВАДА вернуть нашему 
агентству права, ведь контроль ВАДА никто даже 
не обсуждает? И что они там за закрытыми две-
рями обсуждают?

Про «непрозрачность» организации все 
понятно, «имеет место быть» и это. Но сегодня 
мы будем платить деньги, на которые, увы, на-
просились сами. Вообще, конечно, известную 
формулу бизнеса да и просто жизни «все решают 
не деньги, а связи» нужно всем управленцам вдал-
бливать ежедневно. Жаль, конечно, что многие 
спортивные руководители пришли на свои посты 
исключительно ради первой составляющей. А это 
и привело к тому, что нужными международными 

связями мы оказались совсем не богаты. А если 
совсем честно, то почти без них.

Вот встречается, например, бывший руково-
дитель Федерального агентства по физкультуре 
и спорту Вячеслав Фетисов с Оливье Нигли — ны-
нешним генеральным директором ВАДА. Встреча, 
заметьте, носит неофициальный характер. Среди 
обсуждаемых тем восстановление членства Рос-
сийского антидопингового агентства в ВАДА.

А после встречи Фетисов говорит, что был 
просто в шоке: насколько легко снять напряже-
ние и решить все проблемы с ВАДА, совершив 
банально простые шаги.

Значит, никто толком до этого и не разгова-
ривал — вот так, приватно? «ВАДА признатель-
но Славе за потраченное время и постоянную 
поддержку» — это уже говорится в сообщении 
агентства. Сильно. И как-то душевно.

Нет, конечно, какой-то диалог уже наме-
тился. Глава Независимой общественной анти-
допинговой комиссии ОКР Виталий Смирнов, 
призванный разобраться с нашими допинговыми 

проблемами, встречался с Ричардом Макларе-
ном, от результатов работы которого зависит 
ни много ни мало судьба спортивной России на 
ближайшее время. 

Виталий Смирнов около трех часов рас-
сказывал Макларену о том, на чем держался 
советский и держится российский спорт. «Мы 
озвучили друг другу свои позиции относительно 
сложившейся ситуации. Макларен настроен по-
зитивно. Не заискивал, но явно хотел конструк-
тивного диалога. Я провел ему небольшой ликбез 
по истории российского и советского спорта и 
сказал, что у нашей страны не было никакой за-
интересованности в создании государственной 
системы допинговых нарушений. И я буду рад, 
если Макларен во время завершения второй части 
своего доклада прислушается к моим словам».

Может быть, скорее всего, что-то Макларен 
и услышал. Не глухой же, само собой, не тупой. 
Но запущенный механизм останавливать трудно. 
Тем более что он подпитывает себя сам. 

Вот какая необходимость была, например, 
у совета Международной федерации лыжных 
видов спорта (FIS) принимать тоже буквально на 
днях антидопинговое обновление? 

«Совет Международной федерации лыжных 
видов спорта решил, что организация будет дей-
ствовать быстро и решительно после публикации 
второй части доклада Макларена, в соответствии 
с практикой нулевой терпимости к нарушениям 
антидопинговых правил, принятым в FIS по защите 
чистых спортсменов. После того как мы получим 
информацию о потенциальных нарушениях анти-
допинговых правил, которые будут содержаться в 
докладе Макларена, публикация которого запла-
нирована на декабрь, мы будем координировать 
дальнейшие шаги с МОК, чтобы принять решение 
о дальнейших действиях».

Это пресс-релиз FIS. Просто шикарно. А FIS, 
на секундочку, включает в себя лыжные гонки, 
горные лыжи, сноуборд, фристайл, прыжки на 
лыжах с трамплина и лыжное двоеборье. 

Да, возможно, Макларен что-то и услышал. 
Хорошо, если услышал. Только до декабря мы 
снова висим в тягостном ожидании. И ни ма-
лейшего понятия не имеем, какие факты найдет 
Макларен с помощниками «по хозяйству». И будут 
ли среди этих фактов те, что в защиту конструк-
тивного диалога. 

AP


